

26.89(2)э1

Л64

КР 15192.29



ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА им. И. В. БАБУШКИНА

ЛITERATURA о ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

ВОЛОГДА

1976

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА
имени И. В. БАБУШКИНА
СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ ОТДЕЛ

ЛИТЕРАТУРА
О ВОЛОГОДСКОЙ
ОБЛАСТИ
за 1973 год

ВОЛОГДА
1975

Составители:

Э. А. Волкова, Ю. А. Парфеньева

Предисловие

Настоящий выпуск указателя включает основную литературу о Вологодской области, изданную в 1973 году центральными и местными издательствами. С наибольшей полнотой отражены книги и журнальные статьи. Материал из центральных, областных и районных газет включен выборочно.

Расположение литературы в указателе систематическое. За основу взята «Типовая схема классификации для каталога краеведческой литературы областных, краевых, республиканских (АССР) библиотек».

Внутри разделов сначала указаны книги в алфавитном порядке авторов и заглавий, а затем статьи из журналов и газет в логической последовательности. Исключения в расположении материала для некоторых подразделов приняты такие же, как в предыдущем указателе.

Указатель составлен на основе просмотра обязательного экземпляра произведений печати, получаемого областной библиотекой, печатной карточки Всесоюзной книжной палаты, «Книжной летописи», «Летописи журнальных статей», «Летописи газетных статей» и «Летописи рецензий» за 1973 год, центральных газет и журналов, получаемых областной библиотекой, книг и периодических изданий, выходящих в Вологодской области.

Ваши отзывы и замечания об указателе просим направлять по адресу: 160000, г. Вологда, ул. Жданова, 1. Областная библиотека. Справочно-библиографический отдел.

В. И. ЛЕНИН И НАШ КРАЙ

1. Бим М. Б., Козлова В. А. В. И. Ленин и сельское хозяйство Северо-Запада РСФСР. [Аннот. указ. литературы]. Л., 1973.

Вологод. обл. — с. 20, 21, 22, 23, 28—29.

* * *

2. Он видел и слышал Ленина. — «Авангард» (Никольск), 1973, 21 апр. (К 103-й годовщине со дня рождения В. И. Ленина).

Воспоминания И. С. Поникаровского, урож. Никольского р-на.

3. Как мы создавали памятник В. И. Ленину. (Рассказы ветеранов труда. — «Сокольская правда», 1973, 7, 10, 13, 14, 16 нояб. (Из истории).

—

4. Демичев П. Встречи [вологжан] с Н. К. Крупской. — «Вол. комсомолец», 1973, 25 февр. (К 104-й годовщине со дня рождения).

5. Богомолов В. Самый близкий друг Ильича. — «Заря Севера» (К.-Городок), 1973, 24 февр.

О переписке детей Грязовца и Никольска с Н. К. Крупской.

ОБЛАСТЬ В ЦЕЛОМ

6. Муравьев А. В., Самаркин В. В. Историческая география эпохи феодализма. (Западная Европа и Россия в V—XVII вв.). Учеб. пособие для студентов ист. фак. пед ин-тов. М., «Просвещение», 1973.

Вологод. обл. — с. 74, 76, 84, 86, 89, 92, 102—104, 107, 110, 111, 113—118, 125, 128, 130, 131, 133.

7. Энциклопедический словарь географических названий. М., «Сов. энциклопедия», 1973.

Андома, р. — с. 37; Бабаево — с. 62; Белое оз. — с. 79; Белозерск — с. 79; В. Устюг — с. 125; Волго-Балт — с. 143; Вологда, р., Вологда, г., Вологод. обл. — с. 145; Вытегра — с. 153; Двиница, р. — с. 199; Кадников — с. 277; Кириллов — с. 319; Кичменга, р. — с. 325; Красавино — с. 348; Кубена, р. — с. 355; Кубенское оз. — с. 355—356; Молого-Шекснинская низменность — с. 435; Никольск — с. 465; Рыбинское вдхр. — с. 555; Сокол — с. 606; Сухона, р. — с. 631; Тотьма — с. 667; Устюжна — с. 696; Уфтуяга, р. — с. 697; Харовск — с. 720; Череповец — с. 743; Череповецкое вдхр. — с. 743; Шексна, р. — с. 764; Юг, р. — с. 783.

ГОРОДА. РАЙОНЫ. НАСЕЛЕНИЕ

8. Батаков Н. М., Мансветова Е. С., Широков В. А. Великий Устюг. Изд. 2-е, испр. и доп. [Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 144 с. с ил. (Города Вологод. обл.). Библиогр. в конце книги.

9. Белозерск. 14 открыток в обложке. Фото Н. Науменкова. Л., «Аврора», 1973.

10. Веселовская В. И. География населения Вологодской области. Вологда, 1973. 39 с. (М-во просвещения РСФСР. Вологод. гос. пед. ин-т).

11. Чекалов А. К. По реке Кокшеньге. (Тарногский р-н). М., «Искусство», 1973. 119 с. с ил. Библиогр.: с. 119.

Рец.: Бучилов Я. — «Красный Север», 1973, 19 дек.; Кичигин И. Книга о родном крае. — «Ленинец» (Тарнога), 1973, 29 дек.; Неустроев М. — Там же, 1973, 4 окт.

* * *

12. Завтрашний день Вологды. — «Красный Север», 1973, 4 марта.

Комплексный план развития Вологды на 1975 год.

13. Парменов В. Д. Вологда: проблемы роста. — «Красный Север», 1973, 9 марта.

14. Васильева В. Весь город [Вологда] — новостройка. — «Красный Север», 1973, 16 июня.

15. Суkońцев А. Устюг — город мастеров. — «Правда», 1973, 20 авг.

О благоустройстве города.

Вытегре — 200 лет

16. [Поздравления с юбилеем города:] Г. И. Вехин; М. А. Рудницкий; А. И. Бараев. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 13 дек. (Слово — знаменитым землякам).

17. Михайлов Н. Огни Вытегры. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 1 янв.

18. Савиных Г. Взгляд в 2003 год. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 13 дек.

О ген. плане застройки города.

19. Амосов И. Отчество Вытегры. — «Красный Север», 1973, 16 дек.

20. Дятлов В. Признание в любви. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 15 дек.

21. Ермолин Е. «Ворота» голубой магистрали. — «Красный Север», 1973, 20 дек.

22. Стafeев Н. Сколько лет Вытегре? — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 15 сент.

23. Костылев Вл. Большая голубая дорога. (Гостинный берег). — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 6, 9, 11 окт.

Из истории г. Вытегры.

24. Юрьев О. Из прошлого Грязовца. — «Сел. правда» (Грязовец), 1973, 24 июля.

Грязовец в первой половине XIX в.

25. Паутов Н. От Аввакума до наших дней. (Из истории г. Кадникова). — «Сокольская правда», 1973, 7 авг.

26. Троицкий А. Городок над Кичменьгой. — «Красный Север», 1973, 21 июня. (Заметки архитектора).

Будущее Кичменгского Городка.

27. Комяков Ю. А. Череповец сегодня и завтра. — «Север», 1973, № 3, с. 3—6.

28. Игнатьев В. Город большой химии. [Череповец]. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 9, с. 19—20.

29. Саламатин Ю. Движение в завтра. — «Красный Север», 1973, 14 янв.

О развитии Бабушкинского р-на за годы Советской власти.

30. Село имени Бабушкина: вчера, сегодня, завтра. — «Вол. комсомолец», 1973, 14 янв.

31. Из истории села Леденгского. [Село им. И. В. Бабушкина]. — «Знамя» (Бабушкино), 1973, 4, 6, 8, 13, 15, 20, 25, 27, 29 сент.; 2 окт.

32. Березкин В. Страницы летописи одного села. Лит.-докум. очерк [о селе Тигино]. — «Борьба» (Вожега), 1973, 7, 16, 23, 30 авг.; 6, 22 сент.; 9 окт.; 1, 13 нояб.; 1 дек.

33. Кобельков О. Так было и так стало. — «Сел. правда» (Грязовец), 1973, 17 марта. (Из истории Грязовецкого р-на).

34. Тихомиров Л., Белов Б. Здесь будет город... — «Красный Север», 1973, 28 окт.; «Сел. правда» (Грязовец), 1973, 17 нояб.

О перспективном ген. плане пос. Вохтога Грязовецкого р-на.

35. Третьяков А. Село древнее и молодое. — «Красный Север», 1973, 4 сент. с фото. (На земле Вологодской).

О с. Нюксеница.

36. Сумароков В. Нюксенице — 350 лет. — «Путь Ильича» (Нюксеница), 1973, 12 июня. (Из истории родного края).

37. Анфимов А. Хозяева земли. — «Сокольская правда», 1973, 21 нояб. (Сокольскому р-ну — 50 лет).

38. Егоров В. А. Так начиналось. — «Сокольская правда», 1973, 21 нояб. (Из воспоминаний ветерана).

Об образовании Сокольского р-на. 1923 год.

39. Угрюмов А. А. Летопись Тарноги. (1917—1972 гг.). — В кн.: Аграрная история и социалистические преобразования северной деревни. (Вып. 4). Вологда, 1973, с. 142—208 с фото.

40. Кудров А. Как в Авксентьеве революцию «делали» — «Северная новь» (Усть-Кубина), 1973, 3 апр. (Встречи с интересными людьми).

Из истории Усть-Кубинского р-на.

41. Мошкорин В. Улома железная. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 20 янв. (Из истории нашего края).

42. Слащев К. Р. Вычисление возрастной структуры народонаселения по среднему возрасту жителей. — В кн.: Резервы увеличения производства и снижения себестоимости сельскохозяйственной продукции. Л. — Вологда, 1973, с. 60—65.

Вологод. обл. на 1 янв. 1975 г.

43. Кокшарова Г. А. Вопросы размещения и динамики сельского населения Вологодской области. (Предварительное сообщение). — Там же, с. 127—141.

44. Маслов В. А. Демографическая обстановка в Вологодской области и тенденции ее изменения. — В кн.: Северо-Запад Европейской части СССР. Вып. 9. Проблемы географии населения и трудовых ресурсов. Л., 1973, с. 103—113, 137, 141, 146, 148.

ТОПОНИМИКА

45. Куканова Е. Откуда пошло название Меденицыно? — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 20 июня. (Из истории деревень В.-Устюгского р-на).

46. Ажгибков Т. Немножко о топонимике. — «Путь к коммунизму» (Верховажье), 1973, 23 авг.

О названии рек р-на.

47. Соколов В. Язык наш — друг наш. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 21 июня. (Заметки писателя).

О происхождении названий некоторых слов Вытегорского р-на.

48. Заюжный М. Топонимика родного края. — «Заря Севера» (К.-Городок), 1973, 17 марта.

49. Топонимика родного края. — «Заря Севера» (К.-Городок), 1973, 6 янв.; 3 нояб.

Обе статьи о происхождении названий деревень К.-Городецкого р-на.

50. Заюжный М. Загадка истории. — «Заря Севера» (К.-Городок), 1973, 24 нояб. (Из истории нашего края).

О происхождении названий рек К.-Городецкого р-на.

51. Федотов П. Таинства местных названий. (Из записок краеведа). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 5 авг.

О происхождении названий рек Череповецкого р-на.

52. Пятков В. Что значит слово «Шексна». — «Коммунист» (Череповец), 1973, 2 июня.

53. Федотов П. Шекосная. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 7 июля. (В порядке обсуждения).

О происхождении названия реки Шексны.

ОБЛАСТНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ КПСС

ПЛЕНУМЫ ОБКОМА КПСС

54. Корнилов А. Г. Задачи областной партийной организации в свете решений декабрьского (1972 г.) Пленума ЦК КПСС. (Из доклада второго секр. обкома КПСС на VIII пленуме обкома КПСС). — «Красный Север», 1973, 27 янв.

55. Дрыгин А. С. О задачах областной партийной организации по ускорению научно-технического прогресса в сельском хозяйстве. (Доклад первого секр. обкома КПСС на IX пленуме обкома КПСС). — «Красный Север», 1973, 28 июня.

56. Ускорение научно-технического прогресса в сельском хозяйстве. (С IX пленума обкома КПСС). — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 13, с. 1—8.

57. Решения XXIV съезда КПСС — в жизнь. (С X пленума обкома КПСС). — «Красный Север», 1973, 2 дек.

58. Грибанов В. А. Важные задачи идеологической работы. (Из доклада секр. обкома КПСС на

собрании актива обл. парт. организации). — «Красный Север», 1973, 7 марта.

59. Боевая программа действий. (С собрания актива Вологод. обл. парт. организации). — «Красный Север», 1973, 25 дек.

ПОСТАНОВЛЕНИЯ И РЕШЕНИЯ ОБКОМА КПСС

60. За увеличение производства и заготовок продуктов земледелия в 1973 году. [В обкоме КПСС, облисполкоме, облсовпрофе, обкоме ВЛКСМ]. — «Красный Север», 1973, 9 янв.

61. Шире размах соревнования работников промышленности, строительства и транспорта области в 1973 году. [В обкоме КПСС, облисполкоме, облсовпрофе и обкоме ВЛКСМ]. — «Красный Север», 1973, 12 янв.

62. О работе партийной организации совхоза «Мякининский» [Череповецкого р-на]. [В обкоме КПСС]. — «Красный Север», 1973, 4 февр.

63. Идет обмен партдокументов. [В обкоме КПСС]. — «Красный Север», 1973, 5 июля.

64. Об инициативе передовых предприятий области по принятию встречных планов на 1974 год. [В обкоме КПСС]. — «Красный Север», 1973, 30 нояб.

ГОРОДСКИЕ ПАРТИЙНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

65. Резолюция XXXVIII Вологодской городской партийной конференции. Проект. Вологда, 1973. 22 с.

* * *

66. Акиньев Г. Все силы — третьему, решающему году. (С пленума Вологод. горкома КПСС). — «Красный Север», 1973, 2 февр.

67. Непряхин П. Какой будет смена... (С пленума Вологод. горкома КПСС). — «Красный Север», 1973, 28 апр.

О ходе выполнения решений XXIV съезда КПСС по коммунист. воспитанию молодежи.

68. Акиньхов Г. Овладевать экономикой. (С пленума Вологод. горкома КПСС). — «Красный Север», 1973, 31 июля.

О состоянии экономич. учебы на предприятиях и в организациях города.

69. Акиньхов Г. Эффект реконструкции. (С пленума Вологод. горкома КПСС). — «Красный Север», 1973, 31 окт.

О реконструкции и техническом перевооружении предприятий города.

70. Самсонов Б. Л. Ускорять развитие экономики города и района. (Из доклада секр. горкома КПСС на XI пленуме В.-Устюгского горкома КПСС). — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 21 февр.

71. Трудов Н. Н. Хозяйствовать на земле на основе достижений науки и техники. (Из доклада первого секр. горкома КПСС на пленуме В.-Устюгского горкома КПСС). — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 1 сент.

72. Шарнин П. Селу — высокую культуру производства. (С пленума В.-Устюгского горкома КПСС), — «Красный Север», 1973, 1 сент.

73. Сергеев Н. В. За авангардную роль специалистов в совхозном производстве. (Из доклада секр. парткома совхоза «Красавино» на пленуме В.-Устюгского горкома КПСС). — «Сов. мысль» (В.-Устюг), 1973, 28 нояб.

74. Комяков Ю. А. Задачи городской партийной организации в свете решений декабрьского (1972 г.) Пленума ЦК КПСС. (Из доклада первого секр. горкома КПСС на IX пленуме Череповецкого горкома КПСС). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 2 февр.

75. Труд молодых — пятилетке. (С пленума Череповецкого горкома КПСС). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 22 янв.

76. Удвоим усилия в борьбе за выполнение заданий пятилетки. (С пленума Череповецкого горкома партии). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 14 сент.

77. Сапожков С. М. Улучшать экономическое образование трудящихся. (Из доклада секр. горкома партии на XII пленуме Череповецкого горкома партии). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 24 нояб.

78. Андрюшанов Б. Главное — действенность. (С пленума Череповецкого горкома КПСС). — «Красный Север», 1973, 25 нояб.

79. Сапожков С. М. Важные задачи идеологической работы. (Из доклада секр. Череповецкого горкома КПСС на собрании актива гор. парт. организации). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 18 марта.

80. О мерах по досрочной реконструкции агрегатов на металлургическом заводе. (В Череповецком горкоме КПСС). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 14 янв.

81. Жуков В. Первые итоги. — «Красный Север», 1973, 30 мая. (Партийная жизнь: идет обмен документов).

В г. Вологде.

82. Шляпкин А. Экзамен на зрелость. — «Красный Север», 1973, 14 июня.

Обмен парт. документов в Череповце.

РАЙОННЫЕ ПАРТИЙНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

83. Шульгин В. Ответственность и взыскательность. (С Бабушкинской районной парт. конференции). — «Красный Север», 1973, 26 дек.

84. Кряквин А. Успехи обязывают. (С Тарногской районной парт. конференции). — «Красный Север», 1973, 26 дек.

85. Кряквин А. Каким быть хозяину земли. (С пленума Вологод. райкома КПСС). — «Красный Север», 1973, 21 сент.

86. Коряковский С. А. Молодежи — всеобщее среднее образование. (Из доклада секр. райкома на пленуме Грязовецкого райкома КПСС). — «Сел. правда» (Грязовец), 1973, 24 нояб.

87. Андреев К. По пути подъема. (С пленума Чагодощенского райкома КПСС). — «Красный Север», 1973, 4 авг.

88. Питерцев В. Актив райкома. — «Красный Север», 1973, 11 июля. (Парт. жизнь: из опыта работы).

Бабаевский райком КПСС.

89. Николаев В. Инструктировать — значит учить, помогать. — «Парт. жизнь», 1973, № 9, с. 31—36.

Формы и методы работы Белозерского райкома КПСС.

90. Субботин М. Райком и сельская школа. — «Красный Север», 1973, 7 авг.

Никольский р-н.

91. Кузовлев Д. Заботы селянина. — «Новый мир», 1973, № 10, с. 201—212. (Полем. размышления).

Роль парт. организации Шекснинского р-на в управлении сельск. хоз-вом.

Первичные партийные организации

92. Кряквин А. Воспитай рабочего. (С первой парт. конференции ГПЗ-23). — «Красный Север», 1973, 8 дек.

93. Мера ответственности и требовательности. (С парт. конференции ЧМЗ). — «Красный Север», 1973, 18 дек.

94. Котов М., Дудоров Ю. Перед лицом новых задач. (С XIX парт. конференции строительства ЧМЗ). — «Красный Север», 1973, 25 дек.

95. Румянцев Н., Капустин В. Партийная организация стройки. — «Коммунист», 1973, № 14, с. 37—48.

Трест «Череповецметаллургстрой».

96. Задумкин Н. Вновь избран Петялин [И. И.]. — «Красный Север», 1973, 14 нояб.

Очерк о секр. партбюро цеха прутково-трубных автоматов ГПЗ-23.

ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ РАБОТА. ПАРТИЙНОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ

97. Помощники пропагандистов. Вологда, Изд-во «Красный Север», 1973. 38 с. (Дом политпросвещения Вологод. обкома КПСС).

Из содерж.: Никитина В.А. Методическая работа. (Из опыта работы методического совета В.-Устюгского горкома КПСС). — Чугунникова И. Н. На общественных началах. (Из опыта работы кабинета политпросвещения на общественных началах совхоза им. Клубова Вологод. р-на). — Чугунникова И. Н. Руководитель семинара пропагандистов. (Из опыта работы Сабурова Б. П. из Тотемского р-на).

* * *

98. Дрыгин А. Доверие обязывает. — «Правда», 1973, 24 янв.; «Красный Север», 1973, 25 янв.

О работе парт. организаций Вологод. обл. по организации полит. учебы руководителей и инж.-техн. работников.

99. Дрыгин А. С. Воспитание ответственности. — «Экон. газ.», 1973, 14 мая, с. 5; «Красный Север», 1973, 20 мая.

Об идеально-полит. воспитании руководящих работников пром. предприятий. Из опыта работы парт. организаций Вологод. обл.

100. Грибанов В. Взыскательность, внимательность, сердечность. — «Сов. культура», 1973, 23 марта; «Красный Север», 1973, 29 марта.

Роль парт. организаций в воспитании творческой интеллигенции.

101. Патралов В. Из практики применения технических средств пропаганды. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 10, с. 26—29.

О работе пропагандистов области.

102. Партийные пропагандисты — пятилетке. [Статьи:] Росляков П. С точки зрения директора. [Птицефабрика «Ермаково】. — Андрюшанов Б. И обернется поиском. [ЧМЗ]. — Коренков В. Наши

добрые помощники. [Красавинский льнокомбинат]. — «Красный Север», 1973, 19 дек.

103. Хаев В. Развивая творческую активность. — «Красный Север», 1973, 5 июня. (Экономические знания — трудящимся).

Итоги учебы в системе парт. образования в учреждениях и на предприятиях Вологды.

104. Смирнова А. Кабинет политпросвещения [Череповецкого горкома КПСС] в помощь экономическому образованию. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 21, с. 25—27.

105. Валдаева Л. Когда плакаты «работают». — «Красный Север», 1973, 12 апр. (Обл. смотр наглядной агитации).

106. Ратников Ю. За экономию и бережливость. — «Красный Север», 1973, 30 окт. (Обл. смотр наглядной агитации).

107. Краевская В. Наш университет. — «Красный Север», 1973, 4 окт.

О Вологод. ун-те марксизма-ленинизма.

ИСТОРИЯ ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

108. Некрасов К. В. Борьба Коммунистической партии за победу колхозного строя в Северном крае. 1929—1937 гг. [Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 174 с. (М-во просвещения РСФСР. Вологод. гос. пед. ин-т).

Рец.: Берсенев В. Так побеждало новое. — «Красный Север», 1973, 11 сент.

109. Быков Б. Б. Культурно-просветительная деятельность партии в первые годы Советской власти. (На материалах Вологодской, Северо-Двинской и Череповецкой губерний). — В кн.: Материалы по истории Европейского Севера СССР. Сев. археогр. сборник. Вып. 3. Вологда, 1973, с. 60—72.

110. Галкина Г. А. Партийное руководство социалистическим соревнованием тружеников села в годы первой послевоенной пятилетки (1946—1950). (На материалах Архангельской и Вологодской обл. парт. организаций). — В кн.: Аграрная история и

социалистические преобразования северной деревни. (Вып. 4.). Вологда, 1973, с. 31—41.

111. Батаков Н. Великоустюгская группа РСДРП в трех революциях. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 3, 4, 7, 10, 11 июля. (К 70-летию II съезда РСДРП).

112. Лебедев Н., Михайлов Г. «...Самая сильная группа в Вологде». — «Красный Север», 1973, 29 июля. (К 70-летию II съезда РСДРП).

113. Павлов П. Подпольная типография. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 17 июля. (К 70-летию II съезда РСДРП).

В. Устюг. 1907—1910 гг.

114. Ракитин Е. Ветераны. (55 лет в партии). — «Красный Север», 1973, 6 нояб. с фото.

Вологжане: В. Н. Мясков, А. В. Кирова, А. С. Вольфсон, П. Н. Морозов, В. А. Ширяевский, И. В. Жуков, Я. Е. Крылов.

115. Березкин В. Солдат революции. — «Борьба» (Вожега), 1973, 12 июля.

О старейшем коммунисте Вожегодской парт. организации С. А. Абаничеве.

116. Мошкорин В. Семья большевиков — подпольщиков. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 8 июля.

Об А. А. Башмакове, одном из первых участников установления Сов. власти в Череповце.

117. Демичев П. Яркий пример. — «Вол. комсомолец», 1973, 24 окт.

О С. М. Телегине, ветеране КПСС, делегате I Всерос. съезда РКСМ. Урож. г. Череповца.

ОБЛАСТНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ВЛКСМ

118. Постановление бюро Вологодского обкома ВЛКСМ, Президиума областного Совета ВОИР, областного Совета научно-технических обществ от 1 декабря 1971 г. и 27 января 1973 г. О проведении

областного смотра научно-технического творчества молодежи «Пятилетка — ударный труд, мастерство и поиск молодых!» Вологда, 1973. 18 с.

* * *

119. Экономические знания — каждому. [В обкоме ВЛКСМ]. — «Вол. комсомолец», 1973, 2 февр.

120. Я — комсомолец. [В обкоме ВЛКСМ]. — «Вол. комсомолец», 1973, 11 марта.

121. Из постановления бюро Вологодского областного комитета ВЛКСМ «Об итогах комсомольского рейда по проверке хода месячника подготовки сельских школ к новому учебному году». — «Вол. комсомолец», 1973, 1 авг.

122. Постановление бюро Вологодского обкома ВЛКСМ «Об организации общеобразовательной и политической учебы комсомольцев и молодежи в 1973/74 учебном году». — «Вол. комсомолец», 1973, 19 авг.

123. Васильев А. Праздник юности. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 11, с. 7—10. (День советской молодежи).

124. Васильев А. День рождения комсомола. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 19, с. 6—10.

О комсомоле и молодежи области.

125. Кукушкина М. И учеба, и труд... — «Красный Север», 1973, 19 июня.

О школьных комсомольских организациях области.

КОНФЕРЕНЦИИ И ПЛЕНУМЫ КОМСОМОЛА

126. Резолюция XXIX Вологодской городской комсомольской конференции. Проект. Вологда, 1973. 42 с.

127. Резолюция XXI Вологодской районной отчетно-выборной комсомольской конференции. 22 декабря 1973 г. Вологда, 1973. 20 с.

* * *

128. Непряхин П. Добиваться большего. (С XXIX Вологод. гор. комс. конференции). — «Красный Север», 1973, 25 дек.

129. Поваров Г. Пятилетке — дела и помыслы молодежи. (Из отчетного доклада первого секр. Череповецкого горкома ВЛКСМ на XXIX гор. отчетно-выборной комсомольской конференции). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 12 дек.

130. Морозов В. Е. Об участии комсомольских организаций области во Всесоюзном социалистическом соревновании за увеличение производства и заготовок продуктов земледелия и животноводства в 1973 году. (Из доклада первого секр. обкома ВЛКСМ на IV пленуме обкома ВЛКСМ). — «Вол. комсомолец», 1973, 26 янв.

131. Васильев А. А. О повышении роли молодых инженерно-технических работников и специалистов в идеино-политическом воспитании молодежи. (Из доклада секр. обкома ВЛКСМ на V пленуме обкома ВЛКСМ). — «Вол. комсомолец», 1973, 1 июня. (Постановление ЦК КПСС по ЧМЗ — программа нашей деятельности).

132. О повышении роли комсомольских организаций в работе по месту жительства и предупреждению правонарушителей среди подростков и молодежи. Из доклада областного комитета ВЛКСМ на VI пленуме обкома ВЛКСМ. — «Вол. комсомолец», 1973, 26 авг.

133. Использовать все возможности. (С пленума Череповецкого горкома ВЛКСМ). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 13 окт.

ПОЛИТИЧЕСКОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ МОЛОДЕЖИ

134. Нутрихин В. Политической учебе молодежи [области] — партийную заботу. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 1, с. 16—18.

135. Сизова Г. Перед лицом товарищей. Рассказываем об общественно-политической аттестации комсомольского актива на Череповецком сталепрокатном заводе. — «Вол. комсомолец», 1973, 10 июня.

(Комс. политпрос «Твои революционные университеты»).

136. Берсенев А. Двойная мера. — «Вол. комсомолец», 1973, 14 сент. (Молодой специалист в коллективе).

О работе комитетов комсомола и первичных комсомольских организаций Череповецкого р-на по идеино-политическому воспитанию.

137. Бузин И. И контроль, и помощь. — «Красный Север», 1973, 1 июня.

Политическая учеба молодежи Белозерского р-на.

УЧАСТИЕ КОМСОМОЛЬЦЕВ И МОЛОДЕЖИ В ОБЩЕСТВЕННОЙ И ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ЖИЗНИ ОБЛАСТИ

138. Сычева Т. Б. Участие комсомольских организаций Вологодской области в борьбе за дальнейший подъем сельского хозяйства в восьмой пятилетке. (1966—1970 гг.). — В кн.: Аграрная история и социалистические преобразования северной деревни. (Вып. 4). Вологда, 1973, с. 51—60.

139. Пятилетке — ударный труд, мастерство и поиск молодых. С обл. слета правофланговых патриотического движения «Пятилетке — ударный труд, мастерство и поиск молодых». — «Вол. комсомолец», 1973, 27 июня.

140. Морозов В. Е. В труде обретая закалку. Из выступления первого секр. обкома ВЛКСМ на обл. слете правофланговых движения «Пятилетке — ударный труд, мастерство и поиск молодых». — «Вол. комсомолец», 1973, 27 июня. (IV обл. фестиваль молодежи).

141. Комсомольская жизнь [г. Сокола]: специальный выпуск для молодежи. [Статьи:] Степанов Л. Точные ориентиры. [Сокольский ЦБК]. — Чугунова В. Пришел подросток на завод. [Сокольский ЦБК]. — Раева И. Соревнование воспитывает. [Сухонский ЦБК]. — Воробьев А. Учеба и труд рядом идут. [СУ — 205 треста «Вологдапромстрой»]. — Семаков Н. На традициях старших. [Сокольский ЛДК]. — «Красный Север», 1973, 30 марта с ил.

142. Матвеев Л. И. Задачи по дальнейшему организационно-политическому укреплению комсомольских организаций и мобилизации комсомольцев и молодежи на успешное выполнение планов 1973 года. (Из доклада на семинаре-совещании секретарей комитетов комсомола с правами райкома предприятий металлургической промышленности). — «Вол. комсомолец», 1973, 4 марта с фото.

143. Костин А. Сделать надо многое. [О комс. организации ЧМЗ]. — «Вол. комсомолец», 1973, 6 июня. (Личность. Коллектив. Комсомол).

144. Посланцы Вологодчины. — «Вол. комсомолец», 1973, 29 июля.

О вологжанах-участниках X Всемирного фестиваля молодежи и студентов в Берлине.

145. Областной фестиваль молодежи. [Статьи:] Непряхин П. Рапортуют правофланговые. — Каменев В. Народное творчество. — Вихров И., Петровский Н. И наступила эта минута... — Луговая Т. Митинг дружбы и солидарности. — Праздник молодых талантов. — «Красный Север», 1973, 26 июня.

146. Лауреаты Всесоюзного фестиваля [вологжане]. — «Вол. комсомолец», 1973, 1 июля.

147. Анфимов А. Боевая группа. — «Вол. комсомолец», 1973, 11 мая.

«Комсомольский прожектор» Сухонского ЦБК.

ИСТОРИЯ КОМСОМОЛА

148. Петровцев В. А. Участие комсомольских организаций Севера в завершении социалистических преобразований сельского хозяйства и развитии колхозно-совхозного производства в годы второй пятилетки. (1933—1937 гг.). (По материалам Вологодской группы районов Северного края). — В кн.: Аграрная история и социалистические преобразования северной деревни. (Вып. 4). Вологда, 1973, с. 61—72.

149. Леонов С. В тылу ковали победу над врагом. (Из истории Грязовецкой комсомольской организации. 1941—1945). — «Сел. правда» (Грязовец), 1973, 27 окт.

150. Шевелкин Ф. Они были первыми. — «Вол. комсомолец», 1973, 28 окт.

О комсомольской ячейке в Сорово Кирилловского уезда.

151. Покровский Н. Пятьдесят четыре [года]. — «Авангард» (Никольск), 1973, 3 марта. (Страницы истории).

О первой организации комсомола в Никольске.

152. Шабанов В. Уходили комсомолки... — «Ленинец» (Тарнога), 1973, 22 февр. с фото. (Комментируя фотографию).

О тарногских комсомолках — участницах Великой Отеч. войны.

153. Из истории устюженского комсомола. [Летопись]. — «Вперед» (Устюжна), 1973, 8 дек.

154. Егоров А. Так рождалась ячейка. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 25 марта.

О создании комсомольской ячейки в Хотовецкой волости Череповецкой губернии.

МЕСТНЫЕ ОРГАНЫ ВЛАСТИ И УПРАВЛЕНИЯ

155. Обнорская М. А. Речь депутата М. А. Обнорской на пятой сессии Верховного Совета РСФСР восьмого созыва. — «Красный Север», 1973, 3 авг.

156. Водоохранное значение болот. [В облисполкоме]. — «Красный Север», 1973, 12 июня.

157. Об ответственности за нарушение общественного порядка в городах и районах Вологодской области. [В облисполкоме]. — «Красный Север», 1973, 6, 7 июля.

158. Дрыгин А. Повышать роль местных Советов [в области]. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 13, с. 9—13.

159. Шириков Г. Органы народного представительства. — «Красный Север», 1973, 26 мая.

О местных Советах депутатов трудящихся Вологод. обл.

СОВЕТЫ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

160. Материалы к третьей сессии областного Совета депутатов трудящихся четырнадцатого созыва по вопросу «О бюджете области на 1974 г. и об исполнении бюджета области за 1972 год». Вологда, 1973. 17 с.

161. Решения Вологодского областного Совета депутатов трудящихся (13-го созыва), принятые на восьмой сессии 11 января 1973 г. Вологда, 1973. 12 с.

О гос. плане развития народного хозяйства местных Советов на 1973 г.; о бюджете области на 1973 г. и об утверждении отчета об исполнении бюджета области за 1971 г.; о выполнении решения обл. Совета от 22 июня 1972 г. о ходе выполнения плана строительства производственных с.-х. комплексов.

162. Решения Вологодского областного Совета депутатов трудящихся (14-го созыва), принятые на первой сессии 28 июня 1973 г. Вологда, 1973. 84 с.

Избрание Мандатной комиссии; доклад Мандатной комиссии о результатах проверки полномочий депутатов обл. Совета; избрание исполкома обл. Совета; образование постоянных комиссий обл. Совета; об областном комитете народного контроля; утверждение председателя плановой комиссии, начальников управлений и зав. отделами исполкома обл. Совета; утверждение комиссии по делам несовершеннолетних, наблюдательной комиссии и комиссии по борьбе с пьянством при исполкоме обл. Совета; выборы областного суда; «Об ответственности за нарушение общественного порядка в городах и районах Вологод. обл.»; о состоянии и мерах по улучшению коммунального обслуживания населения области.

163. Решения Вологодского областного Совета депутатов трудящихся (14-го созыва), принятые на второй сессии 27 сентября 1973 г. Вологда, 1973. 44 с.

Отчет Вологод. райисполкома о выполнении народнохозяйственных планов по производству и заготовкам продуктов животноводства и мероприятий по увеличению производства кормов; о мероприятиях по выполнению наказов избирателей обл. Совета депутатов трудящихся 14-го созыва; о заместителе председателя Вологод. обл. суда.

164. Решения Вологодского городского Совета депутатов трудящихся (13-го созыва), принятые на

десятой сессии 21 декабря 1972 г. Вологда, 1973.
10 с.

Отчет о работе исполнительного комитета гор. Совета депутатов трудящихся; об утверждении комплексного плана экономического и социального развития города Вологды 1972—1975 гг.; организационные вопросы.

165. Решения Вологодского городского Совета депутатов трудящихся (13-го созыва), принятые на одиннадцатой сессии 23 января 1973 г. Вологда, 1973. 52 с.

О результатах выборов в Вологод. горсовет вместо выбывших депутатов по избирательным округам №№ 98, 101, 189, 345; о плане развития гор. хоз-ва на 1973 г.; о бюджете города на 1973 г.; утверждение отчета об исполнении бюджета города за 1972 г.; о задачах Советов по выполнению закона СССР «О статусе депутатов Советов депутатов трудящихся в СССР».

166. Решение Вологодского городского Совета депутатов трудящихся (13-го созыва), принятые на двенадцатой сессии 10 апреля 1973 г. Вологда, 1973. 8 с.

Отчет о работе горздравотдела в свете требований законов РСФСР «О городском, районном в городе Совете депутатов трудящихся РСФСР» и «О здравоохранении».

167. Решения Вологодского городского Совета депутатов трудящихся (14-го созыва), принятые на первой сессии 26 июня 1973 года. Вологда, 1973. 36 с.

Избрание Мандатной комиссии гор. Совета депутатов трудящихся; доклад Мандатной комиссии гор. Совета о результатах проверки полномочий депутатов гор. Совета депутатов трудящихся; избрание исполкома гор. Совета депутатов трудящихся; образование постоянных комиссий гор. Совета депутатов трудящихся; о гор. комитете народного контроля; утверждение председателя гор. плановой комиссии, начальников управлений и заведующих отделами исполкома гор. Совета депутатов трудящихся; утверждение состава комиссий: административной, по делам несовершеннолетних, наблюдательной, по борьбе с пьянством, по контролю за распределением жилой площади при исполкоме гор. Совета депутатов трудящихся; о ходе выполнения решения гор. Совета от 12 авг. 1971 г. «О состоянии и мерах по улучшению бытового обслуживания населения города».

168. Решения Вологодского городского Совета депутатов трудящихся (14-го созыва), принятые на второй сессии 24 июля 1973 года. Вологда, 1973. 52 с.

О ходе работ по благоустройству города; о мерах по выполнению наказов избирателей, высказанных в период избирательной кампании по выборам в местные Советы депутатов трудящихся; информация о ходе выполнения решения гор. Совета депутатов трудящихся от 15 марта «О мерах по дальнейшему улучшению физической культуры и спорта в городе».

169. Решения Вологодского городского Совета депутатов трудящихся (14-го созыва), принятые на третьей сессии 25 сентября 1973 г. Вологда, 1973. 9 с.

О ходе выполнения плана строительства жилья, объектов соцкультбыта и готовности гор. хоз-ва к зиме; запрос депутатов от избирательных округов № 50, 254, 279; организационный вопрос.

170. Решения Вологодского районного Совета депутатов трудящихся (14-го созыва), принятые на третьей сессии 16 октября 1973 г. Вологда, 1973. 20 с.

По отчету о работе исполкома районного Совета депутатов трудящихся; об утверждении мероприятий по выполнению решений II сессии Вологод. обл. Совета депутатов трудящихся (14-го созыва) «По отчету Вологодского райисполкома о выполнении народнохозяйственных планов по производству и заготовкам продуктов животноводства и мероприятий по увеличению производства кормов».

* * * *

171. Сосновский Г. Н. О государственном плане развития народного хозяйства местных Советов области на 1973 год. (Из доклада пред. обл. плановой комиссии на сессии Вологод. обл. Совета депутатов трудящихся). — «Красный Север», 1973, 12 янв.

172. Рогалевич Э. М. О бюджете области на 1973 год и об исполнении бюджета за 1971 год. (Из доклада на сессии Вологод. обл. Совета депутатов трудящихся). — «Красный Север», 1973, 12 янв.

174. Шивринский В. А. Больше заботы о человеке. (Из доклада первого зам. пред. облисполкома на сессии обл. Совета депутатов трудящихся). — «Красный Север», 1973, 30 июня.

175. Усов С. М. Выполнить годовые планы и обязательства — дело чести тружеников села. (Отчет пред. Вологод. райисполкома на 2-й сессии обл. Совета депутатов трудящихся 14-го созыва). — «Красный Север», 1973, 29 сент.

176. Сосновский Г. Н. О государственном плане развития народного хозяйства местных Советов области на 1974 г. (Из доклада пред. обл. плановой комиссии на 3-й сессии обл. Совета депутатов трудящихся). — «Красный Север», 1973, 27 дек.

177. Королев В. Наше здоровье. — «Красный Север», 1973, 14 апр. (Заметки с сессии Вологод. гор. Совета).

Отчет о работе отдела здравоохранения.

178. Королев В. Совершенствовать сферу услуг. (С 1-й сессии Вологод. гор. Совета 14-го созыва). — «Красный Север», 1973, 29 июня.

179. Жуков В. Забота о благоустройстве — дело общее. (С сессии Вологод. гор. Совета депутатов трудящихся). — «Красный Север», 1973, 26 авг.

180. Королев В. На рубеже четвертого квартала. (С сессии Вологод. гор. Совета депутатов трудящихся). — «Красный Север», 1973, 27 сент.

181. Королев В. В ногу со временем. (С сессии Вологод. гор. Совета депутатов трудящихся). — «Красный Север», 1973, 29 дек.

182. Савонов А. Е. Всю работу — на уровень новых задач. (Из доклада пред. горисполкома на сессии Череповецкого гор. Совета). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 23 марта.

183. Власенко Л. А. Сельские Советы и соревнование. (Из доклада председателя облисполкома). — «Красный Север», 1973, 25 февр. (Совещание председателей сельисполкомов).

184. Жуков В., Спирина Н. Прежде чем принять рекомендации. — «Красный Север», 1973, 12 окт.

О работе постоянной комиссии по здравоохранению и соцобеспечению Вологод. горсовета.

185. Королев В. А началось с сессии...—«Красный Север», 1973, 17 окт. (Советское строительство).

О работе Двиницкого сельсовета Сокольского р-на.

186. Кирилловский Н. Лицом к производству.—«Красный Север», 1973, 22 нояб. (Советское строительство).

Роль местных Советов в развитии сельского хозяйства Харовского р-на.

187. Иванова К. С. Советы Севера в борьбе за завершение колхозификации сельского хозяйства и организационно-хозяйственного укрепления колхозов. [На материалах Архангельской и Вологод. обл.].—В кн.: Аграрная история и социалистические преобразования северной деревни. (Вып. 4). Вологда, 1973, с. 73—84.

188. Базова А. Волей народа.—«Коммунист» (Череповец), 1973, 6 янв. (Страницы истории).

Об XI Череповецком губ. съезде Советов и о делегатах, избранных на X Всерос. съезд Советов.

189. Королев В. Житейская мудрость.—«Советы деп. тр-ся», 1973, № 10, с. 83—86; «Заря Севера» (К.-Городок), 1973, 15 нояб. (В сокращении).

О председателе Нижнеенянского сельисполкома Кич.-Городецкого р-на Г. А. Ординой.

Выборы в местные Советы

190. Кандидаты в депутаты Вологодского областного Совета депутатов трудящихся.—«Красный Север», 1973, 25 мая.

191. Сообщение об итогах выборов в Вологодский областной Совет депутатов трудящихся. Список депутатов.—«Красный Север», 1973, 20 июня.

192. Сообщение об итогах выборов в Вологодский городской Совет депутатов трудящихся. Список депутатов.—«Красный Север», 1973, 22 июня.

193. Сообщение об итогах выборов в районные, городские, сельские и поселковые Советы депутатов трудящихся по Вологодской области.—«Красный Север», 1973, 20 июня.

194. Зарькова С. Доверие.—«Красный Север», 1973, 1 июня с фото.

О контролере ОТК Вологод. ГПЗ-23, кандидате в депутаты обл. Совета Г. В. Жуковой.

195. Куклин Ю. Заслужила такую честь.—«Вол. комсомолец», 1973, 1 июня.

О кандидате в депутаты обл. Совета депутатов трудящихся, десятнике Явенгского лесопункта Вожегодского р-на Т. М. Мироновой.

196. Ратников Ю. Признательность.—«Красный Север», 1973, 16 июня.

О кандидате в депутаты обл. Совета депутатов трудящихся, зоотехнике колхоза «Север» Бабушкинского р-на Н. В. Сизовой.

ОХРАНА ОБЩЕСТВЕННОГО ПОРЯДКА

197. Обращение участников совещания лучших участковых инспекторов милиции ко всем участковым инспекторам Вологодской области. Вологда, 1973. 8 с.

198. Служба такая... Очерки о работниках милиции Арханг. и Вологод. обл. Архангельск, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 96 с. с ил.

* * *

199. Трапезников Н. Всегда на страже.—«Полит. информация» (Вологда), 1973, № 20, с. 7—11.

О работе милиции области.

200. Морозов В. Инспектор вашего участка.—«Красный Север», 1973, 17 нояб.

О работе участковых инспекторов милиции в области.

201. **Федотов Г.** Городской слет дружинников. [г. Вологда]. — «Красный Север», 1973, 21 апр.

202. **Федотов Г.** На страже порядка. — «Красный Север», 1973, 3 авг. с фото.

О дружинниках г. Вологды.

203. **Рычков Н.** Поиск, вечный поиск. — «Красный Север», 1973, 20 дек. (Советы и общественный порядок).

Об участковом инспекторе милиции Кирилловского р-на В. В. Мешалкине.

204. **Федотов Г.** Счастье наших детей. — «Красный Север», 1973, 8 нояб.

О старш. инспекторе детской комнаты милиции г. Череповца В. И. Смирновой.

205. **Федотов Г.** Хозяйка движения. — «Вол. комсомолец», 1973, 29 июня. (На страже порядка).

Об инспекторе дорожного надзора сержанте милиции Г. Шиловой.

206. **Рычков Н.** Инспектор [В. В.] Якубов и его помощники. — «Красный Север», 1973, 15 марта. (Рассказываем о работниках милиции).

О сотруднике Череповецкого горотдела БХСС.

СУД. ПРОКУРАТУРА

207. План предупредительно-профилактических мероприятий по укреплению общественного порядка в городе и пропаганде правовых знаний на 1973 год. Вологда, 1973. 16 с.

* * *

208. О присвоении почетного звания заслуженному юристу РСФСР Соколову Н. В. — нач. юридического отдела ЧМЗ. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1973, 9 сент.

209. О результатах выборов народных заседателей районных и городских народных судов РСФСР по Вологодской области. (Сообщение исполкома Вологод. обл. Совета депутатов трудящихся).—«Красный Север», 1973, 1 марта.

210. Зайцев Н. За действенность правовой пропаганды [в области].—«Красный Север», 1973, 15 нояб.

211. Спирина Н. Форма воспитания.—Есин М. Третья незаинтересованная? — Кириллов А. Не забывайте о традициях.—«Красный Север», 1973, 28 нояб.

О товарищеских судах в области.

ТРУД. ПРОФСОЮЗЫ

212. Социалистические обязательства трудящихся Вологодской области по досрочному выполнению народнохозяйственного плана 1973 года. (Одобрены VIII пленумом обкома КПСС 25 января 1973 года). Вологда, 1973. 26 с.

213. Социалистические обязательства трудящихся города Вологды по досрочному выполнению третьего года девятой пятилетки. Вологда, 1973. 8 с.

* * *

214. Победителям — красные знамена. [В обкоме КПСС, облисполкоме и облсовпрофе].—«Красный Север», 1973, 29 июля.

Итоги соц. соревнования коллективов пром. предприятий и транспортных организаций области за II кв. 1973 г.

215. Шорохов А. Опыт лучших — всем!—«Красный Север», 1973, 15 февр. (С пленума обл. совета профсоюзов).

О задачах профорганизаций по выполнению планов третьего года пятилетки.

216. Кряквин А. Отчитывается обком.—«Красный Север», 1973, 30 июня.

С пленума облсовпрофа.

217. Соревноваться — значит учиться друг у друга, вместе идти вперед.—«Красный Север», 1973, 13 июля; 20 окт.

Соц. соревнование Вологод. и Архангельской областей.

218. Цель общая — больше, лучше, дешевле. [Статьи:] Соколов Л. Опираясь на плечо смежника.—Субботин Н. О мерах поощрения.—Буртман М. Как единый производственный комплекс.—Пузанов Н. Общими усилиями.—Архипов А. Без взаимных претензий.—Лещенко А. Четкий ритм поставок.—Ртищев В. Беречь вагонный парк.—«Красный Север», 1973, 6 июля.

Соревнование смежников: ЧМЗ, «Воркутауголь», Сев. и Окт. ж. д.

219. Соревнованию смежников — широкий размах.—«Красный Север», 1973, 16 нояб.

Города: Череповец, Оленегорск, Ковдор, Воркута.

220. Дудоров Ю. Плечо к плечу.—«Красный Север», 1973, 7 авг. (Соревнование смежников).

ЧМЗ, Оленегорский и Ковдорский горно-обогатит. комбинаты, Окт. и Сев. ж. д.

221. Дудоров Ю. На пороге новых отношений.—«Красный Север», 1973, 7 дек. (Соревнование смежников).

ЧМЗ и автозаводы г. Москвы, г. Горького, г. Тольятти, г. Кременчуга.

222. Социалистические обязательства трудящихся города Череповца на 1973 год.—«Красный Север», 1973, 25 янв.

223. Вологда — Череповец.—«Красный Север», 1973, 28 дек. (Соревнование городов).

224. Вологда — Череповец. [Статьи:] Седов А. Трудовой паспорт рабочего.—Минин В. Действующие силы.—Коротеев Н. Состязание.—Андрюшанов Б. На переднем крае.—Смирнова А. Лучший мастер города.—«Красный Север», 1973, 10 февр.

225. Решающему году пятилетки — ударный труд! Договор на соревнование между В. Устюгом и Соколом.—«Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 26 янв.

226. Никифоров Б. Слово тверже стали.—«Сов. профсоюзы», 1973, № 19, с. 8—11.

Из опыта работы завкома ЧМЗ по организации соц. соревнования.

227. Никифоров Б. У нас нет отстающих. Из опыта работы произв.-массовой комис. завкома профсоюза ЧМЗ по организации соц. соревнования.—«Труд», 1973, 7 апр.

228. Романов А. Соревнование растет и ширится.—«Полит. информация» (Вологда), 1973, № 9, с. 11—14.

Соц. соревнование трудящихся города и села Вытегорского р-на.

229. Школа воспитания. (С первой обл. науч.-практической конференции по работе школ коммунистического труда).—«Красный Север», 1973, 22 дек.

Из выступлений участников конференции.

230. Проничева М. Учиться, работать и жить по-коммунистически. (О некоторых итогах работы школ коммунистического труда в области в минувшем учебном году).—«Красный Север», 1973, 30 сент.

Наставничество

231. Ракитин Е. Конференция по наставничеству.—«Красный Север», 1973, 28 окт.

Науч.-практическая конференция в Вологде.

232. Макаровский Е. Агитаторы-наставники [в трудовых коллективах области].—«Полит. информация» (Вологда), 1973, № 20, с. 25—27.

233. Молодежи — заботу и внимание.—«Красный Север», 1973, 26 окт.

О наставничестве в инструментальном цехе ВПВРЗ.

234. Антипин Ю. Приобщение к творчеству. (Сегодня в Череповце открывается гор. науч.-практическая конференция по наставничеству молодежи).—«Красный Север», 1973, 27 сент.

235. Молодому пополнению рабочего класса — отеческую заботу и внимание. (С Череповецкой гор. науч.-практической конференции). — «Красный Север», 1973, 9 окт.

236. Мастера рабочей педагогики. [Статьи:] Сапожков С. Воспитай ученика. — Антипин Ю. Путь к творчеству. — Бобров Н. Развивая наставничество. — Климов А. Становление труженика. (Выступления на науч.-практической конференции агитаторов-наставников в Череповце). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 2 окт.

237. Сапожков С. Наставники молодежи. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 13, с. 26—30.

Воспитание рабочей молодежи на предприятиях Череповца.

238. Сырцов Е. От отца к сыну. — «Красный Север», 1973, 22 нояб. (Наш советский образ жизни).

О наставничестве на ЧМЗ.

239. Медведев Г. Старшего друга плечо. — «Вол. комсомолец», 1973, 10 окт. (Идет месячник молодого рабочего. Рассказываем о шефах-наставниках ЧМЗ).

240. Бороздинов В. Друзья и советчики молодежи. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 18, с. 27—30.

Наставничество в производственных коллективах Бабаевского р-на.

241. Положение о наставничестве на предприятиях, в колхозе и совхозах Вологодского района. — В кн.: Положение о наставниках. (Вологда), 1973, с. 6—12.

242. Вступающим в жизнь. [Статьи:] Качирин М. В добром окружении. — Сальников Н. Воспитатели — лучшие рабочие. — Юдин Л. Высокая честь. — Вояков Е. Главный человек. — Лабичева Н. Первые шаги. — Веденеев Б. Учить и учиться. — Слово молодым. — «Красный Север», 1973, 6 апр. (Из опыта наставничества).

С науч.-практической конференции по наставничеству в г. Харовске.

ТРУДЯЩИЕСЯ ОБЛАСТИ В БОРЬБЕ ЗА МИР. ЗАРУБЕЖНЫЕ СВЯЗИ ТРУДЯЩИХСЯ ОБЛАСТИ

См. также: № 334, 348, 427, 642

243. Чеботарев А. Удвоим усилия в борьбе за мир. — «Красный Север», 1973, 10 окт. (К Всемирному конгрессу миролюбивых сил).

Пропаганда целей и задач конгресса в области.

244. Шорохов А. С думой о мире. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 12, с. 15—16.

Со второй обл. конференции сторонников мира.

245. Аркадьев А. Для мира на земле. (С пленума обл. комитета защиты мира). — «Красный Север», 1973, 18 дек.

246. Шорохов А. Во имя мира. — «Красный Север», 1973, 26 мая. (Заметки публициста).

Вклад трудящихся Вологод. обл. в дело защиты мира.

247. Дудоров Ю. От всего сердца. — «Красный Север», 1973, 17 авг.

Добровольные взносы в фонд мира в Череповце.

248. Гость из Румынии. — «Красный Север», 1973, 21 окт.

Работник ЦК Румынской компартии И. Петра в Вологде.

249. Вихров И. Венгерские гости в Вологде. — «Красный Север», 1973, 5 июля.

Спортивная делегация Боршодской обл.

250. Михеев В. Мы — интернационалисты. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 11 марта.

О работе Череповецкого клуба «Меридиан».

251. Леднева В. Города и страны. — «Вол. комсомолец», 1973, 1 мая.

Череповецкому клубу интернациональной дружбы «Меридиан» — 10 лет.

252. Викторов М. На параллелях дружбы. — «Север», 1973, № 3, с. 103—104.

Зарубежные связи ЧМЗ.

253. Рейтман А. Узы дружбы. — «Красный Север», 1973, 4 дек.

Дружеские связи ЧМЗ и ГДР.

254. Города — побратимы. — «Красный Север», 1973, 29 апр.

Череповец — Раахе Сокол. Валкеакоски.

255. Сюткин Ю. Гости из Раахе. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 18 июля с фото.

Делегация финляндского города — побратима в Череповце.

256. Алексеев Ф. Череповец — Бхилаи. — «Красный Север», 1973, 9 дек. (Дружбе крепнуть).

Инженер ЧМЗ И. А. Кузьмин два года жил и работал в Бхилаи.

ПРИРОДА И ПРИРОДНЫЕ БОГАТСТВА

См. также № 156

257. Агрометеорологический бюллетень по Вологодской области за 1973 год. №№ 1—36. Вологда, 1973. (Сев. упр. гидрометеослужбы. Вологод. гидрометеорол. станция).

258. Биология внутренних вод. Инф. бюллетень. Л., «Наука», 1973.

№ 17. 75 с. Из содеж.: Митропольский В. И. Донная фауна Рыбинского водохранилища. (По материалам 1970 г.). — Рощупко В. Ф. Особенности сезонного хода некоторых характеристик вод Рыбинского водохранилища при форсированном уровне.

№ 18. 75 с. Из содеж.: Балонов И. М., Кузьмин Г. В. Фитопланктон Моложского и Главного плёсов Рыбинского водохранилища в 1968 году. — Мамаева Н. В. Предварительные результаты исследования инфузорий прибрежной зоны Рыбинского водохранилища.

259. Метеорологический ежегодник. Вып. I. Зиму 1971—1972 гг. Наблюдения гидрометеорологических станций и постов за снежным покровом (снегосъемки). Архангельск, 1973. 191 с.

Есть сведения и по Вологод. обл.

260. Метеорологический ежемесячник. Вып. I. Ч. 2. № 11. Ноябрь 1972. Архангельск, 1973. 72 с. (Архангельская гидрометеорол. обсерватория).

Есть сведения и по Вологод. обл.

261. Озеро Сиверское и его окрестности. Туристская схема. М., 1973. [8] с. с ил. (Гл. упр. геодезии и картографии при Совете М-в СССР).

262. Онегов А. С. Я живу в заонежской тайге. М., «Мысль», 1973. 237 с. с ил.; 2 л. ил. (Рассказы о природе).

О Вологод. обл. — см. в тексте книги.

263. Отдел природы Вологодской области. Букл. Вологда, 1973.

264. Ресурсы поверхностных вод СССР. М., Гидрометеоиздат, 1973.

Т. 10. Верхне-Волжский район. Кн. I. 475 с. с черт. и карт.; кн. 2. 500 с.

Материал о Вологод. обл. в тексте всей книги.

265. Справочник государственного гидрометеорологического фонда СССР. Ч. 1. Метеорология, аэробиология и климат. Ч. 2. Агрометеорология. Архангельск, 1973.

Т. I. Архангельская и Вологодская области, Коми АССР. Вып. 10 (за 1972). 62 с.

* * *

266. Охранять и беречь природные ресурсы. (С сессии Череповецкого гор. Совета). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 23 окт.

267. Жаков Л. А. Работает народный университет [охраны природы в Вологде]. — «Красный Север», 1973, 23 дек.

268. Морозов К. Охрана природы — наш гражданский долг. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 19 янв.

О работе Череповецкой организации о-ва охраны природы.

269. Воробьев Г. А. Железорудные озера Вологодской области. — «Изв. Всесоюз. геогр. о-ва», 1973, т. 105. Вып. 2, с. 170—174. Список лит.: 13 назв.

270. Чухин В. В узел связанные нити. — «Красный Север», 1973, 10 июля. (За круглым столом «Красного Севера»).

О сохранении рыбных запасов Белого озера.

271. Григорьев Ю. На помощь Волге. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 15, с. 18—20.

О проекте переброски стока северных рек и озер в р. Волгу.

272. Терехов П. Откуда началась Вологда... — «Красный Север», 1973, 14 июня. (Туристскими тропами).

О р. Вологде.

273. Морозов А. Онежский лосось нуждается в защите. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 22 нояб. (Человек и природа).

О реках Мегре и Андоме.

274. Черненко Е. Где меченая рыба? — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 21 апр. (Человек и природа).

Об исчезающем Лухт-озере Вытегорского р-на.

275. Петров С. За заветной калиткой. (Репортаж со станции юннатов Вологды). — «Красный Север», 1973, 22 сент.

276. Петров С. Есть чему удивиться... — «Красный Север», 1973, 13 дек.

С обл. выставки юннатов.

277. Приходько В. Вторая жизнь. — «Красный Север», 1973, 31 июля. (Человек и природа).

О флористке Вологды Е. П. Таллер.

Дарвинский заповедник

278. Природные ресурсы Малого-Шекснинской низины. Наземные позвоночные. [Сб. статей. Отв. ред. канд. биол. наук М. Л. Калецкая. Вологда], 1973. 254 с. с ил. (Гл. упр. охотничьего хоз-ва и заповедников при Совете М-в РСФСР. Труды Дарвинского гос. заповедника. Вып. II).

279. Природные ресурсы Малого-Шекснинской низины. Радиоэкологические и физико-химические исследования почв и растений (Дарвинского заповедника). [Сб. статей. Отв. ред. канд. с.-х. наук К. А. Кудинов. Вологда], 1973. 110 с. с ил. (Гл. упр. охотничьего хоз-ва и заповедников при Совете М-в РСФСР. Труды Дарвинского гос. заповедника. Вып. 13).

* * *

280. Леднев Ю. На обетованной земле [заповедника]. — «Красный Север», 1973, 25 июля. (Человек и природа).

281. Викулов В. В заповеднике. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 15 июля с ил.

Об истории создания и о работе заповедника.

282. Немцев В. Начинается с эксперимента. — «Красный Север», 1973, 27 февр. (Заповедник — охотничьему хозяйству).

Разведение уток и глухарей в заповеднике.

283. Леднев Ю. Живет утка — гоголь. — «Сов. Россия», 1973, 4 авг. (Человек и природа).

284. Степанов В. Человек помогает природе. — «Лесная пром-сть», 1973, 22 марта.

Об опыте воспроизводства водоплавающей и боровой дичи в заповеднике.

НАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Общие вопросы

285. Комплексный план экономического и социального развития города Вологды на 1972—1975 годы. Вологда, 1973. 47 с.

* * *

286. Об итогах выполнения государственного плана развития народного хозяйства Вологодской области в 1972 году. (Сообщение стат. упр. Вологод. обл.). — «Красный Север», 1973, 21 янв.

287. Трудовой ритм пятилетки. Об итогах выполнения государственного плана развития народного хозяйства Вологодской области в первом полугодии 1973 г. (Сообщение стат. управления Вологод. обл.). — «Красный Север», 1973, 22 июля.

288. Дрыгин А. На новые рубежи пятилетки. — «Красный Север», 1973, 31 дек.

Итоги области за 1973 г. и задачи на 1974 г.

289. Встречные планы: государственное задание плюс инициатива. (Семинар-совещание руководителей пром. предприятий, строит. и трансп. организаций Вологод. обл. Выступления). — «Экон. газ.», 1973, 4 июня, с. 12, 13.

290. Широкая поступь пятилетки. [Статьи:] Вся область — строительная площадка. — Шаги индустрии. — Опираясь на помошь государства. [Сел. хоз-во области]. — Все для блага человека. — «Красный Север», 1973, 27 мая. (От выборов до выборов).

291. Пятилетка: день 1000-й... [Подбор статей]. — «Красный Север», 1973, 28 сент.

Репортаж о том, как прошел на Вологодчине тысячный день девятой пятилетки.

292. Наши города в девятой пятилетке. (С XI сессии гор. Совета). — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 27 янв.

О гос. плане развития нар. хоз-ва городов В. Устюга и Красавино на 1973 год.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

293. Постановление Президиума Вологодского областного Совета Всесоюзного общества изобретателей и рационализаторов об итогах социалистического соревнования рационализаторов за звание «Лучший рационализатор области по отрасли» и «Лучшая творческая бригада рационализаторов области» за 1972 год. Вологда, 1973. 12 с.

* * *

294. Трудовой ритм пятилетки. (Об итогах выполнения гос. плана промышленностью области за 9 м-цев 1973 г.). — «Красный Север», 1973, 13 окт.

295. Соловьев А. Копейка рубль бережет. — «Лесн. пром-сть», 1973, 24 февр.

Об итогах Всесоюз. общественного смотра резервов производства и режима экономии на пром. предприятиях Вологод. обл. в 1972 г.

296. Надеждин Е. Лучше — значит больше. — «Красный Север», 1973, 10 авг. (За высокое качество продукции).

О продукции, выпускаемой предприятиями области.

297. Надеждин Е. Повышать качество продукции [на предприятиях области]. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 17, с. 10—12.

298. Митенев В. Реконструкция предприятий — важный источник увеличения производства промышленной продукции [в области]. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 24, с. 11—14.

299. Балин В. Эталон технического прогресса и трудовой доблести. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 16, с. 14—17.

О присвоении Гос. знака качества продукции вологод. предприятиям.

300. Решающему году — ударный труд. — «Красный Север», 1973, 19 мая. (Соревнование: встречный план).

Итоги работы пром. предприятий области по встречным планам-обязательствам на 1973 г.

301. Диев Л. Конкурс рационализаторов. — «Красный Север», 1973, 14 февр. (Курс — технический прогресс).

Об итогах обл. конкурса ВОИР за 1972 г.

302. Комяков Ю. Эффект реконструкции. — «Красный Север», 1973, 13 июля. (Парт. жизнь: руководство хозяйством).

Реконструкция пром. предприятий Череповца.

303. Кузин И., Алексеев И. Главное — массовость. — «Красный Север», 1973, 3 июля. (Смотр резервов производства).

Пром. предприятия Белозерского р-на.

304. Варюхинчев А. Энергетический пояс Вологды. — «Красный Север», 1973, 22 дек. (Сегодня — день энергетика).

305. Петров А. Центр информации технической интеллигенции. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 2, с. 9—11.

О работе Вологод. межотраслевого центра научно-техн. информации и пропаганды.

306. Гусейников В. Твори, выдумывай, пробуй! — «Вол. комсомолец», 1973, 3 июня. (IV-й обл. фестиваль молодежи).

11-я обл. выставка научно-техн. творчества молодежи.

307. Александров Ю. Радость — на каждый день. — «Красный Север», 1973, 7 нояб.

Об обл. станции юных техников.

Череповецкий металлургический завод

308. Ванчиков В. А., Никифоров Б. Г. Воспитательная работа на предприятии. М., Профиздат, 1973. 80 с. (Б-чка профсоюзного активиста).

309. Дьяков Ю. Л. Северная угольно-металлургическая база СССР: возникновение и развитие. М., «Мысль», 1973. 255 с. Библиогр.: с. 235—254.

310. Ракевич С. З. Поведение азота и кислорода в металле в процессе производства холоднокатаного листа из стали 08Ю. Автореф. дис. на соиск.

учен. степени канд. техн. наук. Л., 1973. 17 с.
(Ленингр. политехн. ин-т им. М. И. Калинина).

Работа выполнена на ЧМЗ.

311. Чепчугов Ю. П. Себестоимость проката и
пути ее снижения. М., «Металлургия», 1973.

ЧМЗ — с. 28, 31, 48, 50, 55, 56, 58, 59, 62, 74, 75.

* * *

312. О присуждении Государственных премий
СССР 1973 г. в области науки и техники. Постанов-
ление ЦК КПСС и Совета Министров СССР.—«Прав-
да», 1973, 7 нояб.

Ананьевскому М. Г., гл. инженеру ЧМЗ.

313. О присвоении звания Героя Социалистиче-
ского Труда рабочим и инженерно-техническим ра-
ботникам предприятий Министерства черной метал-
лургии СССР. Указ Президиума Верховного Совета
СССР.— «Правда», 1973, 31 дек.; «Красный Север»,
1973, 31 дек.

Кочергину А. В. — мастеру ЧМЗ.

314. О присвоении почетного звания заслужен-
ного рационализатора РСФСР работникам ЧМЗ
имени 50-летия СССР. Указ Президиума Верховного
Совета РСФСР.— «Красный Север», 1973, 9 февр.;
«Коммунист» (Череповец), 1973, 9 февр.

Ванчикову В. А., Киселеву П. Б., Коровкину Г. П., Пар-
шукову Н. Г., Черноголовому А. А

315. Доменная печь [№ 4] в Череповце.—
«Экон. газ.», 1973, № 40, окт., с. 9. с рис. (Удостоены
премий Совета Министров СССР).

316. Ванчиков В. Поднимать новые резервы.—
«Коммунист» (Череповец), 1973, 24 янв.

317. Владимиров В. Первые итоги.— «Экон. газ.»,
1973, № 12, март, с. 3.

О выполнении металлургами ЧМЗ встречного плана
на 1973 г.

318. Социалистические обязательства трудящихся ЧМЗ на 1974 год. — «Красный Север», 1973, 19 дек. (Пятилетке — ударный труд).

319. Больше металла стране! [Высказывания:] Казанец И. Об инициативе передового опыта. — Никифоров Б., Бабошин М. Рубеж каждого обоснован. — Герваш А. Эффект содружества. — «Труд», 1973, 28 июня.

Об опыте организации соревнования на ЧМЗ.

320. Бобров Н. Коммунисты в борьбе за качество металла. [ЧМЗ]. — «Парт. жизнь», 1973, № 19, с. 30—35.

321. Моев В. О чем рассказал красный фолкант. — В кн.: Мое и наше. М., 1973, с. 35—55.

О социол. исследовании, проведенном на ЧМЗ.

322. Костин А. Смена. — «Красный Север», 1973, 18 мая. (По плану социального развития).

Результаты социол. исследования о молодых рабочих ЧМЗ.

323. Милевский Б. Новаторы. — «Красный Север», 1973, 31 авг. (Смотр резервов производства).

Об изобретателях и рационализаторах ЧМЗ.

324. Милевский Б. Предложено новаторами. — «Красный Север», 1973, 15 июля.

О рационализаторах ЧМЗ.

325. Чеснов Н. А., Кудряшов Л. А. Ультразвуковой контроль квадратных заготовок по черновой поверхности на Череповецком металлургическом заводе. — «Дефектоскопия», 1973, № 1, с. 129—131.

326. Корбаков В. У нас в доменном цехе. — «Сов. культура», 1973, 11 мая с рис.

О работе художественной индустриально-творческой бригады ЧМЗ.

327. Жигарев Л. Металл и люди. Очерк. — «Север», 1973, № 3, с. 95—102.

О доменщиках ЧМЗ.

328. Получай, Родина, 50-миллионную тонну чугуна. Доменный цех: сегодня и завтра. [Статьи:]

Мокин А. Бригада. — Мельников К. Рубежи четвертой. — Жигарев Л. Мастер [А. И. Гуторов]. — Цифры и факты. — «Красный Север», 1973, 19 окт. с фото.

329. Есть 50 миллионов тонн череповецкого чугуна! [Статьи:] Минин В., Дудченко Г. Юбилейный выпуск. — Солодков В. Чугун северной магнитки. — Смулаковский Э. Новаторы. — Паньшин М. «Череповец — добро!» — От рубежа к рубежу. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 20 окт.

330. Козлов В. Огненная профессия. — «Известия», 1973, 16 сент. (День страны: труд, мастерство, вдохновение).

О бригаде сталеваров П. Т. Векшина.

331. Макарова Л. День рождения цеха. — «Красный Север», 1973, 6 марта.

Цех холодного проката ЧМЗ.

332. Турыгин С. П. Опыт работы ремонтной службы [ЧМЗ]. — «Кокс и химия», 1973, № 8, с. 41—43.

333. Грязев А. Посуда череповецкой марки. — «Красный Север», 1973, 26 авг.

О цехе эмалированной посуды ЧМЗ.

334. Дудоров Ю. Глазами друзей. — «Красный Север», 1973, 1 мая. Иностранные специалисты о ЧМЗ.

335. Минин В. Разговор начистоту. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 13 июня. (Моральный климат в коллективе).

О мастере-воспитателе цеха холодного проката П. Е. Бурочкине.

336. Макарова Л. Печерк мастера. — «Красный Север», 1973, 22 нояб. с фото. (Портреты современников).

О старш. вальцовщике, почетном металлурге В. Ф. Выдренко.

337. Кожин А. Единая суть. — «Правда», 1973, 7 февр. с фото.

О мастере доменной печи, Герое Соц. Труда А. И. Гуторове.

338. Славолюбова Л. Огненный путь. Очерк. — «Вол. комсомолец», 1973, 1 апр. с фото.

О старш. операторе листопрокатного цеха В. Орлове.

339. Григорьев К. Лучший токарь завода [А. Салтыков]. Репортаж с конкурса молодых токарей ЧМЗ. — «Вол. комсомолец», 1973, 29 апр.

340. Медведев Г. Твердый характер. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 3 янв. (Гордись своей профессией).

Об агломератчике Л. А. Цветкове.

341. Дудоров Ю. Начальник смены [В. П. Яценко]. — «Красный Север», 1973, 15 июля.

342. Минин В. Высокая оценка. (Череповецкому прокату для армирования железобетонных конструкций присвоен Гос. знак качества). — «Красный Север», 1973, 23 нояб.

МАШИНОСТРОЕНИЕ

343. Автоцистерна для перевозки молока типа АЦПТ-2, 1А. Техническое описание, инструкция по эксплуатации, паспорт. Вологда, 1973. 15 с. (Вологод. машиностроительный з-д «Мясомолмаш»).

344. Ванна длительной пастеризации молока марки ВДП-300 (ВДП-600). Паспорт и руководство по эксплуатации. Вологда, 1973. 12 с. (Вологод. машиностроительный з-д «Мясомолмаш»).

* * *

345. Румянцев В. Требует время, — «Красный Север», 1973, 25 окт. (Эффект реконструкции).

Вологод. з-да «Мясомолмаш».

346. Вологжане — на международной выставке. — «Красный Север», 1973, 9 сент. («Лесдревмаш — 73»).

О продукции Вологод. з-да «Мясомолмаш».

347. Петраков Г. На выставку — в Сокольники. — «Красный Север», 1973, 29 июня.

Машиностроители Вологды на выставке «Лесдревмаш-73».

348. Петраков Г. Станки на экспорт. — «Красный Север», 1973, 12 окт.

О продукции з-да «Северный коммунар».

349. Бурков В. С программным управлением. — «Красный Север», 1973, 18 мая. (Производительность труда: пути ее повышения).

О работе Вологод. станкозавода.

350. Белов А. Главный критерий. — «Красный Север», 1973, 23 июня. (За высокое качество продукции).

351. Климов А. Успех приходит к дружным. — «Красный Север», 1973, 28 нояб.

Обе статьи о работе Череповецкого з-да автоспецоборудования «Красная звезда».

352. Егоров Ю. Почетный диплом — вологодским специалистам. — «Красный Север», 1973, 29 июля.

Продукция Череповецкого з-да автоспецоборудования на выставке «Автосервис-73».

353. Надточий Ю. [Усть-Кубинскому механосборочному] заводу — 100 лет. — «Красный Север», 1973, 5 июля.

Государственный подшипниковый завод-23

См. также разд. Строительство. Строит. пром-сть.

354. Степанов В. Счет на миллионы и микроны. — «Север», 1973, № 12, с. 103—104.

355. Раскатов С. Трудовая поступь подшипниковцев. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 18, с. 12—14.

356. Кокарев В., Полещук Н. Сегодня на ГПЗ-23. — «Красный Север», 1973, 26 сент.

357. Воеводин А. Подшипники сверх плана. — «Красный Север», 1973, 3 нояб.

358. Петраков Г. Готовясь к аттестации... — «Красный Север», 1973, 26 окт. (За высокое качество продукции).

359. Котов М. Успех подшипниковцев. (Гос. комиссия подписала акт об аттестации шести типов подшипников на знак качества). — «Красный Север», 1973, 2 дек.

360. Мавромати К. Главный резерв производства. — «Красный Север», 1973, 24 июня. (За высокое качество продукции).

361. Коллектив Вологодского ГПЗ-23 идет к новым рубежам. [Статьи:] Федулов Ф. Становление коллектива. — Гладышев П. На опыте лучших. — Чумаков В. Наша молодость. — Тугаринов В. Расти заводу. — Серебрякова М. Люди учатся и мужают. — «Красный Север», 1973, 2 авг.

362. Спицкий В. Конструкторы. — «Красный Север», 1973, 10 окт.

О конструкторском отделе завода.

363. Задумкин Н. Есть такой отдел... — «Красный Север», 1973, 11 дек.

Об отделе новой техники завода.

364. Жуков В. Микрон на ощупь. (Об удивительных по тонкости операциях работников ГПЗ-23). — «Красный Север», 1973, 8 сент.

365. Силантьев М. Комплексная — это успех. — «Красный Север», 1973, 17 окт. (Производительность труда. Пути ее повышения).

О создании комплексной бригады в шлифовально-сборочном цехе № 1.

366. Жукова С. Мастер. — «Красный Север», 1973, 23 мая. (Рассказы о кандидатах в депутаты).

О мастере шлифовально-сборочного цеха № 1 Р. И. Базаровой.

367. Полещук Н. «Таких бы побольше...» — «Красный Север», 1973, 20 нояб. с фото. (О тех, кто рядом).

Об электрике холодильно-компрессорного цеха А. С. Дронине.

368. Задумкин Н. По призванию и долгу. — «Красный Север», 1973, 10 авг. с фото. (Человек и его дело).

О нач. технического бюро 3-го шлифовально-сборочного цеха Е. Я. Захарове.

369. Задумкин Н. Только один день. — «Красный Север», 1973, 30 сент. с фото.

Очерк о нач. инструментального цеха М. И. Косенкове.

370. Николаев Н. Творчество. — «Красный Север», 1973, 17 авг.

О монтере-наладчике з-да А. Мальцеве.

ЛЕСНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

371. Красавин С. А. Производительность труда и заработка плата на лесозаготовках. Под ред. канд. экон. наук Е. С. Романова. [Архангельск], 1973.

Вологод. обл. — с. 6, 14, 22, 25, 35, 40, 41, 62.

372. Тезисы докладов и рекомендации научно-технической конференции «Пути повышения производительности труда в лесозаготовительной промышленности». Вологда, 1973. 50 с. (Вологод. объединение «Вологдалеспром». Обл. правл. НТО леспромхоза. Вологод. межотраслевой террит. центр научно-техн. информации и пропаганды).

Из содерж.: **Москвин И. П.** Основные направления по повышению производительности труда на лесозаготовках в текущей пятилетке [«Вологдалеспром»]. — **Демьяненко А. П.** Опыт использования новой техники в Белозерском леспромхозе. — **Маслов В. И.** Опыт работы укрупненных лесосечных комплексных бригад на предприятиях «Вологдалеспром». — **Шулев А. С.** Основные направления совершенствования технологии и механизации работ на

нижних складах. [«Вологдалеспром»]. — Стеблев М. И. Опыт строительства и эксплуатации поливных лесовозных дорог в Бабушкинском леспромхозе. — Малышев П. И. Опыт переработки низкосортной древесины и отходов лесозаготовок [в Семигороднем леспромхозе]. — Фрейдин Я. Г. Пути снижения трудозатрат на строительстве и содержании лесовозных дорог [в леспромхозах области]. — Зеленцов Ю. Ф. Создание межсезонных запасов хлыстов — основа ритмичной работы предприятия [Междуреченский леспромхоз].

* * *

373. Щукин И. А. Нужно ли закрывать Каменку? — «Лесная пром-сть», 1973, № 5, с. 25—26.

Рац. использование лесосырьевых ресурсов Вологод. обл.

374. Мизгирев В. День работника леса. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 17, с. 1—5.

О лесозаготовителях области.

375. С праздником, работники леса! [Статьи:] Степанов Ю. В ритме решающего года. — Болотцев А. Рука товарища. — Фрейдин Я. Испытание на эффективность. — Шепенко А. Хозяин лесного цеха. — «Красный Север», 1973, 16 сент.

О лесозаготовителях области.

376. Рубежи лесозаготовителей. Соц. обязательства коллективов предприятий объединения «Вологдалеспром» на 1974 год. — «Красный Север», 1973, 26 дек.

377. Степанов Ю. В поисках оптимального решения. — «Экон. газ.», 1973, № 43, окт., с. 17. (Совершенствовать управление производством).

378. Степанов Ю. Н. Улучшаем структуру производства. — «Лесная пром-сть», 1973, № 7, с. 4—5.

Объединение «Вологдалеспром».

379. Лапин Б. Знамя министерства — у наших лесозаготовителей. — «Красный Север», 1973, 5 сент.

Объединение «Вологдалеспром».

380. Степанов Ю. Комплексное использование дровесины. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 9, с. 15—18.

На лесозаготовительных предприятиях объединения «Вологдалеспром».

381. Малышев А. Конструкторы и производство. — «Красный Север», 1973, 7 июня. (Курс — технический прогресс).

О работе проектно-конструкторского технологического бюро объединения «Вологдалеспром».

382. Гарматюк В. Вклад рационализаторов. — «Красный Север», 1973, 24 июня. (Курс — технический прогресс).

О рационализаторах и изобретателях предприятий объединения «Вологдалеспром».

383. Соревнование лесозаготовителей. [Подбор статей]. — «Красный Север», 1973, 8 авг. (Вологда—Архангельск).

384. Лазарев А. П. Подсобное хозяйство леспромхоза. [«Вологдалеспром»]. — «Лесная пром-сть», 1973, № 9, с. 10.

385. Степанов В. Лесоруб и земля. — «Север», 1973, № 11, с. 103—111.

О подсобных хозяйствах в леспромхозах области.

386. Осовский М. Прибыльные отходы. — «Красный Север», 1973, 13 окт.

Производство технологической щепы в леспромхозах области.

Леспромхозы

387. Богатство знаний—богатство дел. (Из опыта экономического образования трудящихся в Белозерском леспромхозе). [Статьи:] Демьяненко А. Обязательно для каждого. — Спивак Т. Постигая законы управления. — Фролов В. Сквозь призму практики. — Самсонов В. Объединяет общая черта... — Лукьянин Р. Занятие — урок активности. — Андреев В. Учимся считать. — «Красный Север», 1973, 20 марта.

388. Аверин В. Фундамент трудовых успехов. (Как выполняется план социального развития Бело-ручейского леспромхоза). — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 3 марта.

389. Белоцерковский Н. Наращиваем мощности. — «Красный Север», 1973, 19 июля. (Смотр резервов производства).

Вожегодский ЛПХ.

390. Федосеев Э. Подсобное хозяйство [Вожегодского] леспромхоза. — «Красный Север», 1973, 18 июля.

391. Катаев С. Преимущества укрупненных бригад. — «Красный Север», 1973, 21 июня. (Производительность труда: пути ее повышения).

В Митинском леспромхозе Харовского р-на.

392. Надарейшвили Г. Цена слова. — «Лесная пром-сть», 1973, 15 февр.

О бригаде Н. А. Харитонова из Митинского ЛПХ Харовского р-на.

393. Полясаев И. По предложениям лесозаготовителей. — «Красный Север», 1973, 5 июня. (Смотр резервов производства).

Нюксенский ЛПХ.

394. Гладковский Б. Источник прибыли. — «Красный Север», 1973, 11 июля. (Смотр резервов производства).

О Семигороднем ЛПХ Харовского р-на.

395. Бардеев В. Правофланговый армии шоферов. Наша рабочая гвардия. — «Лесная пром-сть», 1973, 12 июня с фото.

О водителе Монзенского ЛПХ Грязовецкого р-на М. М. Белоусе.

396. Крутогоров Ю. Бригадир лесорубов Деменский, его размышления о своей работе, о профессии

вальщика, рассказ о его радостях и тревогах.— «Лесная пром-сть», 1973, 18 янв.

Семигородний ЛПХ Харовского р-на.

397. Бригадир лесорубов Деменский.— «Лесная пром-сть», 1973, 2 мая.

Отклики читателей на одноименный очерк Ю. Крутого-рова.

398. Варюхичев Ю. Если нужно... — «Вол. комсомолец», 1973, 29 апр. (Пятилетке — ударный труд, мастерство и поиск молодых).

Об операторе Сусоловского ЛПХ В.-Устюгского р-на В. Мокиевском.

399. Тихонов И. Коммунист. Очерк.— «Вол. комсомолец», 1973, 23 мая.

О бригадире Вожегодского ЛПХ М. М. Носове.

400. Шикин Э. Николай Хлопуновский и его друзья.— «Лесная пром-сть», 1973, 26 апр.

Ковжинский ЛПХ Вытегорского р-на.

ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

401. Коллективный договор Вологодского мебельного комбината на 1973 год. Вологда, 1973. 63 с.

* * *

402. Шорохов А. У создателей машин.— «Красный Север», 1973, 22 сент. (Фоторепортаж).

О работе Вологод. Головного конструкторского бюро по проектированию деревообрабатывающего оборудования.

403. Фрейдин Я. Г. Машины вологодских конструкторов [для механизации работ на лесозаготовках].— «Лесная пром-сть», 1973, № 11, с. 18—19.

404. Встречный план мебельщиков [фирмы «Прогресс»].— «Лесная пром-сть», 1973, 1 марта.

405. Приходько В. Постоянно в пути.— «Красный Север», 1973, 23 авг.

О коллективе отделочно-экспериментального цеха мебельной фирмы «Прогресс».

406. Малышева В. Новая мебель для кухни. — «Красный Север», 1973, 2 сент.

Продукция Вологодской мебельной фирмы «Прогресс».

407. Гаркушенко Г. Трудовой настрой. — «Лесная пром-сть», 1973, 13 окт. (Воспитание в коллективе).

О воспитательной работе на мебельной фирме «Прогресс».

408. Кириллов К. Путь к встречному плану. — «Красный Север», 1973, 10 июля. (Проверяем выполнение обязательств).

О Бабаевской мебельной фабрике.

409. Носков Н. Сила влияния. — «Красный Север», 1973, 30 мая. (Труд и дисциплина).

На Сокольском ЛДК.

410. Кукушкин Д. Инициаторы с фанерного комбината. — «Вол. комсомолец», 1973, 19 окт.

О рационализаторском движении на Череповецком фанерно-мебельном комбинате.

ХИМИЧЕСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

411. Гусейников В. Имя которой — химия... — «Вол. комсомолец», 1973, 27 мая с фото.

О Вологод. лесохимическом з-де.

412. Минин В. Дарить людям богатства. — «Север», 1973, № 3, с. 103.

О череповецких коксохимиках.

413. Штых А. Цель — освоение мощностей. — «Красный Север», 1973, 27 мая. (Сегодня — День химика).

О работе Череповецкого азотнотукового з-да.

414. Борисов Л. Эффективное новшество. — «Лесная пром-сть», 1973, 4 окт.

О сборе живицы в Вологод. обл.

415. Хазан Т. На добыче живицы. — «Красный Север», 1973, 7 окт. (Производительность труда — пути ее повышения).

Подсочное производство в химлесхозах объединения «Вологдалеспром».

416. Скубко П. Его помнят химики Донбасса. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 7 нояб. (Люди нашего города).

О Герое Соц. Труда, дир. Череповецкого азотнотукового завода А. П. Штыхе.

ЦЕЛЛЮЛОЗНО-БУМАЖНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

417. Новожилов И. Стиль дела. — «Красный Север», 1973, 2 нояб.

О коллективе Сухонского ЦБК.

418. Федосеев З. Реконструкция лесной биржи. — «Лесная пром-сть», 1973, 5 июля.

На Сокольском ЦБК.

ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

419. Илларионов В. Ф. Переломов И. В. Сухонский молочно-консервный комбинат. [Вологда], Сев.-Зап. кн. изд.-во, 1973, 112 с. с ил.

* * *

420. Белов А. Ассортимент расширяется. — «Красный Север», 1973, 6 апр. (Больше товаров для населения).

На Вологод. молкомбинате.

421. Дороговцев А. П., Ившин В. В. Влияние сезонности заготовок молока на эффективность производства молочных консервов. — В кн.: Резервы увеличения производства и снижение себестоимости сельскохозяйственной продукции. Л. — Вологда, 1973, с. 87—95.

На Сухонском молочноконсервном комбинате.

422. Марков М. Звенья единой цепи. — «Красный Север», 1973, 18 дек.

О Белозерском рыбозаводе.

423. Ганшин В. Мастер — делу голова. — В кн.: По одной истории из 50 блокнотов. Л., 1973, с. 227—229.

О мастере Кирилловского маслозавода М. Н. Красильниковой.

ЛЕГКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

424. Рослов В. Больше товаров хороших и разных. — Цифры и факты. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 10, с. 5—8.

О легкой пром-сти области.

425. Эффективность научной организации труда ИТР и служащих. — «Текстильная пром-сть», 1973, № 10, с. 20—24.

Вологод. льнокомбинат им. 50-летия ВЛКСМ.

426. Кириллова Л. Богатая гамма красок. — «Красный Север», 1973, 4 сент.

О тканях Вологод. льнокомбината.

427. Грязев А. По зарубежным адресам. — «Красный Север», 1973, 25 дек.

Продукция льнозаводов области.

428. Жиоров В. Награды ВДНХ. — «Красный Север», 1973, 10 июля.

Работникам худож. мастерской Вологод. льнокомбината.

429. Прошутинский Е. Улучшаются условия труда. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 11 апр. (Смотр резервов эффективности производства).

О Красавинском льнокомбинате.

430. Павлова Л. Счастливая буква «Н». — «Красный Север», 1973, 13 июля. (За высокое качество продукции).

О продукции Красавинского льнокомбината.

431. Коренков В., Кожанова Р. Главное направление. — «Красный Север», 1973, 8 февр. (Повышать эффективность производства).

О работе Красавинского льнокомбината.

432. Череповецкая фабрика «Красный ткач». — В кн.: Художественные промыслы РСФСР. Справочник. М., 1973, с. 98—100.

433. Ловский Э. Народ красоту хранит. — «Север», 1973, № 3, с. 106.

О фабрике «Красный ткач».

434. Алексеев В. Золотые руки мастерниц. — «Красный Север», 1973, 13 марта с фото.

О мастерах Вологод. фабрики игрушек.

435. Сидоренко И. Такие были игрушки. — «Красный Север», 1973, 8 дек.

Игрушечное дело в г. Тотьме Вологод. губ.

436. Мелентьев А. Заказов стало больше. — «Красный Север», 1973, 26 июля. (За высокое качество продукции).

О работе В.-Устюгской щетинно-щеточной фабрики.

437. Славолюбова Л. Не о том печаль... Очерк. — «Красный Север», 1973, 31 окт. с фото.

О дир. Череповецкой ф-ки «Красный ткач» М. Д. Бигот.

438. Костина Л. Дни и годы. — «Красный Север», 1973, 13 сент. (О тех, кто рядом).

О ткачихе Вологод. льнокомбината М. А. Федоровой.

Кружево

439. Вологодское кружевное объединение «Снежинка». — В кн.: Художественные промыслы РСФСР. Справочник. М., 1973, с. 69—71.

440. Ганшин В. Звенят на Вологодчине коклюшки. — В кн.: По одной истории из 50 блокнотов. Л., 1973, с. 224—227.

441. Смирнов В. Вологодские снежинки. — «Сов. культура», 1973, 5 июня.

По материалам беседы с конструктором узоров кружев К. В. Исаковой.

442. Железняк В. Вологодская красота. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 3, с. 22—24.

443. Козлов В. Кружевная графика. — «Моск. комсомолец», 1973, 24 мая.

О Вологод. кружевницах.

444. Дроздова И. Диво Севера. — «Гудок», 1973, 22 мая.

В Вологод. кружевном объединении «Снежинка».

445. Павлова Л. Тепло «Снежинки». — «Красный Север», 1973, 22 авг. с ил.

446. Приходько В. Алые розы на кружевах. — «Красный Север», 1973, 17 июня с фото.

Присвоен Знак качества 9 изделиям Вологод. объединения «Снежинка».

447. Семенов В. В Москву, на ВДНХ. — «Красный Север», 1973, 12 июня.

Кружева, сплетенные учащимися Вологод. ГПТУ — 15.

448. Подлипский С. Таня в Познани. — «Красный Север», 1973, 18 окт.

Вологод. кружевница Т. Попова — участница международной выставки «Такон-73».

ПОЛИГРАФИЧЕСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

449. Савкин В. После реконструкции. — «Красный Север», 1973, 14 сент. с ил.

О Вологод. обойной ф-ке.

450. Приходько В. Радужные ленты. — «Красный Север», 1973, 10 июня.

О работе Вологод. обойной ф-ки.

451. Бумажники КамАЗу. — «Лесная пром-сть», 1973, 20 окт.

О поставке обоев Вологод. ф-ки жителям г. Набережные Челны.

СТРОИТЕЛЬСТВО. СТРОИТЕЛЬНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

452. О присвоении почетного звания заслуженного строителя РСФСР Домрачеву Д. П. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1973, 2 февр.

Зам. управл. трестом «Череповецметаллургстрой».

453. Новостройки 1973 года. — «Красный Север», 1973, 17 февр. с ил. (У карты области).

454. Пусковые стройки [области]. — «Красный Север», 1973, 4 дек.

455. Сегодня — День строителя. [Статьи:] Волков Н. Первый праздник. — Коропачинский Н. В наступлении. — Шайтанов И. Качество — это главное! — Цифры и факты. — «Красный Север», 1973, 12 авг.

456. Высокая оценка. (Премия Совета Министров СССР — череповецким строителям). — «Красный Север», 1973, 14 авг.

457. Прусаков Г. Новатор. — «Сокольская правда», 1973, 25 апр.

Очерк о нач. домостроительного цеха Сокольского ЛДК Г. К. Качане.

ПРОМЫШЛЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

458. О присвоении почетного звания заслуженного строителя РСФСР работникам треста «Череповецметаллургстрой». Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1973, 7 окт.

В. А. Витушкину, А. В. Горушкину, Т. И. Громовой, И. Н. Неклюдовой.

459. Моргунов В. На финише года. — «Красный Север», 1973, 12 дек. (На стройках области).

Стр-во ГПЗ-23.

460. Волков И. Новые объекты ГПЗ. — «Красный Север», 1973, 27 февр. (На стройках области).

461. Дроздова И. Сделано в Вологде. — «Гудок». 1973, 30 мая. (Рабочие адреса пятилетки).

О стр-ве ГПЗ-23.

462. Тресту «Череповецметаллургстрой» — 25 лет. [Статьи:] Ковальков А. Этапы большого пути. — Грязев А. «Северные зори». — Славный юбилей. — Горячие годы. — Румянцев Н. Этапы большого пути. — Коропачинский Н. Торжество труда. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 6, 9 окт.

463. Ковальков А. Все пусковые объекты — в строй! — «Коммунист» (Череповец), 1973, 26 янв.

О работе треста «Череповецметаллургстрой».

464. Лычkin Ю., Шестаков В. Накануне перехода треста «Череповецметаллургстрой» на новую систему планирования и экономического стимулирования. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 3 авг.

465. На строительстве стана «2000». [Статьи:] Комяков Ю. Дело общее, дело партийное. — Дудоров Ю. Стройка сегодня. — Обязательства выполним! — «Красный Север», 1973, 23 дек.

466. Румянцев Н. Работа небывалого масштаба. — «Красный Север», 1973, 9 дек.

Стр-во стана «2000» на ЧМЗ.

467. Минин В. Пойдет лист за листом. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 13 янв. (Наши новостройки).

Стр-во второго листопрокатного цеха ЧМЗ.

468. Оборин Л. Крупнее в мире нет. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 16 янв. (Наши новостройки).

Стр-во цеха эмалированной посуды на ЧМЗ.

469. Савельев В. Фабрика плодородия в Череповце. — «Экон. газ.», 1973, № 20, май, с. 24.

О стр-ве Череповецкого хим. з-да.

470. Лапин Б. Рабочее напряжение. (На строительстве Череповецкого хим. з-да). — «Красный Север», 1973, 18 нояб.

471. Самойлов В. И. Гигант химии. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 4 марта. (Наши новостройки).

Стр-во хим. з-да в Череповце.

472. На Всесоюзной ударной комсомольской. Сегодня мы рассказываем о строительстве Череповецкого химического завода. — «Вол. комсомолец», 1973, 22 июня.

473. На главной стройке. [Статьи:] Пересыпкин А. Все для победы. — Дудоров Ю. Расчет бригадира. — Копотина Т. Ежедекадно. — Авербах Б. А время не ждет. — Шлаин Е. Теснее связи с подрядчиком. — «Красный Север», 1973, 21 февр. (Страницы Всесоюзного соц. соревнования).

На стр-ве хим. з-да.

474. Коропачинский Н. Остались одни мелочи... — «Красный Север», 1973, 11 окт. (На стройках области).

О Череповецкой спичечной ф-ке.

—

475. Коропачинский Н. Высота. Очерк. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 30, 31 янв.; 3 февр.

О герое Соц. Труда, бригадире монтажников стальных конструкций треста «Череповецметаллургстрой» В. А. Федюшкине.

Газопровод «Сияние Севера»

476. Кибальчик О. А., Ром В. Я., Сметанин В. С. География строек девятой пятилетки. Книга для учащихся. М., 1973.

Газопровод «Сияние Севера» — с. 25—29.

* * *

477. Артеменко В. «Сияние Севера», 843-й километр... — «Комс. правда», 1973, 30 авг.

478. Третьяков А. В предпусковом периоде. — «Красный Север», 1973, 9 сент. (На стройках области).

Стр-во Нюксенской компрессорной станции газопровода.

479. Волков Н. На трассе нефтепровода. — «Красный Север», 1973, 2 сент.

В Тарногском р-не.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ

480. Волков Н. Первая плита. — «Красный Север», 1973, 25 дек.

ЗАКОНЧЕНО СТР-ВО МОНЗЕНСКОГО З-ДА ДРЕВЕСНО-СТРУЖЕЧНЫХ ПЛИТ. ГРЯЗОВЕЦКИЙ Р-Н.

481. Полнее использовать резервы производства. — «Искра» (Чагода), 1973, 5 июня.

О трудовых делах коллективов соревнующихся стеклозаводов: имени Сазонова и Смердомского.

482. Непряхин П. Повседневная забота. (Коллектив Чагодощенского стеклозавода успешно выполнил встречный план 1973 г. и принял встречный план на 1974 г.). — «Красный Север», 1973, 8 дек.

483. Бабирина Н. Стандарты и качество. — «Искра» (Чагода), 1973, 27 сент. (На экономические темы).

На Чагодощенском стеклозаводе.

484. Памятова М. Ф. Мой цех, мой завод. — «Красный Север», 1973, 22 марта с фото. (Слово участнику соревнования).

О Харовском стеклозаводе.

485. Белугин А. На новые рельсы. — «Вол. комсомолец», 1973, 11 мая.

О техническом перевооружении Грязовецкого кирпично-го з-да.

ГИДРОТЕХНИЧЕСКОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

486. Волков Б. Череповецкая ГРЭС. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 29 авг. (Наши новостройки).

487. Гусейников В. Стойка под Кадуем. — «Красный Север», 1973, 24 мая.

Стр-во Череповецкой ГРЭС.

488. Волков Н. К пуску первого блока [Череповецкой ГРЭС]. — «Красный Север», 1973, 27 июля.

489. Анчуков А. Строится вторая очередь Шекснинской ГЭС. — «Звезда» (Шексна), 1973, 16 янв.

490. Рошин Н. Плотина перед пуском. — «Красный Север», 1973, 25 янв.

Заканчивается стр-во плотины через р. Вологду.

ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

491. Мещеряков В. Лучше дороги, короче путь. — «Красный Север», 1973, 30 окт.

Дорожное строительство в области.

492. Мещеряков В. Дороги для всех. — «Красный Север», 1973, 22 мая. (Ударный полуторамесячник по строительству и ремонту дорог).

Вологод. обл.

493. Иванова Е. Новый мост в Кадуе [через р. Суду]. — «Красный Север», 1973, 29 авг.

ГРАЖДАНСКОЕ И ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

494. Алов А. Один из крупных в области. — «Сокольская правда», 1973, 6 июня с ил.

Стр-во нового учебного комплекса в г. Кадниково для с.-х. техникума.

495. Ефремов А. Строительству жилья — повседневное внимание. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 9 июня.

О работе постоянной комиссии Череповецкого горсовета по стр-ву.

496. Савонов А. Долг перед городом. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 22 сент.

О стр-ве жилья и культурно-бытовых объектов в Череповце.

497. Иванов К. Вот как надо строить... — «Красный Север», 1973, 21 июля.

О новом здании Вологод. обл. конторы Стройбанка.

СЕЛЬСКОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

498. План технического развития и организационно-хозяйственных мероприятий на 1973—1975 годы [треста «Вологдасельстрой»]. Вологда, 1973. 48 с. (М-во с.-х. строительства РСФСР. Главсельсевзападстрой. Трест «Вологдасельстрой»).

* * *

499. Глотов В. Прокофьев Б. Труженики треста—селу. — «Земля родная», 1973, № 10, с. 17—19.

Сельское стр-во в Вологод. обл.

500. Попов Н. Строим на селе. — «Красный Север», 1973, 4 авг.

О работе объединения «Облмежколхозстрой».

501. Павлов В. Проектируем для села. — «Красный Север», 1973, 9 мая. (Маршрутами пятилетки).

О работе треста «Вологдасельпроект».

502. Волков Н. Фабрика молока. — «Красный Север», 1973, 23 июня. (Пусковые объекты в строй).

О стр-ве животноводческого комплекса в совхозе «Передовой» Вологодского р-на.

503. Волков Н. Экспериментальная ферма. — «Красный Север», 1973, 15 нояб. (На стройках области).

Строится для опытно-показательного хоз-ва «Заря коммунизма» Вологод. р-на.

504. Волков Н. Будни пускового комплекса. — «Красный Север», 1973, 23 мая.

О стр-ве свинофермы в совхозе «Красная звезда» Вологод. р-на.

505. Тимофеев Е. Климат в коллективе. — «Красный Север», 1973, 16 авг.

О Белозерской межколхозной строительной организации.

КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО. БЫТОВОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ

506. Попов А. В интересах людей. — «Красный Север», 1973, 15 мая. (Служба быта).

Бытовое обслуживание в Вологод. обл.

507. Васильева В. «Цех» сервиса в Вологде. — «Красный Север», 1973, 30 мая.

Бытовое обслуживание в городе.

508. Машкин В., Королев В. Тепло далекого Севера. — «Красный Север», 1973, 18 дек.

Газификация г. Вологды.

509. Зайцева Т. О ходе газификации города [В. Устюга]. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 3 марта.

510. Васильев Г. Водопровод и газ в Тотьме. — «Красный Север», 1973, 22 июня.

511. Боровков В. Советской пожарной охране — 55 лет. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 6, с. 10—14.

История и современное состояние пожарной охраны Вологод. обл.

ТРАНСПОРТ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ

512. Опыт передовых машинистов локомотивного депо Вологда по вождению поездов на экономических режимах тепловозов серии 2ТЭ10Л. Вологда, 1973. 14 с (СССР — МПС. Сев. ж. д. НТО локомотивного депо Вологда).

513. Социалистические обязательства коллектива рабочих, служащих, инженерно-технических работников Вологодского отделения Северной железной дороги на 1973 год. Вологда, 1973. 10 с.

* * *

514. Котляренко Ф., Рогозин А. Встречный — 1974. (Коллектив Вологод. отд-ния Сев. ж. д. принял встречный план на 1974 г.). — «Красный Север», 1973, 22 сент.

515. Котляренко Ф. Половина пути — с опережением графика. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 14, с. 5—9.

О работе Вологод. отд-ния Сев. ж. д.

516. Богоспасаева В. Вклад рационализаторов. — «Красный Север», 1973, 13 июня.

Вологод. отд-ние Сев. ж. д.

517. Вдовкин В. Слагаемые успеха. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 8, с. 5—7.

О коллективе Вологод. локомотивного депо.

518. Смирнов Л. Решающее направление. — «Красный Север», 1973, 28 сент.

Идет реконструкция Вологод. вагонного депо.

519. Павлова Л. «Шексна» — это комфорт. — «Красный Север», 1973, 11 июля.

О фирменном поезде Череповец — Москва.

520. Михайлов М. Есть на кого равняться. — «Красный Север», 1973, 21 сент. (По следам почина).

О работе станции Лоста — Сортировочная Сев. ж. д.

521. Увалентов М. Простые секреты. — «Красный Север», 1973, 8 дек. (Крепить дисциплину труда).

О машиностроительном цехе ВПВРЗ.

522. Батаков Н. Железные дороги на Севере. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 3 авг. (Страницы истории).

523. Пинкус Е. Видеть весь узел. — «Гудок», 1973, 25 авг.

Очерк о вологод. узловом диспетчере П. Н. Грабилове.

ВОДНЫЙ ТРАНСПОРТ

524. Сорокин В. Сухонские перекаты. — «Водн. транспорт», 1973, 12 мая.

О работе Сухонского реч. пароходства.

525. Трофимов В. Сухонские перекаты. — «Водн. транспорт», 1973, 26 июня.

Отклик на ст. Сорокина В.

526. Акиньхов Г. «Вниманию судов! Я — «Лена...» (Из путевого дневника). — «Красный Север», 1973, 14, 15 авг.

О коллективе теплохода «Лена» Сухонского речного пароходства.

527. Казьмин Ю. Волго-Балт. — «Правда», 1973, 7 сент.; «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 9 окт. (На соискание Гос. премии).

528. Васильев М. Волго-Балт и его освоение. — «Водн. транспорт», 1973, 8 сент. (На соискание Гос. премии).

529. Остренко С. Голубые пути Волго-Балта. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 6 нояб.

530. Луцкий Ю. Определение скоростей движения судна по Волго-Балту. — «Реч. транспорт», 1973, № 11, с. 45—46.

531. Дайгородов Г., Каверин Ю. Патруль над Волго-Балтом. Репортаж с места события. — «Водн. транспорт», 1973, 26 мая с фото.

Воздушное патрулирование судоходной инспекции на участке Череповец — Белозерск.

532. Овчинников С. Мариинский водный путь. Исторический очерк. 1. Строительство канала. 2. Судоходство. — «Вол. комсомолец», 1973, 27 мая; 25 июля; «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 21, 23 авг.

533. Амосов П. В тягу. (Из прошлого).—«Север», 1973, № 6, с. 89—96.

Тяга барж лошадьми по Мариинской водной системе.

534. Гришин П. Как андомский мужик голландцев удивил. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 25 авг.

О Якове Живом, строителе Мариинского канала.

535. Лебедев А. Механик [Ю. С.] Баушев. — «Красный Север», 1973, 25 окт.

Вологод. реч. порт.

536. Барбасов С. Черты трудовой биографии. — «Красный Север», 1973, 31 авг. (О тех, кто рядом).

О старш. крановщике плавкрана № 202 Вологод. реч. порта А. И. Дунаеве.

Судоремонтные заводы

B.-Устюгский судоремонтный завод

537. Соловьев Р. Перспективы корабелов. — «Красный Север», 1973, 25 нояб.

538. Мокиевский Б. Процесс творческий.—«Красный Север», 1973, 13 дек.

Соц. соревнование на заводе.

539. Брызгалов З. Сильны единством. — «Красный Север», 1973, 9 дек.

О коллективе завода.

540. Жиров А. Судостроению — новую технологию и организацию труда.—«Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 1 июня. (За высокую эффективность производства).

541. Кудрин Н. Техническая информация служит производству.—«Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 10 янв.

542. Котов А. Три года ударной работы. — «Красный Север», 1973, 16 дек. с ил.

О Вологод. судоремонтном з-де.

543. Круглова И. Суда новой серии. — «Красный Север», 1973, 17 нояб.

Стр-во теплоходов на Вологод. судоремонтном з-де.

544. Волков Н. Почек мастеров. — «Водн. транспорт», 1973, 28 авг. (Дела навигационные).

О рабочих Вологод. судоремонтного з-да.

545. Новиков В. Большой ремонт. — «Красный Север», 1973, 21 окт.

О Череповецком судоремонтном з-де.

546. Байкова Г. Так работает наш коллектив. — «Новая жизнь» (Кириллов), 1973, 7 нояб. (Больше, лучше, дальше).

О Кузьминских судоремонтных мастерских.

ВОЗДУШНЫЙ ТРАНСПОРТ

547. Пономарев А. Хозяева «Голубого океана». — «Красный Север», 1973, 9 февр. (Гражданской авиации СССР — 50 лет).

О Вологод. предприятии гражданской авиации.

548. Связев Е. Крылья Родины. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 15, с. 8—11.

О работе Вологод. авиапорта.

РАДИО. ТЕЛЕВИДЕНИЕ

549. Приходько В. Две программы телевидения [в Вологде]. — «Красный Север», 1973, 4 дек.

550. Приходько В. «Якорь» встал на место. (Вторая программа телевидения для вологжан). — «Красный Север», 1973, 27 сент. с ил.

551. Александров Ю. Крылья крепнут в полете. — «Вол. комсомолец», 1973, 23 дек.

О молодежном радиоклубе «Веселый ветер» в В. Устюге.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Общие вопросы

552. Аграрная история и социалистические преобразования северной деревни. (Сборник статей). Ред. коллегия: П. А. Колесников (отв. ред. и др.). Вологда, 1973. 338 с. (Вологод. пед. ин-т. Вологод. проблемное объединение по истории соц. преобразований северной деревни. Вопросы аграрной истории Европейского Севера СССР. Вып. 4).

Из содерж.: Авдесев В. А., Сычев М. Ф. Развитие сельского хозяйства Вологодской области в годы восьмой пятилетки. — Гребенюк И. С. Некоторые проблемы социально-экономического развития сельского хозяйства Вологодской области.

553. Положение о Вологодской областной сельскохозяйственной выставке и показатели для отбора ее участников 1973—1975 гг. Вологда, 1973. 28 с. (Вологод. обл. упр. с.-х.).

554. Резервы увеличения производства и снижения себестоимости сельскохозяйственной продукции. [Сборник статей. Редколлегия: В. Т. Лобанов и др.]. Л.—Вологда, 1973. 146 с. с черт. и картогр. (М-во сел. хоз-ва СССР. Записки Ленингр. с.-х. ин-та. Т. 185).

Из содерж.: Корешков П. Т. Планирование финансовых результатов при полном хозяйственном расчете. [В совхозах и птицефабриках Вологод. обл.]. — Титова Л. А. Основные пути совершенствования внутрихозяйственного расчета в совхозах и колхозах [Вологод. обл.]. — Карпеченков Н. Г. Расширение объемов производственного потребления и тенденция роста фондемкости производимой продукции в колхозах [Псковской, Вологодской и Новгородской обл.].

555. Условия и показатели для отбора участников ВДНХ СССР по сельскому хозяйству и их награждению на 1972—1975 годы. (По итогам работы за 1971—1975 годы по Вологодской области). Череповец, 1973, 63 с. (Вологод. обл. упр. с.-х.).

* * *

556. О присвоении звания Героя Социалистического Труда передовикам сельского хозяйства краев, областей и автономных республик РСФСР, наиболее отличившимся в увеличении производства и продажи государству зерна и других продуктов земледелия в 1973 году. [По Вологод. обл.]. Указ Президиума Верховного Совета СССР. — «Правда», 1973, 12 дек.

Буровкину С. А. — звеньевому совхоза «Петриневский» Череповецкого р-на. Уханову А. В. — бригадиру совхоза «Красная звезда» Вологод. р-на.

557. Дрыгин А. С. Полнее использовать резервы сельскохозяйственного производства! (Доклад первого секр. ОК КПСС на торжественном заседании, посвящ. Всесоюз. дню работников с.-х. 12 окт. 1973 г. в г. Вологде). — «Красный Север», 1973, 13 окт.

558. Дрыгин А. С. Боевые задачи тружеников села. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 3, с. 1—12.

Выполнение планов и обязательств тружениками с.-х. области в 1973 г.

559. Власенко Л. А. На новые рубежи в развитии сельского хозяйства. (Из доклада пред. облисполкома на обл. совещании работников с.-х.). — «Красный Север», 1973, 20 янв.

560. Пашко А. Расширенное воспроизводство и хозрасчет в сельском хозяйстве [области]. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 18, с. 15—17.

561. Пашко А. Хозяйственный расчет в сельскохозяйственном предприятии. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 19, с. 15—18.

В хоз-вах области.

562. Шульгин В. [Областная сельскохозяйственная] выставка открыта. — «Красный Север», 1973, 20 нояб.

563. Шульгин В. Хлебное поле. (У стендов обл. с.-х. выставки). — «Красный Север», 1973, 22 нояб.

564. Шульгин В. Эффект специализации. — «Красный Север», 1973, 23 нояб. (У стендов выставки).

565. Батаков Н. Устюжане и главная выставка.— «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 18 авг. (ВДНХ — 50 лет).

Участие устюжан в сельхозвыставках в Москве.

566. Черепанов С. На стенах выставки. — «Красный Север», 1973, 13 нояб.

О В.-Устюгской районной с.-х. выставке.

567. Кузовлев Д. Не поле перейти... Из сельских записок. — «Наш современник», 1973, № 10, с. 108—132.

О сел. хоз-ве Шекснинского р-на 50-х годов.

568. Кокарев В. Завод и село. — «Красный Север», 1973, 5 авг.

О шефской помощи ГПЗ-23 совхозам «Искра» и «Плодопитомнический» Вологод. р-на.

569. Комяков Ю. С участием шефов. — «Сел. жизнь», 1973, 8 июля.

Об организации шефской работы на селе пром. предприятиями г. Череповца.

Наука — сельскому хозяйству

570. Совершенствование технологии приготовления кормов и кормление сельскохозяйственных животных в условиях Северо-Западной зоны РСФСР. [Сборник статей. Ред. коллегия: А. С. Емельянов (отв. ред.) и др.]. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 107 с. (М-во сельск. хоз-ва РСФСР. Гл. упр. с.-х. науки и пропаганды. Труды Сев.-Зап. науч.-исслед. ин-та молочного и лугопастбищного хоз-ва. Вып. 8).

На опытах работы СЗНИИМПХ.

* * *

571. Жилов В. Достижения науки — в сельскохозяйственное производство. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 12, с. 17—20.

Вклад научных учреждений области.

572. Емельянов А., Забегалова Н., Зеленев Л. Сilos из соломы. — «Сел. жизнь», 1973, 10 авг.; «Красный Север», 1973, 11 авг. (Советы ученых).
СЗНИИМПХ.

573. Емельянов А., Кузнецов В. Сюрпризы весеннего луга. [О культурных пастбищах и весенней пастьбе]. — «Сел. хоз-во России», 1973, № 3, с. 52—53.

Опыт СЗНИИМПХ.

СОВХОЗЫ И КОЛХОЗЫ

574. Передовой опыт — на службу производству. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 80 с. (Исполком Вологод. обл. сов. депутат. тр-ся, Вологод. обл. упр. с.-х. Сев.-Зап. науч.-исслед. ин-т молоч. и лугопастбищ. хоз-ва. Правление Вологод. обл. науч.-техн. о-ва с.-х.). Из содеж.: Смирнов Н. М. Заботами о земле, об урожае. [Колхозы и совхозы Устюженского р-на]. — Пашко А. А. Использование основных фондов в совхозах области.

575. Рекомендации по улучшению экономической работы в колхозах Вологодской области. Вологда, 1973, 6 с. (Вологод. обл. упр. с.-х. Вологод. обл. науч.-техн. о-во с.-х.).

* * *

576. Дрыгин А. Руководитель — организатор и воспитатель. — «Сел. жизнь», 1973, 25 дек.; «Красный Север», 1973, 26 дек.

О руководящем звене совхозов и колхозов области.

577. Жолобов А. Фильм о совхозе. [«Красная звезда» Вологод. р-на]. — «Сел. жизнь», 1973, 8 мая.

Докум. фильм «Выращивание кормовых культур на осущенных землях».

578. Дела и думы тружеников совхоза «Николоторжский». [Статьи:] Волкова С. Итоги года — результаты большого труда. — Афанасьев К. Растениеводству — научную основу. — Цветков Г. Сэко-

номим 16,5 тыс. руб. — «Новая жизнь» (Кириллов), 1973, 13 янв.

579. Добряков И. Учет и отчетность в совхозе [«Новое» Сокольского р-на]. — «Красный Север», 1973, 11 сент. (Экономика и организация с.-х. производства).

580. Верещагин А. И. Все лучшее — в практику земледелия. — «Маяк» (Вологод. р-н), 1973, 23 янв.

О совхозе «Пригородный» Вологод. р-на.

581. Рыбас С. Несколько уроков тактики. — «Сел. молодежь», 1973, № 5, с. 28—33 с фото. (Вахта мужества); «Сокольская правда», 1973, 15 июня. (Рассказы о кандидатах в депутаты).

О дир. совхоза «Россия» Сокольского р-на И. В. Седых.

582. Корешков П. Экономическая работа в колхозах [области]. — «Красный Север», 1973, 21 нояб.

583. Чумиканов А. Вот такие расчеты. — «Красный Север», 1973, 12 мая. (Из опыта работы школ ком. труда).

О колхозе «Доброволец» Устюженского р-на.

584. Орлов Н. Трудом каждого. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 4, с. 7—8.

О колхозе «Земледелец» Устюженского р-на.

585. Каплин В., Горчаков В. Кудангские встречи. (Из Никольска в Ведениху. — Иван Павлович — лесничий. — Корякины. — С любовью к земле. — Починок Зырянский. — Повечерная). — «Авангард» (Никольск), 1973, 15, 18, 20, 22, 25, 27, 29 сент.

О колхозе им. Калинина Никольского р-на.

586. Березкин В. Поля — что раскрыта книга. — «Земля родная», 1973, № 7, с. 21.

О колхозе «Ленинский путь» Вожегодского р-на.

587. Башарина В. Твое богатство — в твоем труде. — «Сел. хоз-во России», 1973, № 10, с. 58—60.

О колхозе «Родина» Вологод. р-на.

588. Леднев Ю. Новь деревни Огарково.—«Красный Север», 1973, 1 мая.

О колхозе «Родина» Вологод. р-на.

589. Иванов И. Дело рук своих. — «Красный Север», 1973, 19 янв.

О колхозе «Россия» Устюженского р-на.

590. Никольский Л. Один из посланцев столицы. — «Авангард» (Никольск), 1973, 17 июля. (Живет на селе коммунист).

О пред. колхоза «Утро» Никольского р-на В. С. Алексееве.

591. Виноградов В. Председатель. Очерк. — «Звезда» (Шексна), 1973, 1, 3 нояб.

О пред. колхоза «Заря» Шекснинского р-на В. Д. Бухонине.

592. Седунова Е. Первый председатель.—«Красный Север», 1973, 23 окт. (Годы и люди).

О первом пред. колхоза «Враговский» Междуреченского р-на (ныне совхоз «Прогресс») М. К. Герасимове.

593. Егарев А. День председателя. — «Красный Север», 1973, 4 дек.

О пред. колхоза «Победа» Харовского р-на Р. Н. Титове.

МЕХАНИЗАЦИЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

594. Мордвинцев П. Эффект комплексной механизации [в хозяйствах молочно-мясного скотоводства Вологод. обл.]. — «Красный Север», 1973, 8 февр. (Ферма. Культура труда. Резервы).

595. Буренин В. «Сельхозтехника» работает на урожай. — «Красный Север», 1973, 5 дек. (Как выполняют обязательства партнеры земледельца).

В районах области.

596. Лаптев Н. Сельскому хозяйству [области] — надежное электроснабжение. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 23, с. 12—14.

597. Кузнецов В. Побеждает мастерство. — «Красный Север», 1973, 13 июня.

Итоги зонального конкурса трактористов-машинистов объединений «Сельхозтехника».

598. Кузнецов В. Успех приходит к лучшим. — «Красный Север», 1973, 29 июня. (Пятый обл. конкурс пахарей).

599. Романов А. Золотое дно. Очерк. — «Красный Север», 1973, 26 сент.

О механизаторах совхоза «Доброволец» Сокольского р-на.

600. Дороговцев А. П., Игнатьевский А. И. Оптимальное планирование распределения тракторного парка по видам работ [в колхозе «Шексна» Шекснинского р-на]. — В кн.: Резервы увеличения производства и снижения себестоимости сельскохозяйственной продукции. Л. — Вологда, 1973, с. 45—59.

601. Талалаев Г. Д. и др. Исследование низкорасположенного молокопровода [на госплемзаводе «Молочное】. — «Механизация и электрификация соц. сел. хоз-ва», 1973, № 10, с. 24—25.

602. Мотяшов В. Как Мересьев. — «Сов. Россия», 1973, 1 сент. (Еще одна повесть о настоящем человеке — комбайнере М. Коробейникове).

Совхоз «Красный Север» В.-Устюгского р-на.

603. Иванов В. Удостоен бронзовой медали. — «Красный Север», 1973, 1 янв.

О механизаторе колхоза «Аврора» Грязовецкого р-на В. М. Петрове.

АГРОТЕХНИКА. ОБЩЕЕ РАСТЕНИЕВОДСТВО

604. Маркитанова А. В. Зерновые культуры в Северо-Западной зоне. Л., «Колос», 1973. 208 с. с ил.

В тексте книги есть материал по Вологод. обл.

605. Мелиорация земель в Вологодской области. [Материалы конф. 28—29 марта 1972 г. Ред. колл-

гия: ...Е. М. Сухановский (отв. ред.) и др. Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 148 с. с ил. (М-во мелиорации и водного хоз-ва РСФСР. Вологод. обл. упр. мелиорации и водного хоз-ва. Вологод. опыт.-мелиор. станция).

* * *

606. Сахаров Н. И. Система земледелия — фундамент плодородия. — В кн.: Передовой опыт — на службу производству. Вологда, 1973, с. 3—7.

В хоз-вах Вологод. обл.

607. Завалишин А. А., Фирсова В. П. Подзолистые почвы центральной части Вологодской области. — В кн.: Завалишин А. А. Исследования генезиса серых лесных и подзолистых почв. Избранные труды. Л., 1973, с. 190—212.

608. Содержание микроэлементов в почвах Вологодской области. — В кн.: Микроэлементы в почвах Советского Союза. Вып. I. М., Изд-во Моск. ун-та, 1973, с. 40—58.

609. Соколов В. Резервы сельского хозяйства нечерноземной зоны. — «Экономика сел. хоз-ва», 1973, № 8, с. 6—11.

Средний размер пахотных угодий Вологод. обл. Таблица.

610. Коновалов Ю., Остроумов Н. Опыт вологодских мелиораторов. — «Земля родная», 1973, № 12, с. 2—3.

611. Мелиоративным работам — широкий размах. [В хоз-вах области]. — «Красный Север», 1973, 27 июля.

612. Косогоров С. Силами колхозов. — «Красный Север», 1973, 26 окт. (Мелиорация — путь к плодородию).

Белозерский р-н.

613. Близицев В. Сила земли — в агротехнике. (Специалист о выполнении своего творческого плана). — «Красный Север», 1973, 6 февр.

Совхоз «Красавино» В.-Устюгского р-на.

614. Марков М. М. Севообороты и культура земледелия. [В хоз-вах Шекснинского р-на]. — В кн.: Передовой опыт — на службу производству. Вологда, 1973, с. 8—11.

615. Сахаров Н., Камышиков А. Резервы плодородия. — «Красный Север», 1973, 18 янв. (С каждого — полной мерой).

Об использовании удобрений в хоз-вах Вологод. обл.

616. Минеральные удобрения: от завода до поля. — «Красный Север», 1973, 6 мая.

О хранении и использовании минеральных удобрений в области.

617. Андреев К. Агроном. — «Красный Север», 1973, 14 окт.

О гл. агрономе колхоза «Аврора» Чагодощенского р-на Н. С. Васильеве.

618. Абатуров Н. Ее заботы. — «Авангард» (Никольск), 1973, 24 апр.

Очерк о гл. агрономе колхоза «Юг» Никольского р-на А. Сорокиной.

619. Березкин В. Поля — что раскрыта книга. — «Земля родная», 1973, № 7, с. 21. (Человек и земля).

Об агрономе колхоза «Ленинский путь» Вожегодского р-на А. И. Уханове.

Семеноводство

620. Карапеева З. В., Пашко А. А. Высокоурожайные сорта в производство. Вологда, 1973. 30 с. (Обл. с.-х. выставка).

* * *

621. Ридер А. Р. Верный путь к урожаю. — В кн.: Передовой опыт — на службу производству. Вологда, 1973, с. 14—18.

Сортовое семеноводство в хоз-вах области.

622. Елсукова Н. Семенам — заботу и внимание. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 20, с. 15—16.

Семеноводство в колхозах и совхозах области.

ЧАСТНОЕ РАСТЕНИЕВОДСТВО. ПОЛЕВОДСТВО

623. Павлов И. Ключевая проблема. — «Красный Север», 1973, 10 июня. (Зерно — основа с.-х. производства).

Производство зерна в области.

624. Некипелова М. «Ленинградка» — новый районированный сорт яровой пшеницы по Вологодской области. — «Заря Севера» (К.-Городок), 1973, 29 марта.

625. Рученькин А. Звеньевой. — «Красный Север», 1973, 14 дек.

О Герое Соц. Труда, звеньевом совхоза «Петриневский» Череповецкого р-на С. А. Буровкине.

626. Шарков К. Бригадир. — «Красный Север», 1973, 14 дек.

О Герое Соц. Труда, бригадире совхоза «Красная Звезда» Вологод. р-на А. В. Уханове.

Луговодство. Кормовые культуры

627. Терехов Я. Резервы вологодского луга. — «Земледелие», 1973, № 9, с. 9—10.

628. Слесарчук И. Возможности зеленой нивы. — «Красный Север», 1973, 20 февр. (С каждого гектара — полной мерой).

Об опыте повышения урожайности силосных культур в хоз-ве Вологод. обл. опытно-мелиоративной станции.

629. Резников Ф. И., Богорадова А. Е. Вопросы экономической эффективности полевого клеверосеяния в условиях Вологодской области. — В кн.: Резервы увеличения производства и снижения себесто-

имости сельскохозяйственной продукции. Л. — Вологда, 1973, с. 3—14.

630. Дмитриев А. Культура больших возможностей. — «Красный Север», 1973, 23 авг. (Ферма начинается с поля).

Выращивание тимофеевки в опытно-произв. хоз-ве Вологод. мелиоративной станции.

631. Слесарчук И., Жолобов А. Тимофеевка: 35—40 центнеров сена с гектара в засушливый год. Чему учит передовой опыт хоз-в Костром. и Вологод. обл. — «Сел. жизнь», 1973, 15 июля.

Льноводство

632. Логинов Г. А., Резников Ф. И. Экономическая эффективность производства продукции льна-долгунца. [Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 127 с. с черт.

Рец.: Ценный труд ученых. — «Красный Север», 1973, 26 июля.

* * *

633. Бурцев Л. Новая технология в льноводстве. [Опыт совхоза им. 50-летия СССР Грязовецкого р-на]. — «Земля родная», 1973, № 2, с. 15—17; «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 6, с. 14—18.

634. Обухов В. Льняное поле. — «Ленинский путь» (Бабаево), 1973, 1 янв.

О кавалере ордена Ленина, звеньевой колхоза им. XXI съезда КПСС Бабаевского р-на А. Н. Ивановой.

Овощеводство. Садоводство

635. Бекаревич Л. К. Как вырастить ранний картофель. [Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 15 с. (М-во совхозов РСФСР. Вологод. обл. произв. объединение совхозов).

636. Койвунен Т. М. Экономика плодоводства в Северо-Западной зоне РСФСР. Л., Лениздат, 1973.

Вологод. обл. — с. 4, 8, 9, 11, 13, 14, 67, 103, 104.

* * *

637. Русаков В. Н. Огород вологодских овощеводов. — В кн.: Передовой опыт — на службу производству. Вологда, 1973, с. 23—25.

Об овощеводческих совхозах области.

638. Леднев Ю. В стеклянном городке. — «Красный Север», 1973, 3 июня.

О тепличном комбинате под Вологдой.

639. Демидов П. А. Размещение и экономическая эффективность производства картофеля в Вологодской области. (По материалам колхозов и совхозов). — В кн.: Резервы увеличения производства картофеля в Вологодской области. Л. — Вологда, 1973, с. 108—126.

640. Ячин Н. И. Картофельное поле совхоза. [«Искра» Вологод. р-на]. — В кн.: Передовой опыт — на службу производству. Вологда, 1973, с. 19—21.

641. Потехин О. Н. Богатство с картофельных плантаций. [Совхоз «Красная звезда» Вологод. р-на]. — Там же, с. 21—23.

642. Панов Р. Лук на экспорт. — «Красный Север», 1973, 22 сент.

Никольск — Голландия.

643. Быстров М. В Белозерске растут арбузы и виноград. — «Новый путь» (Белозерск), 1973, 25 авг.

644. Мазалецкая Н. Арбуз вырос в Кириллове. — «Новая жизнь» (Кириллов), 1973, 2 окт.

645. Кулаков М. Дары северных лесов. — «Красный Север», 1973, 16 сент.

О садах совхоза «Плодопитомнический» Вологод. р-на.

646. Панов Р. Только вперед. — «Вол. комсомолец», 1973, 7 дек. (Рассказ о вологодском Мичурине).

О плодово-ягодном опорном пункте в Никольске и зачинателе северного садоводства В. В. Спирине.

647. Панов Р. Письма из Копенгагена [садоводу В. В. Спириной]. — «Красный Север», 1973, 27 февр.

Никольский плодово-ягодный пункт.

648. Степанов В. Северная дача. (Теневая и солнечная стороны). — «Север», 1973, № 2, с. 76—80.

О проблемах кооперативного садоводства в Вологде.

649. Вихров И. Апельсин на окне. — «Красный Север», 1973, 2 нояб.

Вырастил вологжанин А. Н. Рогов.

650. Жуков В. Цветы зимой. — «Красный Север», 1973, 31 дек.

О вологод. оранжерее цветов.

651. Ганичева Е. На радость людям. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 27 мая.

О питомнике цветов в Череповце.

ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО

652. Калиниченко Н. П., Писаренко А. И., Смирнов Н. А. Лесовосстановление на вырубках. Под ред. канд. с.-х. наук А. И. Писаренко. М., «Лесная пром-сть», 1973.

Вологод. обл. — с. 7, 8, 9, 10, 11, 13, 14, 15, 16, 43, 47, 54, 65, 66, 93, 94, 95, 97, 98, 99, 109, 111, 112.

653. Николаенко В. Т., Плотников Л. А., Воронина А. П. Леса I группы. М., «Лесная пром-сть», 1973.

Вологод. обл. — с. 26, 54, 70, 75, 76, 121, 139, 163, 184.

654. Шубин В. И., Шужмов А. А., Сибирцева В. И. Экономика искусственного восстановления лесов Европейского Севера. Петрозаводск, «Карелия», 1973.

Вологод. обл. — с. 7, 8, 15, 22, 29, 31, 33, 36, 58, 129.

* * *

655. Истомин Г. И., Васюнин В. А. Лесоосушение в Вологодской области. — «Лесное хоз-во», 1973, № 5, с. 26—29.

656. Степанов В. Больше прошлогоднего. [О лесокультурных работах на предприятиях Вологод. упр. лесного хоз-ва]. — «Лесная пром-сть», 1973, 22 марта.

657. Савкин В. Маршрут — тайга. — «Красный Север», 1973, 25 авг. (Лесное богатство — на службу пятилетке).

О работе Северного лесоустроительного предприятия в Вологод. обл.

ЖИВОТНОВОДСТВО

Общие вопросы

658. Практика механизации животноводства. Передовой опыт колхозов и совхозов Сев. Зап. р-на РСФСР. [Сборник статей]. Сост. заслуж. механизатор сел. хоз-ва РСФСР А. А. Лисицкий. М., «Колос», 1973, 264 с. с ил.

Из содерж.: Калябин А. А., Рубцов Г. К. Использование поворотного доильного круга при конвейерном способе содержания коров. (Опыт совхоза «Доброволец» Сокольского р-на Вологод. обл.). — Лобытов М. Г., Баграков Л. Е., Талалаев Г. Д. Молочнотоварная ферма колхоза «Родина» [Вологод. р-на].

* * *

659. О присвоении звания Героя Социалистического Труда передовикам животноводства РСФСР. Указ Президиума Верховного Совета СССР. — «Правда», 1973, 7 сент.; «Красный Север», 1973, 8 сент.; «Известия», 1973, 7 сент.

Грачевой К. П. — доярке колхоза «Родина» Вологод. р-на.

660. О награждении орденами и медалями СССР передовиков животноводства РСФСР. [По Вологод. обл.]. Указ Президиума Верховного Совета СССР. — «Красный Север», 1973, 18 сент.

661. Песняков К. А. Долг зоотехнической службы села. [В хоз-вах области]. — В кн.: Передовой опыт — на службу производству. Вологда, 1973, с. 40—45.

662. Жукова К. Промышленные комплексы в сельском хозяйстве [области]. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 16, с. 17—20.

Овцеводство, свиноводство, мясное скотоводство.

663. Голубцов А. В одном строю, плечо к плечу. — «Красный Север», 1973, 10 окт. (Победители Всесоюз. соц. соревнования).

О животноводах Тарногского р-на.

Племенное дело

664. Пути повышения продуктивности животных. [Сборник статей. Ред. коллегия: В. П. Лобанов (гл. ред.) и др.]. Л. — Вологда, [Вологод. молочный ин-т], 1973, 171 с. с ил.

Из содерж.: Москвин Н. А., Смирнов И. А. Анализ роста телок черно-пестрой породы в госплемзаводе «Молочное» от быков разных линий. — Грунсская З. Д. Промышленное скрещивание черно-пестрого и ярославского скота с импортными абердин-ангусами в условиях Вологодской области. — Вященко М. И., Пошешулина В. И. Учет затрат и исчисление себестоимости продукции основного стада крупного рогатого скота в течение года на примере племзавода «Молочное». — Ковалева С. В., Жилов В. Н. Аминокислотный состав молока коров плановых пород Вологодской области. — Бражкина Е. Б., Новожилова Т. А., Быкова Г. В. Особенности экстерьера коров фермы № 4 госплемзавода «Молочное». — Скворцов В. А. Всесоюзный семинар по разведению сельскохозяйственных животных и племенному делу. [В Вологод. молочном ин-те].

* * *

665. Чекалов М. И. Основные направления племенной работы [в колхозах и совхозах области]. — В кн.: Передовой опыт — на службу производству. Вологда, 1973, с. 48—58.

666. Племенная работа на ферме. [Передовая]. — «Красный Север», 1973, 14 авг.

В хоз-вах области.

667. Скворцов В. А., Чурбаков Ю. А. Особенности айширского скота в процессе акклиматизации в Вологодской области. — «Животноводство», 1973, № 11, с. 55—58.

Корма. Кормление. Пастбища

668. Алексеева М. А. Выращивание кормовой брюквы в Вологодской области. [Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 28 с. (СЗНИИ молочного и лугопастбищного хоз-ва).

669. Баскаченко И. Н. Орошение лугов и пастбищ минерализованными водами. Л., Лениздат, 1973.

Вологод. обл. — с. 38—39, 56, 59, 90.

670. Власов В. В. Повышение использования кормов в кормлении молочных коров с годовой продуктивностью 4000—4500 кг молока при беспривязном содержании в Северо-Западной зоне. Автореф. дис. на соиск. учен. степени канд. с.-х. наук. Вологда — Молочное, 1973. 19 с. (Вологод. молочный ин-т).

Опыты проводились на ферме «Куркино» СЗНИИМПХ.

671. Экономика производства кормов. [Сборник статей. Ред. коллегия: ... проф. А. С. Харченко (гл. ред.) и др.]. Л. — Пушкин, 1973. 218 с. с граф. (М-во сел. хоз-ва. Записки Ленингр. с.-х. ин-та. Т. 221).

* * *

672. Опыт учит. — «Красный Север», 1973, 23 июня. (С республиканского семинара по кормопроизводству, проходившего в Вологде).

673. Тугулуков А. Прессовать корма — выгодно. — «Красный Север», 1973, 1 июня. (Адрес передового опыта — совхоз «Вологодский»).

674. Стогова С. Н. Кормовой цех колхоза. — В кн.: Передовой опыт — на службу производству. Вологда, 1973, с. 45—47.

Создание кормовой базы в колхозе «Родина» Вологод. р-на.

675. Емельянов А. и др. Травяная мука: использовать все источники. — «Сел. жизнь», 1973, 18 мая. СЗНИИМПХ.

676. Новая кормовая добавка. [Кофейный шлам]. — «Сел. жизнь», 1973, 12 янв.

Изобретение ВМИ, изготовлен на Сокольском ЦБК.

677. Штыканов В. На тех же кормах — больше продукции. [Колхоз «Заря» Шекснинского р-на]. — «Сел. хоз-во России», 1973, № 3, с. 18—20.

678. Культурные пастбища [Вологодской области. Передовая]. — «Красный Север», 1973, 12 мая.

679. Игутин Л. П., Добряков Н. А., Вищенко А. В. Культурные пастбища — резерв увеличения производства молока и мяса. (На примере совхоза «Новое» [Сокольского р-на]). — В кн.: Пути повышения продуктивности животных. Л. — Вологда, 1973, с. 96—103.

680. Беляева Р. И., Бубякин Н. М. Орошаемое пастбище — кладовая кормов. [В совхозе «Новое» Сокольского р-на]. — В кн.: Передовой опыт — на службу производству. Вологда, 1973, с. 32—37.

Ветеринария

681. Маринин Е. А. Материалы по эпизоотологии стригущего лишая (трихофитии) крупного рогатого скота. Автореф. дис. на соиск. учен. степени канд. бет. наук. М., 1973. 17 с. (Всесоюз. ин-т экспериментальной ветеринарии. Всесоюз. акад. с.-х. наук. им. В. И. Ленина).

* * *

682. Резолюция областного совещания ветеринарных специалистов по улучшению ветеринарно-санитарного состояния животноводства. — «Красный Север», 1973, 19 авг.

683. Шульгин В. Ветеринарная служба на селе. — «Красный Север», 1973, 18 авг.

В колхозах и совхозах области.

684. Кузин А. И. Опыты по воспроизведению скрытой туберкулезной инфекции у животных. — В кн.: Пути повышения продуктивности животных. Л. — Вологда, 1973, с. 123—126.

В хоз-вах Вологод. обл.

685. Смирнов К., Карагез А. Опыт борьбы с маститами коров. [Вологод. обл.]. — «Земля родная», 1973, № 10, с. 37—38.

686. Медведев П. Стойкое благополучие. — Красный Север», 1973, 7 сент.

О работе Киснемского вет. участка Вацкинского р-на.

687. Волков В. Главное — профилактика. — «Красный Север», 1973, 12 сент. (Вет. служба на селе).

О работе Пачевского вет. участка Шекинского р-на.

688. Третьяков А. Медалисты. — «Красный Север», 1973, 13 февр.

О вет. работнике Тотемского р-на С. С. Жданове.

Молочное скотоводство

689. Грунская З. Д. Промышленное скрещивание коров черно-пестрой, ярославской и холмогорской породы с aberдин-агусскими быками в условиях Вологодской области. Автореф. дис. на соиск. учен. степени канд. с.-х. наук. Вологда — Молочное, 1973. 23 с. (Вологод. молочный ин-т).

690. Половцев П. И. Научные основы организации трудовых процессов на молочных фермах. [На примере совхозов Вологод. обл.]. Автореф. дис. на соиск. учен. степени канд. с.-х. наук. Иваново, 1973. 21 с. (Ивановский с.-х. ин-т).

* * *

691. Пищев Г. Передовую технологию и организацию труда — на молочные фермы [совхозов области]. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 5, с. 8—11.

692. Николаева А. А. Молодое стадо — высокая продуктивность. — В кн.: Передовой опыт — на службу производству. Вологда, 1973, с. 58—60.

Опыт совхоза «Искра» Шекинского р-на.

693. Половцев П. И. Интенсивность и производительность труда доярок в разных организационно-технических условиях. [Опытно-произв. хоз-во «Куркино» СЗНИИМПХ]. — В кн.: Резервы увеличения производства и снижение себестоимости сель-

скохозяйственной продукции. Л. — Вологда, 1973, с. 78—86.

694. Кузнецов В. Мастерство растет. — «Красный Север», 1973, 24 июня.

Репортаж с обл. конкурса мастеров машинного доения коров.

695. Иванова А. Твой вклад в пятилетку.—«Красный Север», 1973, 4 дек. (Животноводство — в центр внимания).

О соревновании доярок Марьинской фермы совхоза «Красная звезда» Вологод. р-на.

696. Голубцов А. Дело, которому служишь. — «Красный Север», 1973, 8 сент.

О Герое Соц. Труда, доярке колхоза «Родина» Вологод. р-на К. П. Грачевой.

697. Макаров Г. Герой труда. — «Маяк» (Вологод. р-н), 1973, 15 сент.

О ней же.

698. Митенев И. Всегда впереди. — «Заря Севера» (К.-Городок), 1973, 11 окт.

О доярках колхоза «Родина» Кич.-Городецкого р-на Е. Н. Лесихиной, награжд. орденом Ленина и Е. А. Митеновой, награжд. орденом Трудового Красного Знамени.

Свиноводство. Овцеводство

699. Страхов С., Никитин Н. Совершенствование технологии племенного свиноводства в условиях Северо-Западной зоны РСФСР. — «Свиноводство», 1973, № 9, с. 29—31.

В опытно-произв. хоз-ве «Куркино» СЗНИИМПХ.

700. Жолобов А. В клеточных батареях. — «Сел. жизнь», 1973, 1 июля.

Об эффективной системе откорма свиней в совхозе «Комсомолец» Череповецкого р-на.

701. Дмитриев А. На потоке. (Адрес передового опыта — совхоз «Комсомолец» Череповецкого р-на). — «Красный Север», 1973, 22 июля.

Выращивание свиней в клетках.

702. Кормановский Н. А., Пак В. Ф. Опыт интенсивного выращивания романовских ягнят. — «Овцеводство», 1973, № 2, с. 24—25.

В совхозе «Любомировский» Шекснинского р-на.

703. Леднев Ю. Северная элита. — Сов. Россия», 1973, 18 дек.

О результатах эксперимента по переводу романовского овцеводства на промышленную основу в совхозе «Любомировский» Шекснинского р-на.

704. Котяшев А. Овцеводство — это выгодно. — «Сокольская правда», 1973, 28 февр.

В совхозе «Марковское» Сокольского р-на.

Птицеводство

705. Танин М. С. Промышленное птицеводство Вологодской области. (Тезисы доклада к науч. конференции Советского отделения ВНАП). Вологда, 1973. 7 с.

706. Усов Л. С. Основы научной организации труда на птицефабриках. [По материалам птицефабрик Вологод. обл.]. Автореф. дис. на соиск. учен. степени канд. экон. наук. Вологда — Молочное, 1973. 19 с. (Ленингр. с.-х. ин-т).

* * *

707. Тринченко Л. Форум птицеводов. [По материалам конф. Всесоюз. науч. ассоциации по птицеводству. Вологда. Июль 1973 г.]. — «Птицеводство», 1973, № 9, с. 42—43.

708. Танин М. На основе промышленной технологии. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 14, с. 19—22.

Развитие пром. птицеводства в области.

709. Танин М. 244 яйца от несушки. — «Сел. жизнь», 1973, 21 февр.

710. Авсиевич А. Индустрия птицеводства. — Там же.

Обе статьи о работе хоз-в Вологод. треста «Птицепром».

711. Цветков В. А. Вопросы модернизации оборудования на птицефабриках. (На примере птицефабрик Вологод. треста «Птицепром»). — В кн.: Резервы увеличения производства и снижения себестоимости сельскохозяйственной продукции. Л. — Вологда, 1973, с. 96—107.

712. Тринченко Л. Соревнование птицеводов Вологодчины. — «Птицеводство», 1973, № 10, с. 4—5.

713. Арбузов Ф. Л. Технология производства яиц на Вологодской птицефабрике. — В кн.: Пути повышения продуктивности животных. Л. — Вологда, 1973, с. 135—140.

714. Росляков П., Алексеев Н., Горячев К. Весь прирост продукции — 3,2 млн. яиц — за счет сэкономленных кормов. [Птицефабрика «Ермаково» Вологод. р-на]. — «Птицеводство», 1973, № 5, с. 19.

715. Росляков П. Поиск продолжается. — «Красный Север», 1973, 12 нояб.

О достижениях и перспективах птицефабрики «Ермаково» Вологод. р-на.

716. Дрозд Г. Н. Совершенствование структуры управления производством в сельскохозяйственном предприятии. — В кн.: Резервы увеличения производства и снижения себестоимости сельскохозяйственной продукции. Л. — Вологда, 1973, с. 33—36.

Птицефабрика «Череповецкая».

717. Колокольников К. Выгоды роста утятников. — «Красный Север», 1973, 28 сент.

О производстве утиного мяса на птицефабрике «Череповецкая».

718. Осин Ю. Поточная технология. [О пром. технологии откорма уток. Опыт Череповецкой птицефабрики]. — «Сел. жизнь», 1973, 23 нояб.

Охота. Рыболовство

719. Материалы Всесоюзного совещания по проектированию, строительству и эксплуатации озерных рыбных хозяйств. (г. Петрозаводск, 23—26 авг. 1972 г.). Петрозаводск, «Карелия», 1973.

Вологод. обл. — с. 29, 47, 53, 132.

720. Охотничье хозяйство СССР. Под ред. Н. Н. Гракова. М., «Лесная пром-сть», 1973.

Вологод. обл. — с. 16, 104, 105, 144, 173, 185, 223, 267.

* * *

721. Задумкин Н. Судьба природы — в руках человека. [О третьей конференции Вологод. гор. и районного о-ва охотников и рыболовов]. — «Красный Север», 1973, 27 февр.

722. Пащенко П. В. Под светлым небом Вологодчины: Весьегонское охотничье хозяйство. — Кубенское охотничье хозяйство. — В кн.: Пащенко П. В. Охотникам, рыболовам, туристам ВВОО. Справочник. М., 1973, с. 105—110 со схем.

723. Рябинин А. Цель — охрана природы. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 8 июня.

О работе Череповецкого о-ва охотников и рыболовов.

724. Чуровский Н. Много ли дичи в вытегорских лесах? — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 20 февр. (Человек — природа — закон).

725. Супаков А. Праздник тружеников рыбной промышленности. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 12, с. 8—10.

О рыбном хоз-ве области.

726. Шкелев Г. Клубок разматывается. — «Красный Север», 1973, 17 авг.

О рыболовстве на Белом озере.

727. Ганшин В. Белозерская путинка. — В кн.: По одной истории из 50 блокнотов. Л., 1973, с. 230—232.

О промысле снетка на Белом озере.

728. Тихонов И. Глубина. [О рыбаках колхоза «Советский рыбак» Белозерского р-на]. — «Вол. комсомолец», 1973, 9, 11, 14, 16 февр.

729. Жолобов А. Подледный промысел. — «Сел. жизнь», 1973, 14 марта.

Колхоз «Побережье» Вашкинского р-на.

730. Голубев А. На озере Ухтомьярском. — «Новый путь» (Белозерск), 1973, 9 июня. (Из истории рыбного промысла в Белозерском крае).

731. Садовникова Л. Очарованная душа. — «Красный Север», 1973, 25 марта. (Встречи с интересными людьми).

О руководителе юношеской секции охотников и рыболовов при Борисовской сред. школе В. А. Смирновой.

ТОРГОВЛЯ. ОБЩЕСТВЕННОЕ ПИТАНИЕ

732. Коллективный договор... Вологодского треста столовых, ресторанов и кафе. ...на 1973 г. Вологда, 1973, 16 с.

733. Социалистические обязательства работников общественного питания государственной торговли Вологодской области на 1973 год. Вологда, 1973, 8 с.

* * *

734. Пилягин Н. Праздник работников торговли. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 13, с. 14—18.

О торговле в области.

735. Сазонов Д. Дела вологодских кооператоров. — «Красный Север», 1973, 7 июля.

736. Трифанов В. По пути обновления. — «Красный Север», 1973, 19 июля.

О работе Усть-Кубинского райпотребсоюза.

737. Изотова Т. В поисках нового. — «Красный Север», 1973, 24 нояб.

О работе магазина № 140 в пос. Лоста.

738. Пекарь А. Череповецкая «Новинка». [О магазине]. — «Красный Север», 1973, 15 сент.

739. Приходько В. Дом мебели. — «Красный Север», 1973, 13 февр.

Об открытии Дома мебели в г. Вологде.

740. Дементьева М. Спрос и реклама. Из опыта работы вологод. ресторана «Север». — «Обществ. питание», 1973, № 10, с. 51—52.

741. Грязев А. Здравствуй, «Чебурашка!» (В Вологде открылось детское кафе). — «Красный Север», 1973, 28 окт.

742. Емельянов А. Хлебосольные хозяева. — «Водн. транспорт», 1973, 13 янв. (Каждому предприятию — образцовую столовую).

О работе коллектива столовой Череповецкого судоремонтного з-да.

МЕДИЦИНА. ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

743. Актуальные вопросы клиники и терапии психических заболеваний. Материалы конф. обл. и автономных республик Северо-Запада РСФСР. [Ред. Э. Е. Бехтель и В. Ф. Десятников. Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 207 с. (Вологод. обл. отд. здравоохранения. Вологод. обл. психиатр. больница № 1).

Есть статьи врачей Вологод. обл.: Э. Е. Бехтель, Е. Е. Глауберзон, Г. И. Гнелицкого, В. И. Дубицкой, А. Е. Колточник, В. П. Перминова, В. Е. Прахова, В. Ф. Соколовой, Э. А. Шевелевой.

744. Актуальные вопросы сосудистой патологии. [Сборник статей. Ред. коллегия: проф. М. П. Вилянской (отв. ред.) и др. Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 131 с. с ил. (М-во здравоохранения РСФСР. Яросл. мед. ин-т. Вологод. обл. отдел здравоохранения).

Из содерж.: **Раздрогин В. А.** Клиника и лечение острых тромбозов и эмболий магистральных артерий. [Вологод. сбл. больница]. — **Раздрогин В. А.** Хирургическое лечение повреждений кровеносных сосудов по материалам Вологодской областной больницы. — **Чевская М. А.** К вопросу рентгенодиагностики незаросшего артериального протока. [Вологод. обл. больница]. — **Малков А. К., Кононов В. И.** О некоторых диагностических возможностях фиброгастроскопии

при заболеваниях желудка. [Вологод. обл. больница].

745. Комиссарова М. Г., Полторанев В. В., Слуцкий С. Я. Здравницы профсоюзов СССР. Курорты, санатории, пансионаты и дома отдыха. [Справочник. По состоянию на 1/1 1973 г.]. Под ред. И. И. Козлова. (Изд. 4-е, перераб. и доп.). М., Прэфиздат, 1973.

Вологод. обл. — с. 42—43. (Курорт «Тотьма». Дом отдыха «Бобровниковский». Дом отдыха «Харовский»).

* * *

746. О присвоении почетного звания заслуженного врача РСФСР медицинским работникам лечебно-профилактических учреждений Вологодской области. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1973, 14 янв.

Дмитриеву Б. Н. — глав. врачу Шольской участк. больницы Белозерского р-на; Матаруеву Н. А. — зав. отделением Вологод. гор. больницы № 1; Огурцовой В. И. — зав. Череповецким гор. отделом здравоохранения.

747. Почетное звание. [Указом Президиума Верховного Совета РСФСР за заслуги в области нар. здравоохранения присвоено почетное звание заслуж. врача РСФСР Лазареву А. А. — зав. отделением больницы станции Вологда Сев. ж. д.]. — «Красный Север», 1973, 19 дек.

748. Рубан В. Повышение эффективности труда — главная задача коллективов здравоохранения [области]. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 11, с. 3—6. (День медицинского работника).

749. Медицина города: итоги, задачи, проблемы. (С гор. совещания медицинских работников Череповца). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 6 марта.

750. Рыжков А. На страже здоровья советских людей. — «Авангард» (Никольск), 1973, 16 июня.

Здравоохранение в Никольском р-не.

751. Жуков В. Человек терпит боль... — «Красный Север», 1973, 5 авг.

О работе отделения экстренной и планово-консультационной помощи обл. больницы № 1.

752. Задумкин Н. Внимание: реанимация. — «Красный Север», 1973, 18 февр.

Об обл. инфекционной больнице.

753. Приходько В. Возвращенная улыбка. — «Красный Север», 1973, 23 окт.

О работе отделения анестезиологии, интенсивной терапии и реанимации в Вологод. дет. больнице.

754. Фалин А. Нашей больнице—полтора века.— «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 17 янв.

О В.-Устюгской гор. больнице.

755. Ляпунов Н. Еще одна поликлиника. [Сталепрокатного з-да Череповца]. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 7 дек.

756. Приходько В. Во имя человека. — «Красный Север», 1973, 8 апр.

Об обл. санитарно-эпидемиологической станции.

757. Приходько В. В любую минуту.— «Красный Север», 1973, 4 марта.

Об обл. станции переливания крови.

758. Георгиев В. Курортная новь. — «Красный Север», 1973, 6 июня.

О Тотемском курорте.

759. Жолобов А. Сельская здравница. — «Сел. жизнь», 1973, 17 мая.

О санатории для сел. тружеников в Бабаевском р-не.

760. Мамченко Л. Дом у Шексы — реки. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 2 марта.

О санатории-профилактории треста «Череповецметаллургстрой».

761. Шабанов А. Цех здоровья. — «Красный Север», 1973, 14 марта.

О профилактории на Сухонском ЦБК.

762. Жолобов А. Пароль: «целебное лукошко». — «Красный Север», 1973, 17 июня.

О сборе лекарственных трав школьниками области.

763. Турупанов Н. Л. Политическая деятельность медицинских работников Вологодской губернии. — «Сов. здравоохранение», 1973, № 5, с. 66—70.

764. Дятлов В. Чем болели наши деды? — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 11, 14 авг. (Из прошлого Вытегры).

Земская медицинская статистика.

765. Шурупов Г. Больнице 102 года. — «Новый путь» (Белозерск), 1973, 6, 11 янв. (Из истории местного края).

О Шольской участк. больнице Белозерского р-на.

Медицинские работники

766. Александров Д. Кандидат в депутаты — отличник здравоохранения. — «Новый путь» (Белозерск), 1973, 16 июня.

О зубном враче Белозерской центр. районной больницы М. Г. Боровской.

767. Веретнов А. Рыцари Гиппократа. — «Вол. комсомолец», 1973, 30 марта.

О хирурге Сокольской гор. больницы № 2 А. А. Волкове.

768. Лазарева Е. Ее называют: «наш доктор». — «Коммунист» (Череповец), 1973, 15 апр.

О глав. урологе г. Череповца В. И. Кузнецовой.

769. Мамченко Л. Значит, жизнь состоялась... — «Коммунист» (Череповец), 1973, 20 окт.

О зав. Череповецкой гор. поликлиникой М. В. Куликовой.

770. Тимофеева Л. Доктор [К. А.] Максимов. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 12 авг.

О зав. терапевтическим отделением больницы строителей Череповца.

771. Панов Р. Далекие, долгие годы... — «Красный Север», 1973, 21 авг. (Рассказы о медицинских работниках).

О фельдшере из Никольского р-на Н. Ф. Медведевой.

772. Крупеников П. Присяга врача. — «Сокольская правда», 1973, 9 февр. (Доброе имя сокольчанина).

О зав. терапевтическим отделением Сокольской гор. больницы № 1 А. М. Ноздруновой.

773. Мамченко Л. Жизнь для детей. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 4 авг.

О глав. враче Череповецкого Дома ребенка В. А. Рябининой.

774. Метельская В. От всего сердца. — «Красный Север», 1973, 17 июня.

О зав. кардиоревматологическим отделением Вологод. гор. больницы В. А. Ухове.

775. Сигалова Т. И все-таки воин... — «Коммунист» (Череповец), 1973, 6 февр.

О нейрохирурге Череповецкой гор. больницы Д. М. Шац.

ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ

776. Вологодский областной Совет ДСО «Спартак». Постановление президиума... от 28 февраля 1973 г. О работе городских Советов по усилению организаторской деятельности по руководству коллективами физической культуры. Вологда, 1973. 12 с. (Всесоюз. добровольное спортивное о-во «Спартак»).

777. Перечень историко-экскурсионных объектов туристской экспедиции советской молодежи «Моя Родина — СССР» по Вологодской области. Вологда, 1973. 19 с.

778. Туристские маршруты, экскурсии. По родному краю, по городам-музеям, на заводы и фабрики, в природу. Череповец, 1973. 15 с. (Вологод. обл. совет по туризму и экскурсиям. Череповецкое бюро путешествий и экскурсий).

* * *

779. Кузнецов Н. За массовость и мастерство. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 14, с. 10—13.

Физкультура и спорт в области.

780. Королев И. Ступени физического совершенства. (С областного физкультурного актива). — «Красный Север», 1973, 13 дек.

О внедрении комплекса ГТО в области.

781. Цифры и факты. — «Красный Север», 1973, 18 апр.

Об обл. о-ве «Динамо».

782. Королев И. «Буревестник» расправляет крылья. — «Красный Север», 1973, 9 дек.

О спортивном о-ве вологод. студентов.

783. «Шексне» — 10 лет. — «Красный Север», 1973, 28 окт.

О спортивном клубе череповецких металлургов.

784. Савкин В., Непряхин П. И в третий раз — облоно. — «Красный Север», 1973, 18 сент.

Спортивные соревнования на приз газ. «Красный Север».

785. Точелович О. Под девизом «ГТО на марше». — «Красный Север», 1973, 11 авг.

С обл. летней спартакиады ДСО «Труд».

786. Ляпин Б. Подружились со спортом. — «Красный Север», 1973, 21 июня. (ГТО на марше).

787. Унковский Г. На разных «полюсах». (ГТО — успехи и проблемы). — «Красный Север», 1973, 24 июня.

О работе череповецких стадионов «Металлург» и «Строитель».

788. Клюквина Е. Экзамен легкоатлетов [Вологодчины]. — «Красный Север», 1973, 16 мая.

С областного чемпионата по легкой атлетике.

789. Королев И., Непряхин П. Позади первый круг. — «Красный Север», 1973, 29 июля. (Футбол—73).

О вологод. команде «Динамо».

790. Королев И., Непряхин П. Успехи и ожидания. (Итоги футбольного сезона вологодского «Динамо»). — «Красный Север», 1973, 4 нояб.

791. Королев И., Непряхин П. В гостях чемпион Болгарии. [«Динамо» (Вологда) — «Левски — Спартак» (София)]. — «Красный Север», 1973, 27 июля. (Футбол — 73).

792. Королев И., Непряхин П. Десятый международный [матч]. — «Красный Север», 1973, 12 июля. (Футбол — 73).

«Локомотив» (Мишкольц) Венгрия — «Динамо» (Вологда).

793. Иванов К. Первые международные. — «Красный Север», 1973, 21 февр.

О соревновании фигуристов в Череповце.

794. Непряхин П., Савкин В. В шестой раз. — «Красный Север», 1973, 7 янв. (На приз имени И. В. Бабушкина).

Соревнование конькобежцев Сев.-Зап. зоны РСФСР в Вологде.

795. Унковский Г. «Золото» у динамовцев. — «Вол. комсомолец», 1973, 6 мая.

На Российском лично-командном чемпионате шахматистов-динамовцев.

796. Вихров И., Петровский Н. Выбор Валерия Маслова. — «Красный Север», 1973, 14 дек.

О заслуж. мастере спорта, футболисте «Динамо».

797. Решетников В. Триумф Галины Моржевой. — «Вол. комсомолец», 1973, 10 янв.

Конькобежные соревнования на приз имени И. В. Бабушкина в Вологде.

798. Иванов А. В. Никаноров — чемпион СССР [по легкой атлетике]. — «Красный Север», 1973, 18 июля.

799. Унковский Г. Долгожданный чемпион. — «Красный Север», 1973, 11 авг.

О вологодском спринтере В. Никанорове.

800. Горов Л. Жаркий лед. — «Красный Север», 1973, 8 марта.

О вологжанке, чемпионке мира по скоростному бегу на коньках, ныне преподавателе кафедры физ. воспитания Ленингр. ун-та Т. Н. Рыловой.

801. Шкарин П. Первое место вологжанина. — «Красный Север», 1973, 5 авг.

Мастер парашютного спорта СССР, электрик ГПЗ-23 С. Тюкин.

КУЛЬТУРНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО. НАРОДНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ. ПЕЧАТЬ

Общие вопросы

802. Иванов А. К дальнейшему подъему народного образования [в области]. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 18, с. 18—22.

803. Кибардина А. Встреча творческой интеллигенции [Вологды]. — «Красный Север», 1973, 20 окт.

804. Старкова А. Внимание народным университетам [в области]. — «Красный Север», 1973, 17 авг.

805. Сетов А. К общей цели. — «Вол. комсомолец», 1973, 17 янв.

О социологическом исследовании по изучению потребностей, интересов студентов и учащейся молодежи, проведенном в ВМИ и сред. школе № 6 пос. Молочное.

НАЧАЛЬНОЕ И СРЕДНЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

806. Богословский Б. П., Каминский Т. Э., Потоскуев Е. В. Сборник задач математических олимпиад Вологодской области. Вологда, 1973. 47 с. с рис. (Вологод. пед. ин-т. Каф. математики).

807. В помощь учителю биологии и географии. [Сборник статей. Редколлегия: А. В. Зырин и др. Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 41 с. (Вологод. обл. ин-т усовершенствования учителей).

Из содерж.: Келарева В. Н. Развитие умственных сил школьников на уроках биологии и внеклассных

занятиях. [Школа-интернат № 1 г. Череповца]. — Орнатская И. И. Краеведческий материал на уроках биологии и внеклассных занятиях. [Нелазская восьмилетняя школа Череповецкого р-на]. — Будрина Л. А. Использование дополнительной литературы по биологии как средство привития любви к предмету. [Верховажская восьмилетн. школа]. — Мамочкина Л. А. Из опыта трудового воспитания учащихся. [Спасская сред. школа Тарногского р-на].

808. Мероприятия по улучшению использования кино в учебно-воспитательной работе с детьми и подростками на 1973—1977 гг. Вологда, 1973. 8 с. (Вологод. обком ВЛКСМ. Обл. отдел нар. образования Упр. профтехобразования).

* * *

809. Грибанов В. А. К всеобщему среднему образованию молодежи. (Из доклада секр. обкома КПСС на собрании обл. парт. актива). — «Красный Север», 1973, 29 июля.

810. Кибардина А. Сельской школе — широкую дорогу. — «Красный Север», 1973, 21 июня.

Совещание директоров и учителей в обкоме КПСС.

811. Шутов В. Внимание сельским школам [области]. — «Красный Север», 1973, 23 авг.

812. Молодцова В. Учитель пришел в семью. — «Красный Север», 1973, 18 нояб.

О работе классных руководителей школ г. Кириллова.

813. Онькин П. Дело всенародное. — «Красный Север», 1973, 13 сент. (К всеобщему среднему).

О школах Вытегорского р-на.

814. Матреничева Г. Школа и вопросы профориентации. — «Красный Север», 1973, 12 окт. (К всеобщему среднему).

В школах г. Череповца.

815. Иванов Н. Внимание сельским школам. — «Красный Север», 1973, 4 авг. (К всеобщему среднему).

В Шекснинском р-не.

816. С чего начинается Родина. [Статьи:] Худякова Н. Уроки мужества. — Алексеева С. Есть засада в горах... — «Вол. комсомолец», 1973, 20 мая.

О военно-патриотической работе в школах г. Бабаево.

817. Боборин В. Воспитываем интернационалистов. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 8, с. 12—14.

В харовской сред. школе № 2.

818. Петухова Н. Песни о мире и солнце. — «Вол. комсомолец», 1973, 12 дек. (Друзья на всей планете).

О клубе интернациональной дружбы «Планета» в Матуринской сред. школе Череповецкого р-на.

819. Широковский Ю. Надо искать! — «Учительская газ.», 1973, 8 мая. (Лаборатория педагогического исследования).

Об эстетическом воспитании школьников на уроках русского языка в Ермаковской сред. школе Вологод. р-на.

820. Кибардина А. Рождение традиций. — «Красный Север», 1973, 18 сент.

Празднование дня рождения вологод. сред. школы № 5.

821. Кибардина А. Первая в районе ГПЗ. — «Красный Север», 1973, 2 сент.

О новой сред. школе № 22 г. Вологды.

822. Дерибин И. Тридцать лет спустя. — «Новый путь» (Белозерск), 1973, 14 июля. (Кем они стали и какими).

Встреча выпускников 1941—1945 гг. в Белозерской сред. школе № 1.

823. Лисов А. Сельской школе — внимание и заботу. — «Полит. информация» (Вологда), 1973. № 17, с. 13—16.

О Воскресенской сред. школе Череповецкого р-на.

824. Кирютина Т. Сила влияния. — «Красный Север», 1973, 30 окт.

О тотемской школе-интернате.

825. Ткачева Н. Родной дом. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 22 авг.

О В.-Устюгском дет. доме им. Октября.

Пионерская работа

826. Кукушкина М. Воспитывать юных ленинцев. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 10, с. 9—13.

О пионерских организациях области.

827. Кибардина А. Праздник пионерии в Вологде. — «Красный Север», 1973, 20 мая.

828. Первого апреля Великоустюгской пионерской организации — 50 лет. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 31 марта.

829. Комлева Н. Как дела на марше? — «Коммунист» (Череповец), 1973, 23 янв. (В стране пионерии).

О пионерских дружинах школ Череповца.

830. Минина Р. Дворец принимает друзей. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 10 апр.

Об открытии нового Дворца пионеров и школьников в Череповце.

831. Минина Р. Дворец с утра до вечера. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 27 окт. (Репортаж).

О работе Череповецкого Дворца пионеров и школьников.

СРЕДНЕЕ СПЕЦИАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

832. Вологодский строительный техникум. (Краткий очерк). Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 23 с. с ил.

* * *

833. Кичина В. Поиск продолжается. — «Красный Север», 1973, 10 июня.

О совершенствовании учебно-воспитательного процесса в сред. спец. учебн. заведениях области.

834. Александров Н. Новоселье техникума. [Вологод. машиностроительного]. — «Красный Север», 1973, 6 февр.

835. Иевлев Н. Рука об руку. — «Красный Север», 1973, 31 дек.

О Вологод. машиностроительном техникуме.

836. Михайлов А. Счастливого пути. — «Красный Север», 1973, 29 июля.

В Вологод. с.-х. техникуме — первый выпуск агрономов-организаторов и зоотехников-организаторов.

837. Паньшуков А. Совмещая учебу с работой. — «Красный Север», 1973, 30 нояб.; «Учет и финансы в колхозах и совхозах», 1973, № 3, с. 27—28.

О заочном обучении в Вологод. с.-х. техникуме.

838. Митина П. Н. Учебная практика по организации управления в колхозах и совхозах. — «Сред. спец. образование», 1973, № 6, с. 30—31.

Великоустюгский совхоз-техникум.

839. Козодеров В. Праздник музыки. — «Вол. комсомолец», 1973, 9 мая.

Отчетный концерт Вологод. муз. училища.

840. Ермошин Л. В Череповецком музыкальном [училище]. — «Красный Север», 1973, 9 мая.

841. Латынцев С. Голубые меридианы. — «Красный Север», 1973, 29 мая.

О Великоустюгском речном училище.

842. Сливак Т. Курсанты. — «Красный Север», 1973, 13 июня.

О Череповецком высшем военном училище связи.

843. Шеулин Н. Знаменательный год. — «Новый путь» (Белозерск), 1973, 7 июля.

К 10-летию Белозерской лесотехшколы.

Профтехобразование

844. Кибардина А. Кадры — народному хозяйству. (С обл. пед. конференции работников системы профтехобразования). — «Красный Север», 1973, 25 авг.

845. Гаврилова Н. Люди высоких убеждений. — «Красный Север», 1973, 21 нояб. (Из опыта работы профтехучилиш).

О коммунистич. воспитании учащихся в вологод. техучилище № 1.

846. Жуков В. Училище, у которого все впереди. — «Красный Север», 1973, 13 янв.

Вологод. профтехучилище № 31.

847. Кузница кадров красавинских текстильщиков. (К 50-летию красавинского ГПТУ № 13). [Статьи:] Славный юбилей. — Родэ В. Заботливая наставница. — Перминов А. Большая практика. — Патракова Н. Готовимся стать ткачами. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 26 окт.

848. У нас в училище. [Статьи:] Кубышкина С. Наша профессия. — Краснова В. Двадцать семь из 27-го. — Топников Л. Своими руками. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 18 апр.

О ГПТУ-27 г. Череповца.

849. Сидорова А. Специальность и среднее образование. [СПТУ]. — «Красный Север», 1973, 6 мая. (Селу — квалифицированные кадры).

С. Кубенское Вологод. р-на.

850. Гусейников В. Школа хлеборобов. — «Вол. комсомолец», 1973, 11 мая. (Тебе, выпускник).

О Кадуйском СПТУ.

851. Медведев Г. Воспитатель [череповецкого ГПТУ № 2 В. В. Хилько]. — «Красный Север», 1973, 30 мая.

Учителя области

852. О присвоении почетного звания заслуженного учителя школы РСФСР работникам народного образования Вологодской области. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1973, 7 февр.

Рысиковой Н. И. — учительнице сред. школы № 17 г. Череповца. Савиной З. А. — учительнице Кирилловской сред. школы Кирилловского р-на.

853. О присвоении почетного звания заслуженного учителя школы РСФСР Мигунову И. К. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1973, 11 марта.

Зам. зав. отделом нар. образования Вологод. облисполкома.

854. Грабовский Б. Связь времен. — «Красный Север», 1973, 21 окт.

Об учительнице истории Кубенской сред. школы Е. И. Варламовой.

855. Огнева Э. Доброе сердце. — «Красный Север», 1973, 21 июня.

О преподавателе немецкого яз. сред. школы № 16 г. Череповца Л. П. Вшивковой.

856. Панов Р. Учитель учителей [А. М. Гомзиков]. — «Вол. комсомолец», 1973, 10 янв.

Уроженец г. Никольска, ныне пенсионер.

857. Дийков А. Его большая семья. — «Красный Север», 1973, 15 авг.

Очерк о дир. Девятинской сред. школы Вытегорского р-на П. В. Гулине.

858. Юков А. Сельская учительница [А. И. Евстюхина]. — «Красный Север», 1973, 28 марта. (Штрихи биографии).

Кавалер ордена Ленина, заслуж. учительница школы РСФСР, урож. Череповецкого уезда. Ныне пенсионерка.

859. Макаров Г. В удивительном мире чисел. — «Красный Север», 1973, 7 окт.

О преподавателе математики вологод. сред. школы № 3 Н. П. Кононовой.

860. Шабанов А. И отзовется в сердце. — «Вол. комсомолец», 1973, 29 апр.

Об учительнице рус. яз. и лит. г. Кадникова Сокольского р-на З. В. Кубенской.

861. Анфимов А. Служение истине. — «Красный Север», 1973, 11 дек.

Об учительнице сокольской сред. школы № 5 Н. Ф. Соколовой.

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

862. Вопросы теории английского и русского языков. [Сборник статей. Ред. В. А. Шитов]. Вологда, 1973. 152 с. со схем. (М-во просвещения РСФСР. Вологод. гос. пед. ин-т).

Работы преподавателей Вологод. гос. пед. ин-та: Булина П. В., Данилова А. А., Зайцева Н. Г., Молчанова В. Т., Судакова Г. В., Хомякова В. А., Чуглова В. И., Шитова В. А. и др.

863. Литературоведческие и методические работы в изданиях пединститутов РСФСР. 1948—1968. Библиогр. указ. Вологда, 1973. (М-во просвещения РСФСР. Вологод. гос. пед. ин-т). Вып. 6. Русская советская литература. Под ред. проф. В. В. Гура. [Вологод. пед. ин-т], 1973. 128 с.

864. Материалы научно-технической конференции. Вологда, 1973. 55 с. (Обл. правление НТО Машпром. Обл. правление ВОИР. Северо-Западный заочный политехнический институт. Вологодский филиал).

865. По новым программам. [Сборник статей. Ред. коллегия: д-р филол. наук, проф. В. В. Гура (отв. ред.) и др.]. Вологда, 1973. 120 с.; 1 л. табл. (М-во просвещения РСФСР. Вологод. гос. пед. ин-т. В помощь учителю литературы).

866. Проблемы германской истории. [Сборник статей]. Вып. 2. Материалы симпозиума, состоявшегося в Вологде 15—17 октября 1971 г. Вологда, 1973. 464 с. (Вологод. пед. ин-т. Кафедра всеобщей истории).

867. Соллертинский Е. Е. Русский реалистический роман первой половины XIX века. Проблемы

жанра. Вологда, 1973. 175 с. (М-во просвещения РСФСР. Вологод. гос. пед. ин-т).

868. Чеботарев А. И. Классификация сыров. Учеб. пособие к курсу «Сыроделие». [Для специальности 1017]. Вологда — Молочное, 1973. 8 с. ([М-во сельск. хоз-ва СССР. Ленингр. с.-х. ин-т]. Кафедра технологии молока и молочных продуктов Вологод. молочного ин-та).

* * *

869. Иванов А. Подготовку специалистов — на уровень современных задач. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 24, с. 15—17.

О вузах области.

870. Спивак Т. В гостях у вологжан — ученые-историки. — «Красный Север», 1973, 23 мая.

В Вологде начал работу второй симпозиум «Проблемы германской истории».

871. Полетаев А. П. Изучаются основы законодательства. [ВГПИ]. — «Вест. высш. школы», 1973, № 10, с. 67—68.

872. Светлое завтра в наших руках. Знакомим вас со студентами Вологодского пединститута. [Статьи:] Носова Н., Хлупина В. Расскажу вам... [О чтении лекций по математике в школах города]. — Ващенко Н. Если ты математик. — Торопова В. Самая интересная. [О секции озероведения XX науч. конф. ин-та]. — Кошелев А. Шефский концерт [в г. Грязовце]. — «Вол. комсомолец», 1973, 20 мая.

873. Щевелев В. Пути заочного. — «Красный Север», 1973, 6 июня.

О заочном обучении в ВГПИ.

874. Кибардина А. За труд, за науку. — «Красный Север», 1973, 23 сент.

К 60-летию со дня рождения преподавателя ВГПИ Н. А. Буркова.

875. Брагин А. Дорога к своему делу. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 18 авг. (Рассказ о молодом ученом).

О преподавателе ЧГПИ Т. В. Бахваловой.

876. Корешков П. Путевки в большую жизнь. — «Красный Север», 1973, 25 авг.

Первый выпуск экономистов по бухгалтерскому учету в Вологод. молочном ин-те.

877. Уваров Н. Кузнец богатырей. — «Красный Север», 1973, 18 авг.

О ст. преподавателе физ. воспитания Вологод. молочного ин-та А. К. Челпанове.

Студенческие строительные отряды

878. Доможиров В. Мужание. — «Вол. комсомолец», 1973, 2 дек.

О трудовом лете ССО области.

879. Захаров В. Студенческий, строительный — 73. — «Красный Север», 1973, 4 дек. (К областному слету ССО-73).

880. Эстафета добрых дел. [ССО области]. — «Вол. комсомолец», 1973, 20 июня. (Трудовой семестр-73).

881. Александров Ю. Кадуй, улица энтузиастов. — «Вол. комсомолец», 1973, 2 сент.

ССО «Энергострой» на строительстве Череповецкой ГРЭС.

ИСТОРИЯ НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

882. Пергамент Л. И. Массовый поход за ликвидацию неграмотности в Вологодской губернии (1918—1922 гг.). — В кн.: Материалы по истории Европейского Севера СССР. Северный археографический сборник. Вып. 3. Вологда, 1973, с. 73—90.

883. Судаков Г. В. Грамотность и книжная культура вологжан в XVII в. — Там же, с. 215—226.

884. Смехотина М. Снова вместе... (К 50-летию первого выпуска Вологод. рабфака). — «Красный Север», 1973, 9 июня.

885. Баушев К. Первая гражданская школа в Вытегре. [1786 г.]. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 11 дек. (Из прошлого нашего города).

886. Гомзиков А. На ниве народного просвещения. (Накануне Октября. — После Октября. — Ком-

плексы). — «Авангард» (Никольск), 1973, 2, 4, 6 окт. (Страницы истории).

887. Поддубская З. Семидесятилетие [Мережской школы Устюженского р-на]. — «Вперед» (Устюжна), 1973, 10 нояб.

КУЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬНАЯ РАБОТА

Общие вопросы

888. Положение о проведении общественного смотра работы научно-методических советов и методических секций Вологодской областной и городских (районных) организаций общества «Знание». Вологда, 1973, 6 с.

* * *

889. За заслуги в области советской культуры присвоить почетное звание заслуженного работника культуры РСФСР Сошниковой А. Д. — ст. киномеханику Шекснинской районной киносети. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1973, 20 нояб.

890. Пергамент Л. И. О деятельности сельских учреждений культуры по коммунистическому воспитанию трудящихся. [По материалам Архангельской и Вологод. обл. 1959—1965 гг.]. — В кн.: Аграрная история и социалистические преобразования северной деревни. (Вып. 4). Вологда, 1973, с. 124—140.

891. На переднем крае. (Работники культуры области в борьбе за выполнение задач пятилетки). — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 12, с. 21—23.

892. Шорохов Н. Работе культпросветучреждений — партийную заботу. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 19, с. 19—21.

В В. Устюге и Красавине.

893. Кувайкова М. Учреждения культуры — производству. [Череповец]. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 16 окт.

894. Мальцева А. Несут радость людям. — «Красный Север», 1973, 7 июня.

О работе учреждений культуры Нюксенского р-на.

895. Постников А. Ценная инициатива. (Культработники Чагодощенского р-на два дня в неделю работают на фермах). — «Красный Север», 1973, 31 окт.

896. Улучшать деятельность учреждений культуры и кино в свете решений XXIV съезда КПСС. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 5, с. 12—15.

Отчет Шекснинского р-на на бюро обкома КПСС.

897. Пахомов Н. Учеба лекторов-международников. [О-во «Знание» в Вологде]. — «Агитатор», 1973, № 15, с. 30.

Дома культуры. Клубы

898. Барышева М. Одиннадцатый февраль. — «Красный Север», 1973, 28 февр.

О работе Вологод. гор. Дома культуры.

899. Ручайский И. В ногу с жизнью. — «Красный Север», 1973, 31 июля. (Трибуна кульработника).

О работе Череповецкого Дворца культуры строителей.

900. Сельский клуб. [Передовая]. — «Красный Север», 1973, 24 окт.

О клубах области.

901. Кибардина А. Люди — к нам, мы — к людям. — «Красный Север», 1973, 2 марта. (Будни сельских кульпросветучреждений).

О работе Морозовского сел. Дома культуры Верховажского р-на.

902. Кузнецов Н. Дом у околицы. — «Красный Север», 1973, 24 июля. (Клубные будни).

О Щубачском сел. клубе Варшавинского р-на.

903. Чухин С. За песней и мечтой. — «Красный Север», 1973, 28 авг.

О работе Криводинского проф. клуба Грязовецкого р-на.

904. Жуков В. А за порогом клуба — улица. — «Красный Север», 1973, 15 февр.

О детских клубах г. Вологды.

905. Чехин М. Играй, баян... — «Красный Север», 1973, 9 июня.

О баянисте Харовского Дома культуры В. Чернышове.

Библиотеки

906. В помощь массовым библиотекам. Сборник. [Ред. коллегия: ...И. В. Трутнева (отв. ред)]. М., «Книга», 1973. 80 с. Гос. б-ка СССР им. В. И. Ленина).

Б-ки Череповца — с. 65, 68, 70, 73, 74, 78, 79.

907. Слуховский М. И. Русская библиотека XVI—XVII вв. М., «Книга», 1973. 252 с. с ил.

Вологод. обл. — см. Указ. монастырей и имен.

908. Централизация сети государственных массовых библиотек. Под ред. В. В. Серова М., «Книга», 1973.

Б-ки Череповца — с. 20, 22, 23, 24, 31, 35, 67, 76, 77, 79, 83, 88, 106, 107, 108.

* * *

909. Книгу — в массы. [Передовая]. — «Красный Север», 1973, 20 дек.

О работе библиотек области.

910. Большой совет библиотекарей. — «Красный Север», 1973, 21 окт.

О науч.-практ. конференции работников гор. и районных б-к Северо-Запада РСФСР, проходившей в Вологде.

911. Воробьева Л. М. Пропаганда общественно-политической литературы — одна из главных задач библиотек. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 21, с. 13—15.

О работе зональной науч.-практ. конференции работников гор. и районных б-к Северо-Запада РСФСР в Вологде.

912. Щепина Э. Библиотека, пятилетка, молодежь. [С науч.-практ. конференции работников гор. и районных б-к Северо-Запада РСФСР]. — «Вол. комсомолец», 1973, 24 окт.

913. Серова Е. [О методической помощи Шекснинской районной библиотеки сельским библиотекам района. Выступление перед участниками науч.-практ. конференции работников гор. и районных б-к Северо-Запада РСФСР]. — «Звезда» (Шексна), 1973, 23 окт.

914. Кротченко Г. Книги трех веков. — «Красный Север», 1973, 17 июля. (Для любителей чтения).

О редких книгах Вологод. обл. б-ки.

915. Горов Л. Звук речи чужой. — «Красный Север», 1973, 29 апр.

Об иностранном отделе Вологод. обл. б-ки.

916. Королев В. Что такое МБА? — «Красный Север», 1973, 27 нояб.

О работе междубиблиотечного абонемента Вологод. обл. б-ки им. И. В. Бабушкина.

917. Семиряга Б. Услуги МБА [Череповецкой центральной гор. б-ки]. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 4 марта.

918. Соловьева А. Приглашаем в библиотеку. — «Красный Север», 1973, 31 авг.

Об обл. детской б-ке.

919. Ижорская Н. В «пряничном домике». — «Вол. комсомолец», 1973, 5 янв. (Идут школьные каникулы).

Об обл. детской б-ке.

920. Иевлев Н. Книжные маршалы. — «Красный Север», 1973, 18 дек.

День библиотекаря вологод. гор. б-к.

921. Валдаева Л. Альбом рассказывает... — «Красный Север», 1973, 15 нояб.

Об истории Устюженской районной б-ки.

922. Свирская Р. Вот какое новоселье! — «Коммунист» (Череповец), 1973, 28 янв. (Репортаж).

Об открытии в Череповце новой детской б-ки № 7.

923. Глибина В. Мой друг — книга. — «Красный Север», 1973, 9 дек.

О проф. б-ке Вологод. льнокомбината.

924. Волкова Н. Хозяйка сокровищ. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 31 марта.

О зав. б-кой Череповецкого Дома учителя В. А. Бурлаковой.

925. Мальцева А. Есть женщины в русских селениях. — «Путь Ильича» (Нюксеница), 1973, 7 нояб.

О зав. Яргышской сел. б-кой Нюксенского р-на М. И. Веселковой.

926. Серова М. Лучший школьный библиотекарь Л. А. Голубева. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 16 сент.

Череповецкая сред. школа № 14.

927. Трофимов Л. Жизнь для людей. — «Красный Север», 1973, 23 нояб. (Рассказы о культработниках).

О зав. Семенцевской сел. б-кой Грязовецкого р-на В. И. Дунаевой.

928. Фофанов В. Всегда с людьми. — «Красный Север», 1973, 11 мая. (Культучреждение и передовой опыт).

О зав. Покровской сел. б-кой Варшавского р-на Н. Н. Карьковой.

929. Кибардина А. Хозяйка добра и приветлива. — «Красный Север», 1973, 5 янв.

О зав. Морозовской сел. б-кой Верховажского р-на М. И. Левичевой.

930. Николаева Н. Юбилей сельского библиотекаря. — «Вперед» (Устюжна), 1973, 13 окт.

О зав. Осипольской сел. б-кой Устюженского р-на В. П. Мазанько.

931. Марфина Ф. Хозяйка библиотеки. — «Ленинец» (Тарнога), 1973, 1 мая.

О зав. Игумновской сел. б-кой Тарногского р-на Л. Одинцовской.

932. Присвоено почетное звание [заслуженного работника культуры РСФСР]. — «Красный Север», 1973, 7 апр.

Зав. дет. отделением Череповецкой центр. гор. б-ки М. И. Серовой.

Библиографическая работа. Краеведческая библиография

933. Юрий Андреевич Арбат. (1906—1970). Рек. указ. литературы [1935—1970 гг.]. Вологда, 1973. 8 с. (Вологод. обл. б-ка им. И. В. Бабушкина. Справ.-библиогр. отдел. Писатели-вологжане).

934. И. В. Бабушкин. (К 100-летию со дня рождения). Памятка читателю. Вологда, 1973. 11 с. (Вологод. обл. б-ка им. И. В. Бабушкина. Библиогр. отдел. Наши выдающиеся земляки).

935. Гиляровский Владимир Алексеевич. (1853—1935). Рек. указ. литературы. Вологда, 1973. 8 с. (Вологод. обл. б-ка им. И. В. Бабушкина. Справ.-библиогр. отдел. Писатели-вологжане).

936. Коничев Константин Иванович. (1904—1971). Рек. указ. литературы. Вологда, 1973. 10 с. (Вологод. обл. б-ка им. И. В. Бабушкина. Справ.-библиогр. отдел. Писатели-вологжане).

937. Печенская В. В. Иван Васильевич Бабушкин. (К 100-летию со дня рождения). Список лит. — В кн.: Материалы по истории Европейского Севера. Сев. археогр. сборник. Вып. 3. Вологда, 1973, с. 457—462. (135 назв.).

938. Яшин Александр Яковлевич. (1913—1968). Рек. указ. литературы. Вологда, 1973. 12 с. (Вологод. обл. б-ка им. И. В. Бабушкина. Справ.-библиогр. отдел. Писатели-вологжане).

Музеи

939. Материалы по истории Европейского Севера СССР. Сев. археогр. сборник. Вып. 3. Редколлегия: Н. А. Колесников (отв. ред.) [и др.]. Вологда, 1973.

464 с. (Сев. отделение Археогр. комис. АН СССР. Вологод. гос. пед. ин-т).

Из содерж.: Горегляд А. Г. 50-летие Вологодского областного краеведческого музея.—Соколов Г. И. Страницы истории [Вологодского краеведческого музея]. — Атлантова Л. Ф. Из опыта работы областного музея по пропаганде революционных, боевых и трудовых традиций советского народа. — Водовозов М. С. Опыт работы дома-музея М. И. Ульяновой по пропаганде революционных традиций советского народа. — Мигай М. Н. Из опыта работы [Вологодского областного краеведческого] музея и общественного актива по пропаганде боевых традиций советского народа. — Пунин И. П. Секция ветеранов Октябрьской революции и гражданской войны при [Вологодском областном краеведческом] музее. — Четвертинина Т. П. Участие [областного краеведческого] музея в исследовании природы края и ее популяризация. — Красавина О. М. Заводской музей. (Сокольский ордена Трудового Красного Знамени целлюлозно-бумажный комбинат им. В. В. Куйбышева).

* * *

940. О присвоении почетного звания заслуженного работника культуры РСФСР [Соколову Г. И.—дир. обл. краевед. музея]. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1973, 30 авг.; «Сов. культура», 1973, 4 сент.

941. О присвоении почетного звания заслуженного работника культуры РСФСР. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1973, 9 авг.

Зав. отделом обл. краев. музея И. А. Пятницкой.

942. О награждении Вологодского областного краеведческого музея почетной грамотой Президиума Верховного Совета РСФСР. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1973, 27 марта.

943. О награждении почетной грамотой Президиума Верховного Совета РСФСР работников Вологодского областного краеведческого музея. Указ

Президиума Верховного Совета РСФСР. — «Красный Север», 1973, 27 марта.

Калаева Н. И. — зам. дир. музея по науч. части. Четвертинину Т. П. — зав. отделом.

944. Соколов Г. Вологодскому краеведческому [музею] — 50. — «Красный Север», 1973, 23 марта.

945. Ратников Ю. Когда история смотрит в лицо. — «Красный Север», 1973, 20 марта.

Об отделе истории сов. о-ва обл. краевед. музея.

946. Аринин В. «Честь самому Рублеву...» — «Вол. комсомолец», 1973, 28 марта. («Богатства Вологодского музея»).

О древнерусском и нар. отделе краевед. музея.

947. Варюхичев А. Соприкасаясь с живой историей. — «Вол. комсомолец», 1973, 7 нояб.

О доме-музее М. И. Ульяновой в Вологде.

948. Смирнов В. Мемориал М. И. Ульяновой [в Вологде]. — «Сов. культура», 1973, 24 июля.

949. Грязев А. Череповецкие «американцы». — «Красный Север», 1973, 9 сент.

История американского флага, находящегося в фондах Череповецкого краевед. музея.

950. Нанов Р. Источник познаний. — «Красный Север», 1973, 10 июля.

О работе Великоустюгского краевед. музея.

951. Петровский Н. «Знайте, помните, продолжайте!». (В Соколе открыт городской краеведческий музей). — «Красный Север», 1973, 8 авг.

952. Романов А. На вековых корнях. — «Красный Север», 1973, 18 окт.; «Лит. Россия», 1973, 9 нояб.

О народном музее в д. Горка Сокольского р-на.

953. Угрюмов А. Народный музей переехал в райцентр. [с. Тарногский Городок]. — «Ленинец» (Тарнога), 1973, 4 янв.

954. Рыбаков А. Сокровища краеведческого музея. — «Вперед» (Устюжна), 1973, 14 июля.

955. Швайгерт Т. Новая экспозиция музея. — «Вперед» (Устюжна), 1973, 4 дек.

Об отделе древнерусской живописи в Устюженском краеведческом музее.

956. Егарев А. Ожившая история. — «Красный Север», 1973, 19 мая.

Об открытии музея в г. Харовске.

957. Ратников Ю. Тот золотой ключик. — «Красный Север», 1973, 3 февр.

958. Лихацкая В. История комбината. — «Красный Север», 1973, 8 дек.

О музее истории Сокольского ЦБК.

959. Ефремов И. Движение вверх. — «Красный Север», 1973, 24 июня.

О работе Чучковского и Воробьевского сел. музеев Сокольского р-на.

ПЕЧАТЬ

960. Виноградов Н. Г. Газета, рабселькор, читатель. (Из опыта массовой работы Белозерской районной газеты «Новый путь»). Вологда, 1973. 19 с. (Отдел пропаганды и агитации Вологод. обкома КПСС. Бюро обл. организации Союза журналистов СССР).

961. Соревнование и газета. Обзор печати. Вологда, 1973. 18 с. (Отдел пропаганды и агитации Вологод. обкома КПСС. Правление обл. организации Союза журналистов СССР).

* * *

962. Лауреаты премии имени И. В. Бабушкина. — «Красный Север», 1973, 31 июля.

Спивак Т. О. — ст. лит. сотрудник газ. «Красный Север». Минина Р. С. — зав. отделом культуры газ. «Коммунист» (Череповец).

963. Надежные помощники печати. (С обл. слета рабселькоров). — «Красный Север», 1973, 15 дек.

964. «Красный Север» в зеркале читательских мнений. — «Красный Север», 1973, 24 нояб.

965. Советы друзей. («Красный Север» в зеркале читательских мнений). — «Красный Север», 1973, 19 дек.

966. Медведев Н. Рабочая минута. — «Сов. Россия», 1973, 15 нояб.

О том, как газ. «Красный Север» освещает борьбу за высокую дисциплину труда на производстве.

967. Смирнов Л. Строить и жить помогает. — «Красный Север», 1973, 5 мая.

О газ. «Вологод. строитель».

968. Сила слова. — «Красный Север», 1973, 16 окт. (Обзор печати).

О Вытегорской районной газ. «Красное знамя».

969. Савкин В. Конкурс мастерства. — «Красный Север», 1973, 21 дек.

Соревнование-семинар линотипистов типографий области.

970. Волков А. Первые газеты Никольского уезда. [«Плуг и молот» 1921 г.]. — «Авангард» (Никольск), 1973, 17 марта.

971. Волков А. Первые номера райгазеты [«Пути Октября» Никольского р-на]. — «Авангард» (Никольск), 1973, 20 янв. (Страницы истории).

972. Хохлов В. Не вырубить топором... — «Красный Север», 1973, 5 мая. (Страница истории. Имя, достойное памяти).

О селькоре газ. «Красный Север» и «Крестьянская жизнь» А. А. Неелове.

ИСКУССТВО

АРХИТЕКТУРА. СКУЛЬПТУРА

973. Шильниковская В. П. Великий Устюг. Развитие архитектуры города до середины XIX в. [М., Стройиздат, 1973]. 227 с. с ил. и карт.; 6 л. ил.

* * *

974. Воробьева С. Этот старый, старый дом. — «Вол. комсомолец», 1973, 12 окт.

О доме Волковых в г. Вологде — памятнике архитектуры респ. значения.

975. Железняк В. Здесь начинался город. — Вот он, наш кремль! — Таким был центр города. — Заречье. — «Красный Север», 1973, 6, 29 марта; 7 авг.; 19 дек. (Пешком по Вологде).

Об архитектурных памятниках Вологод. обл.

976. Белов В. Будем памятливы. — «Сов. Россия», 1973, 29 дек. (Писатель о судьбе деревянной Вологды).

977. Сапон В. Память о мастерстве предков. — «Вол. комсомолец», 1973, 27 мая. (Читатель высказывает мнение).

О целесообразности создания архитектурно-музейного комплекса старой Вологды.

978. Шарнин П. Реставрация в Архангельском соборе [Михайло-Архангельского монастыря]. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 18 мая.

г. Великий Устюг.

979. Кирпичников А. Н., Хлоин И. Н. Когда, кем и почему строилась самая большая русская крепость XVII века. [К истории Кирилло-Белозерского монастыря]. — «История СССР», 1973, № 1, с. 202—210.

980. Головина Г. Еще раз о памятниках русского зодчества [в Тотьме]. — «Ленинское знамя» (Тотьма), 1973, 9 июня. (Люби и знай свой город).

981. Мальцев Н. В. О деревянной скульптуре Великого Устюга. — В кн.: Русское искусство XVIII века. Материалы и исследования. М., 1973, с. 141—146.

ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО

982. Выставки советского изобразительного искусства. Справочник. Т. 3. 1941—1947 гг. М., «Сов. художник», 1973.

Вологда — с. 82, 129, 172—173, 219, 276—277, 347.

983. [Живопись. Графика. Декоративно-прикладное искусство]. Каталог. [Предисл. В. Агапова]. Вологда, 1973. 39 с.; 11 л. ил. (Упр. культуры Вологод. облисполкома. Обл. дом. нар. творчества. Обл.

выставка произведений самодеят. художников и нар. мастеров декоративно-прикл. искусства. Посвящается 50-летию образования СССР).

984. Живопись, скульптура, графика. [Каталог выставки]. К 25-летию преобразования Всерос. акад. художеств в Акад. художеств СССР. [Предисл. Н. Томского. М., «Искусство», 1973].

Орлов С. М. — с. 242—243 с фото, ил.; Пахомов А. Ф. — с. 249—251 с фото, ил.

985. Каталог выставки «Памятники истории и культуры народов СССР на книжных знаках». [Предисл. С. Харламовой и С. Ивенского]. Вологда, 1973. 62 с. с ил.; 2 л. ил. (Вологод. обл. картинная галерея. Вологод. обл. отд-ние Всерос. о-ва охраны памятников истории и культуры. Посвящается 50-летию СССР).

986. Каталог выставки русских рисунков и акварелей. [Сост. и авт. вступит. статьи П. Е. Корнилов]. Вологда, 1973. 55 с. с ил. (Упр. культуры Вологод. облисполкома. Вологод. обл. картинная галерея. Выставка рус. рисунков и акварелей. Из собрания П. Е. Корнилова. Ленинград).

987. Контарева Т. П. Каталог выставки работ скульптора Контаревой Текусы Павловны. Череповец, 1973. 26 с. с ил. (Вологод. отд-ние Худож. фонда РСФСР. Череповецкий краевед. музей).

988. Новые открытия советских реставраторов. [Вып. I]. Живопись, графика, скульптура, прикладное искусство. М., «Сов. художник», 1973. [55 с.] с ил. (М-во культуры РСФСР. Гос. центр. худож. науч.-реставрац. мастерская им. акад. И. Э. Грабаря).

Из содерж.: Ямщиков С. В. Собор Архангела Михаила. XIII век. [Икона Михайло-Архангельского монастыря в Великом Устюге]. — Овчинникова Л. Н. О тебе радуется. XVI век. ([Икона] в процессе реставрации). Деталь. [Кирилловский ист.-худож. и архит. музей-заповедник]. — Червяков А. Ф. Крест запрестольный «Кирилловский». [Вологод. обл. краевед. музей]. — Масленицын С. И. Николай Чудотворец. XVII век. [Памятник скульптуры. Вологод. обл. краевед. музей].

989. Каталог выставки произведений художников творческих групп РСФСР «По земле Вологодской». [Рисунок. Акварель]. М., 1973. 61 с. с ил. (Союз художников РСФСР. Выставка произведений художников творч. групп РСФСР).

* * *

990. Кибардина А. По земле Вологодской. — «Красный Север», 1973, 13 мая. (Репортаж с московского вернисажа).

О работах художников РСФСР.

991. Кибардина А. На широкую арену. — «Красный Север», 1973, 19 янв. (Отчетно-выборное собрание художников Вологды).

992. Воронова О. Воспевая край родной. [О творчестве художников Вологды]. — «Правда», 1973, 17 авг.

993. Анисова К. Возмужание. [О творчестве художников г. Череповца]. — «Север», 1973, № 3, с. 107—112.

994. Брагин А. Студия увлеченных. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 8 сент.

О череповецкой изостудии при азотнотуковом з-де.

995. Фуряев Р. Художники-сокольчане. — «Сокольская правда», 1973, 26 мая.

996. Лелекова О. В. Пророческий ряд иконостаса Успенского собора Кирилло-Белозерского монастыря. — «Сообщ. Всесоюз. центр. науч.-исслед. лаб. по консервации и реставрации музеиных худож. ценностей», 1973, 28, с. 126—174.

997. Лазарев В. Н. Фрески церкви Рождества Богородицы Ферапонтова монастыря. 1502—1503.— В кн.: Лазарев В. Н. Древнерусские мозаики и фрески XI—XV вв. М., 1973, с. 430; 13 л. ил.

998. Смехотина М. Мечта — искусство. — «Красный Север», 1973, 1 сент.

Об учащихся Вологод. дет. худож. школы.

999. Тарасов Ю. Наш первый выпуск. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 4 сент.

Череповецкая худож. школа.

1000. Аринин В. Это будет праздник искусства. (Интервью с художником В. Корбаковым). — «Красный Север», 1973, 12 сент. (Навстречу зональной выставке художников).

1001. Козлов В. Чувство Родины. Областная художественная выставка. — «Красный Север», 1973, 12 янв.

1002. Козадерова О. Светло и свежо. — «Красный Север», 1973, 15 мая. (Заметки с выставки самодеятельных художников).

Вологод. обл.

1003. Кибардина А. Раннее утро детства. — «Красный Север», 1973, 23 марта.

VI отчетная выставка юных художников-учащихся Вологод. дет. худож. школы.

1004. Вздорнов Г. И. О Вологодской школе живописи в XIV—XV вв. — В кн.: Материалы по истории Европейского Севера. Сев. археогр. сборник. Вып. 3. Вологда, 1973, с. 441—444.

Художники-вологжане

1005. Ивенский С. Г. Мастера русского экслибриса. [Л., «Художник РСФСР», 1973].

Рец.: Дьяконицын Л. — «Вол. комсомолец», 1973, 14 сент.

Бурмагины Г. и Н. — с. 99—101, 328; Наговицын А. Т. — с. 211, 331; Сергеев В. А. — с. 252—253, 331; Дмитриевский Н. П. — с. 122—123, 329.

* * *

1006. Воронова. О. Картинки северного края. — В кн.: Литература и ты. Вып. 5. М., 1973, 150—155.

Бурмагины Г. и Н.

1007. Аринин В. Можно только порадоваться. — «Красный Север», 1973, 23 авг. (Международные связи вологод. художников).

О гравюрах Г. и Н. Бурмагиных.

1008. Корбаков В. Выставка Бурмагиных в Праге. — «Красный Север», 1973, 12 дек.
1009. Марков С. Походы В. В. Верещагина. — В кн.: Марков С. Вечные следы. Книга о землепроходцах и мореходах. М., 1973, с. 318—341.
1010. Плоских В. М., Галицкий В. Я. Тропою первопроходцев. Фрунзе, «Кыргызстан», 1973. Гл.: Верещагин-Туркестанский — с. 30—45 с ил.
1011. Симонова Т. «Люблю его природу, его людей». — «Коммунист» (Череповец), 1973, 20 окт.
- О выставке работ художника В. А. Ветрогонского, урож. Череповецкого р-на.
1012. Викулов В. Родные березы. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 21 апр. с фото и ил.
- К 60-летию со дня рождения художника-череповчанина Л. Ивановского.
1013. Васина Н. Встреча со скульптором. — «Красный Север», 1973, 3 марта.
- О выставке, посвященной 50-летию скульптора Т. П. Контаревой.
1014. Корбаков В. Надо спешить. — «Красный Север», 1973, 4 янв.
- Художник о своем творчестве в 1972 г.
1015. Ивенский С. Гравюры Юрия Минакова. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 29 сент.
- г. Череповец.
1016. Туберовская О. Путь к мастерству. [О творчестве худож. А. Т. Наговицына]. — «Север», 1973, № 2, с. 81—82; 4 л. ил.
1017. О присуждении Государственных премий в области литературы, искусства и архитектуры 1973 г. Постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР. — «Красный Север», 1973, 7 нояб.
- Пахомову А. Ф., народному художнику СССР (посмертно).
1018. Цимбалов В. Азбука Пахомова. [О создании А. Ф. Пахомовым ил. к сборнику рассказов Л. Н. Толстого «Азбука»]. — «Сов. культура», 1973, 5 июня.

1019. Пахомов Алексей Федорович. [Художник. 1900—1973. Некролог]. — «Искусство», 1973, № 8, с. 80.

1020. Коротаев В. Высокое вдохновение. (О творчестве В. Сергеева). — «Красный Север», 1973, 26 окт. (Навстречу зональной выставке художников).

1021. Синев Н. Каменный мастер [С. К.] Суханов. — «Красный Север», 1973, 23 сент. (Знай своих земляков).

О скульпторе-самоучке, работавшем в Петербурге.

1022. Кабанова И. Экслибрисы Леонида Щетнева. — «Кн. обозрение», 1973, 12 янв.

Прикладное искусство. Художественные промыслы

1023. Ковригина В. М. Экономика народных художественных промыслов. М., «Экономика», 1973.

Вологод. обл. — с. 12, 14, 36—37, 154, 165, 212.

1024. Советское декоративно-прикладное искусство. [Предисл. Л. Калмыковой, с. 5—23]. М., «Сов. художник», 1973.

Вологод. обл. — с. 10, 19, 59, 63, 76, 96, 149, 159 с ил.

* * *

1025. Веенцев В. Весть о кокоре. — «Сел. молодежь», 1973, № 10, с. 20—21 с ил.

О деревянном крестьянском зодчестве Севера, в т. ч. и Вологод. обл.

1026. Фабрика «Северная чернь». (г. Великий Устюг). — В кн.: Художественные промыслы РСФСР. Справочник. М., 1973, с. 145—147.

1027. Ганшин В. Сказ о северной черни. — В кн.: По одной истории из 50 блокнотов. [Сборник]. Л., 1973, с. 221—224.

1028. Федоров В. Умельцы. — В кн.: Федоров В. Наше время такое... М., 1973, с. 479—484.

О великоустюгских мастерах чернения по серебру.

1029. Хабарова М. Эмаль Великого Устюга. — «Декоративное искусство СССР», 1973, № 6 с. 56—3 с. обл.

1030. Жижина С. Северная береста. — «Декоративное искусство СССР», 1973, № 3, с. 38—41.

О резьбе по бересте в В. Устюге и др. р-нах Севера

1031. Дудников М. Про это чудо — туески. — «Красный Север», 1973, 9 авг. (Проблемы забытого промысла).

Изделия из бересты в Вологод. обл.

1032. Дуров В. Два деревянных человека. — «Красный Север», 1973, 26 сент.

Резьба по дереву. Украшение дома в д. Сродино Тотемского р-на.

1033. Смирнов В. Устюженское узорочье. — «Красный Север», 1973, 12 сент. (По земле Вологодской).

Резные украшения на домах Устюжны.

1034. Петрова Л. Неувядающее искусство. — «Новая жизнь» (Кириллов), 1973, 1, 3 марта с ил.

С IV выставки произведений мастеров декоративно-прикладного искусства Кирилловского р-на.

1035. Егарев А. Народные таланты. — «Лесная пром-сть», 1973, 7 апр.

О выставке прикладного искусства в г. Харовске.

1036. Васильев Г. Подарки на конвейере. — «Красный Север», 1973, 22 апр.

О Вологод. з-де опытных и худож. изделий.

—

1037. Миров Э. «Берендеево» царство. — «Правда», 1973, 27 окт.; «Красное знамя» (Вытегра) 1973, 6 нояб. (Наш земляк).

О художнике-скульпторе А. Я. Егорове, урож. Вытегорского р-на.

1038. Попов В. Остановиться, оглянуться. — «Красный Север», 1973, 24 февр.

О скульпторе малых форм А. Г. Литинском.

1039. Багров С. Древодел. — «Красный Север», 1973, 11 апр. (Очерк).

О мастере поделок из дерева из Белоручейского ЛПХ И. В. Сергеева. Вытегорский р-н.

1040. Иванов А. Уже 70? Нет, всего лишь 70. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 8 сент.

О писателе и резчике по дереву Е. Г. Твердове.

1041. Сушинов А. Диво рукодельное. — В кн.: Родники. Альманах. [Вып. I]. М., 1973, с. 256—258.

О мастере резьбы по дереву Е. Г. Твердове.

1042. Чудинов С. Дар старого мастера. — «Лесная пром-сть», 1973, 25 нояб.

О Е. Г. Твердове.

1043. Мартюков А. Цветы на серебре. Очерк. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 7 дек.

О гравере, бригадире В.-Устюгской ф-ки «Северная чернь» В. Фроловой.

МУЗЫКА

1044. Русские народные песни Вологодской области. Сост., вступ. статья, комментарии М. Бонфельда. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 207 с. с нот. и ил. (Упр. культуры Вологод. облисполкома. Вологод. обл. хоровое о-во).

* * *

1045. Соколов В. Вытегория. (Песня, написанная к 200-летию Вытегры). — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 18 авг.

1046. Девичья песня. [С нотами]. Слова В. Коротаева. Муз. К. Козлова. — «Вол. комсомолец», 1973, 28 янв. (Песня родилась в Вологде).

1047. Наш Череповец. [Песня с нотами]. Муз. В. Ефремова. Слова Я. Голякова. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 6 апр.

1048. Так родились песни. [Песня о счастье. — На него обижаться нечего. Слова В. Илларионова.

Муз. Г. Парменова]. — «Сокольская правда», 1973, 2 нояб. (Творчество наших земляков).

1049. Тотьма — русский городок. [Песня с нотами]. Слова М. Яковлева. Муз. Л. Ермолова. — «Ленинское знамя» (Тотьма), 1973, 23 июня.

1050. Фестивальная песенка друзей. Текст А. Романова. Муз. К. Козлова. — «Красный Север», 1973, 3 июля.

1051. Цирковая гастрольная. [Песня с нотами]. Слова Ю. Сюткина. Муз. К. Бенца. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 22 апр.

О Череповце и череповчанах.

1052. Славянская Л. Певцы русского Севера. («Франс Суар»: «...мы бы кричали о чуде»). — «Красный Север», 1973, 6 сент.

О Северном русском нар. хоре, организованном А. Колотиловой.

1053. Соболев Г. Спутница жизни. — «Красный Север», 1973, 4 янв.

О работе Вологод. филармонии в 1972 г.

1054. Соболев Г. Визитная карточка филармонии. — «Красный Север», 1973, 30 сент.

О новом сезоне Вологод. филармонии.

1055. Каменев В. Прелюдия. (Впечатления из зрительного зала). — «Красный Север», 1973, 14 окт.

О концерте Вологод. филармонии. Открытие нового сезона.

1056. Сергеев В. Дарить людям песню. — «Красный Север», 1973, 4 янв.

О Вологод. гор. нар. академической капелле.

1057. Минина Р. Трудный час капеллы. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 24 марта.

О Череповецкой академической капелле.

1058. Керин А. Лейся, песня. — «Вол. комсомолец», 1973, 23 нояб. (Нар. ансамблю песни при Дворце культуры ж.-д. — 25 лет).

1059. Грабовский Б. Свыше сорока номеров. — «Красный Север», 1973, 11 мая.

Об отчетном концерте Вологод. детской муз. школы № 1.

1060. Кибардина А. Десять лет. — «Красный Север», 1973, 11 мая.

О детской муз. школе № 2 г. Вологды.

1061. Бонфельд М. Школе всего пять лет... — «Красный Север», 1973, 17 мая.

О Вологод. муз.-хоровой школе.

1062. Брагин А. Его дело. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 29 июля.

О дир. Череповецкой муз. школы № 1 Е. А. Колесникове.

1063. Коротаев В. Талантам надо помогать. — «Красный Север», 1973, 12 нояб.

1064. Краснова В. Признание. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 10 марта. (Знакомьтесь: наши таланты).

О композиторе, преподавателе муз. школы № 2 г. Череповца Ю. П. Лобанове.

ТЕАТР. БАЛЛЕТ

1065. Вологодский государственный драматический театр. (Краткий очерк). Вологда, 1973. 30 с. с ил.

* * *

1066. Юфа М. С хорошим настроением. — «Красный Север», 1973, 19 окт.

Открытие 125-го сезона Вологод. обл. драмтеатра.

1067. Открывается 125-й сезон Вологодского драматического театра. [Статьи:] Юфа М. А. Событие радостное, значительное. — Филиппова Л. Главная роль.—Тычина А. Мой положительный герой.—Стужева Г. Праздник в душе. — «Вол. комсомолец», 1973, 19 окт.

1068. Что значит в нашей жизни Вологодский театр? [Статьи:] Щуко М. Часть моего сердца. — Казарин В. Вологда стала родной. — Павлов В. Огонь глобального счастья. — Слобожанинова С. Мы

любим нашего зрителя. — «Красный Север», 1973, 19 окт.

Актеры о своей работе.

1069. Немного истории. — «Красный Север», 1973, 19 окт.

История театра в Вологде.

1070. Сизова Г. Заморские гости Вологодской сцены. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 3 марта. (Из истории театра).

Постановки облдрамтеатра

1071. Пудожгорский В. В защиту любви. — «Красный Север», 1973, 30 апр.

1072. Полоцкая С. Мир узнаешь заново. — «Вол. комсомолец», 1973, 1 мая. (В Вологод. драматическом).

Пьеса М. Рощина «Валентин и Валентина».

1073. Каменев В. Из личной жизни Парамонова Мити. — «Вол. комсомолец», 1973, 4 февр.

Пьеса Эдлиса «Июнь, начало лета».

1074. Аринин В. «Мадридская сталь». — «Красный Север», 1973, 24 апр.

1075. Волкова Н. Несколько слов о чувстве юмора, плащах и шпагах. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 2 дек.

Пьеса Лопе де Вега «Мадридская сталь».

1076. Шириков В. Перед премьерой. — «Вол. комсомолец», 1973, 25 нояб.

1077. Над светлой водой. — «Красный Север», 1973, 7 дек. (Вологодская премьера).

Пьеса В. Белова.

1078. Кибардина А. Первопроходцы. — «Красный Север», 1973, 3 нояб.

О спектакле «Отец и сын» по роману Г. Маркова, инсценировка П. Еремина.

1079. Грабовский Б. «Проснись и пой». — «Красный Север», 1973, 27 янв. (Премьера обл. драм. театра).

1080. Оботуров В. Посредством шаржа. — «Вол. комсомолец», 1973, 14 марта.

Комедия М. Дьярфаша «Проснись и пой».

1081. Сизова Г. «Шел солдат с фронта». — «Коммунист» (Череповец), 1973, 13 окт.

Пьеса В. Катаева.

Гастроли облдрамтеатра в Москве

1082. Алексеева Н. Быть человеком... — «Огонек», 1973, № 30, с. 9.

1083. Балашова Н. Кружево душевных нитей. — «Лит. Россия», 1973, 29 июня, с. 12. (У карты театральной России).

1084. Бобров Э. Судьба народная. — «Лит. газ», 1973, 11 июля, с. 8.

1085. Владимиров А. Вологжане на московской сцене. — «Вол. комсомолец», 1973, 17 июня.

1086. Воронец В. Большой успех. — «Красный Север», 1973, 30 июня.

1087. Воронец В. Московские впечатления о Вологодском театре. — «Красный Север», 1973, 28 июля.

1088. Калиш В. Верность своей теме. — «Сов. культура», 1973, 26 июня. (Московские гастроли).

1089. Рыбаков Ю. Поиски своей темы. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 14, с. 23—25; «Правда», 1973, 10 июля.

1090. Силина И. [Вологодский] областной драматический театр. — «Театр», 1973, № 12, с. 86—88.

1091. Щербакова Л. Спасибо вологодским артистам. — «Красный Север», 1973, 3 июля. (Письмо читателя).

1092. Бахтенко Н. В., Сушина М. Быть актрисой. [Беседа с актрисами Вологод. кукольного театра «Теремок». Записал Б. Чулков]. — «Вол. комсомолец», 1973, 18 мая с фото.

1093. **Аринин В.** Золушка — это мечта. — «Красный Север», 1973, 31 марта.

О постановке спектакля «Золушка» нар. студией балета при Дворце культуры железнодорожников г. Вологды.

Гастроли театров и эстрады в Вологде

1094. **Шайтанов И.** Знакомство состоялось. — «Красный Север», 1973, 8 июня. (Гастроли Вильнюсского театра в Вологде).

1095. **Юрьев В.** Дебют на вологодской сцене. — «Красный Север», 1973, 31 мая. (Театр).

О гастролях Гос. русского драм. театра Литов. ССР.

1096. **Авдеенко В.** Театр оперетты в гости к вологжанам. — «Красный Север», 1973, 28 июня.

Гастроли Киевского гос. театра оперетты.

1097. **Багров С.** Возрожденный боян. — «Красный Север», 1973, 8 сент. (Гости вологжан).

Московский русский камерный оркестр «Боян» в Вологде.

1098. **Кучмида Н.** Праздник для всех. — «Вол. комсомолец», 1973, 19 янв. (Гастроли украинского балета на льду в Череповце).

КИНОИСКУССТВО. ФОТОГРАФИЯ

1099. Основные показатели работы киносети за 1972 год. Вологда, 1973, 22 с. (Управление кинофикации Вологод. облисполкома. Метод. кабинет).

1100. **Фасхиев Б. Ф.** Из опыта работы кинофикаторов Междуречья. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 16 с. (Упр. кинофикации Вологод. облисполкома. Метод. кабинет).

* * *

1101. Соревноваться — значит дружить и помочь. [О соревновании кинофикаторов Архангельской и Вологод. обл.]. — «Киномеханик», 1973, № 2, с. 6—16.

1102. **Комарова Р.** Хорошее настроение. — «Красный Север», 1973, 16 нояб.

О работе вологод. кинотеатра им. Ленинского комсомола.

1103. Шорохов А. Чему учит «Родина»? — «Красный Север», 1973, 14 сент.

О работе вологод. кинотеатра.

1104. Панов Р. Кинофильм о Вологодчине. — «Красный Север», 1973, 10 февр. (Идут съемки).

Ленинградская студия докум. фильмов готовит фильм о Вологод. обл.

1105. Кудрин Н. Киногруппа в Великом Устюге. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 29 июня.

Любительская киногруппа на судоремонтном з-де.

1106. Варюхичев А. «Двинские сказы». — «Красный Север», 1973, 13 дек. (Милый Север, добрый Север).

Кинофильм о Великом Устюге.

1107. Синев Н. 10 минут о «Северной черни». — «Красный Север», 1973, 11 апр.

Кинофильм о мастерах Великого Устюга.

1108. Абатуров П. Никольская свадьба. — «Авангард» (Никольск), 1973, 8 февр.

Снимается докум. фильм.

1109. Васильев А. Снимается «Калина Красная». — «Красный Север», 1973, 22 июня.

Киноновелла В. Шукшина снимается в Белозерске и его окрестностях.

—

1110. Дьяконицина Д. Посвященная современному. — «Красный Север», 1973, 21 февр. (Фотовыставка).

13-я выставка фотоклуба «Магистраль» г. Вологды.

1111. Воронин В. Зори и всполохи. — «Красный Север», 1973, 5 янв. (Фотовыставка).

2-я отчетная выставка фотоклуба «Прометей» Дворца культуры металлургов г. Череповца.

1112. Сергеев Н. След на земле. — «Красный Север», 1973, 8 июля.

О мастере-фотографе, участнике худож. самодеятельности Дворца культуры железнодорожников П. А. Мошкове.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

1113. Шорохов А. Праздник народных талантов. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 4, с. 20—23 с ил.

1114. Шорохов А. Зональный завершен. — «Красный Север», 1973, 28 янв.

Об участии вологжан во Всероссийском зональном смотре сел. худож. самодеятельности.

1115. Каменев В. С победой возвратясь. — «Вол. комсомолец», 1973, 16 февр. (Заметки с зонального смотра сел. худож. самодеятельности Северо-Запада).

1116. Веселова Н. Раменские беседы. — «Вол. комсомолец», 1973, 28 февр.

1117. Карабанов А. Что есть лучше песни? — «Красный Север», 1973, 10 апр. (Рассказы о лауреатах Всероссийского смотра худож. самодеятельности).

О нар. хоре Чебсарского сел. Дома культуры.

1118. Каменев В. Большая жизнь «малого» жанра. С областного смотра сельских агитбригад. — «Красный Север», 1973, 5 мая.

1119. Каменев В. Урок «длиною» в пять дней. — «Красный Север», 1973, 16 авг. (С зонального показа сельских агитационно-худож. бригад).

1120. Каменев В. Универсальный жанр. (С областного смотра агитационно-худож. бригад профсоюзов). — «Красный Север», 1973, 23 дек.

1121. Кибардина А. Труд не бывает без песен. — «Красный Север», 1973, 5 июня.

О смотре худож. самодеятельности ГПТУ области.

1122. Феоктистов А. «...А песням не жить без труда». — «Вол. комсомолец», 1973, 30 мая.

С заключительного концерта смотра худож. самодеятельности профтехучилищ области.

1123. Багров С. Возможное всегда возможно. — «Красный Север», 1973, 30 апр. (Репортаж).

О Вологод. Доме нар. творчества.

1124. Кузьмин Н. Двадцать лет творчества. — «Север», 1973, № 3, с. 105—106.

Об ансамбле русской песни и танца череповецких металлургов.

1125. Меклер А. Ступени мастерства. (Ансамбль «Северные зори» — лауреат Всесоюз. фестиваля молодежи). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 15 июля.

Череповецкий Дворец культуры строителей.

1126. Меклер А. Молодости — двадцать. — «Красный Север», 1973, 23 окт.

О нар. цирке Дворца культуры строителей г. Череповца.

Народные театры

1127. Александрова А. Зональный смотр начинается. — «Красный Север», 1973, 13 мая. (Театр).

1128. Кибардина А. Зональный смотр закончился. — «Красный Север», 1973, 23 мая.

О смотре коллективов нар. театров и театр. самодеятельности в Вологде.

1129. Каменев В. Достижения и проблемы. (Некоторые итоги обл. смотра сельских драм. коллективов и нар. театров). — «Красный Север», 1973, 22 апр. (Любительский театр).

1130. Александров Н. Юные артисты [Вологод. ТЮЗа] — юным зрителям. — «Вол. комсомолец», 1973, 17 июня с фото.

1131. Пудожгорский В. На сцене народного театра. — «Красный Север», 1973, 24 февр.

О спектакле Вологод. нар. ТЮЗа по пьесе Розова В. «Мальчики».

1132. Грязев А. Юбиляры. — «Красный Север», 1973, 8 дек. (Череповецкому нар. театру — 10 лет).

1133. Коротаев В. Премьера в Череповце. — «Вол. комсомолец», 1973, 6 мая.

Пьеса В. Белова «Над светлой водой».

1134. Минина Р. «Над светлой водой». (Первая пьеса В. Белова). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 12 мая.

В постановке нар. театра Череповца.

1135. Оботуров В. Над светлой водой. Пьеса Василия Белова на сцене народного театра в Череповце. — «Красный Север», 1973, 12 мая. (Литературная страница).

1136. Мюрзен А. «Безумству храбрых поем мы песню». — «Коммунист» (Череповец), 1973, 11 марта. (Размышления после спектакля).

О спектакле нар. театра Дома культуры Череповца «Юность отцов» по пьесе Б. Горбатова.

1137. Макаров Ю. Три встречи. — «Красный Север», 1973, 20 мая. (Зональный смотр).

О спектаклях нар. театров Грязовца, Чагоды, Кириллова.

1138. Шиловский М. И вновь пришел успех. — «Красный Север», 1973, 26 апр.

Комедия Арбузова «Шестеро любимых» в постановке нар. театра г. Никольска.

1139. Дукачев И. Признание — лучшая награда. — «Вперед» (Устюжна), 1973, 6 февр. (Новая работа нар. театра Устюжны).

Пьеса А. Н. Островского «Правда хорошо, а счастье лучше».

ПИСЬМЕННОСТЬ. МЕСТНЫЕ ГОВОРЫ

1140. Русская диалектология. [Учебное пособие для пед. ин-тов]. Под ред. П. С. Кузнецова. М., 1973.

Гл. Вологодская группа северного наречия — с. 256—257.

1141. Славянская филология. Сборник статей. Вып. 9. М., Изд-во Моск. ун-та, 1973.

Вологод. губ. — с. 19, 20, 22, 48—50, 57—61.

* * *

1142. Соколов В. Северный говор. — «Север», 1973, № 9, с. 118—122.

Наречие Вологод. и др. областей Севера.

1143. Паникаровская Т. Г. Диалектная глагольная лексика одного из говоров Вологодской группы севернорусского наречия. — В кн.: Вопросы теории английского и русского языков. Вологда, 1973, с. 85—96.

1144. Преображенская М. Н. Чередование а//е в одном вологодском говоре. — «Изв. АН СССР. Серия лит. и яз.», 1973, т. 32, вып. I, с. 71—76.

ЛИТЕРАТУРНАЯ ЖИЗНЬ. ОБЛАСТЬ В ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ЛИТЕРАТУРЕ. ФОЛЬКЛОР

1145. Дрыгин А. С. Сопричастность. — «Лит. Россия», 1973, 23 нояб.

О вологодских писателях.

1146. Кибардина А. Писательский миллион. — «Красный Север», 1973, 27 апр. с ил. (Отчетно-выборное собрание Вологод. писательской организации).

1147. Оботуров В. От обсуждения — к книге. (В областной организации Союза писателей). — «Вол. комсомолец», 1973, 25 февр.

О семинаре молодых прозаиков.

1148. Непеин Б. Встреча с [вологодскими] писателями. — «Красный Север», 1973, 5 янв. с фото.

В Вологод. обл. б-ке им. И. В. Бабушкина.

1149. Оботуров В. Поэзия в движении. (Литературный обзор, предлагаемый вниманию читателей, подводит некоторые итоги развития поэзии на Вологодчине за последние полтора десятилетия). — «Вол. комсомолец», 1973, 17, 24, 31 янв.

1150. Викулов В. Череповчане в «Севере». — «Коммунист» (Череповец), 1973, 5 мая.

О прозаиках и поэтах г. Череповца.

1151. Муромцев В. «О, память сердца...» — «Лит. Россия». 1973, № 32, авг., с. 16.

1152. Сбъявина Л. Дом в старом парке. — «Красный Север», 1973, 11 февр.

Обе статьи о музее Батюшковых и А. И. Куприна в с. Даниловском Устюженского р-на.

1153. Сахаров В. Некто в партикулярном пла-
тье. — «Неделя», 1973, № 3, янв., с. 19. (Клуб кни-
голюбов); «Вперед» (Устюжна), 1973, 24 февр.

О прототипе героя комедии Н. В. Гоголя «Ревизор» воло-
годском помещике П. Г. Волкове.

1154. Бобров А. Письма Л. Н. Толстого в Устюж-
ну. — «Вперед» (Устюжна), 1973, 8 сент.

Переписка Л. Н. Толстого с Ю. М. Третьяковым.

1155. Непеин Б. Исследователь Сибири. — «Вол.
комсомолец», 1973, 3 окт.

О годах пребывания писателя В. Я. Шишкова в Вологде.

1156. Непеин Б. В те далекие годы... — «Крас-
ный Север», 1973, 27 марта. (Из литературного про-
шлого).

Писатели-вологжане в лит. группе «Борьба», созданной
в 1925 г.

1157. Премия имени А. Я. Яшина. — «Вол. ком-
сомолец», 1973, 1 апр.

Обл. комсомольская премия в области литературы и
искусства.

ЛИТЕРАТУРОВЕДЕНИЕ

1158. Гура В. В. Роман и революция. Пути совет-
ского романа. 1917—1929. М., «Сов. писатель», 1973.
400 с. с портр.

1159. Дементьев В. Дар Севера. М., «Современ-
ник», 1973. 301 с. с портр.

Из содрж.: В родовом Даниловском. [А. И. Куп-
рин]. — Молнии познанья. [О С. Н. Маркове]. —
Леонид Мартынов в Вологде.

1160. Кузнецов Ф. Ф. Наставники. — [Вначале
была свадьба... — С чего начинается Родина?...]. М.,
«Сов. Россия», 1973. 80 с. ([Писатель и время].
Письма из деревни).

* * *

1161. Астафьев В. Звуки Родины. — В кн.:
Заплавный С. Марейка. Повесть. М., 1973, с. 5—8.

То же. — «Кн. обозрение», 1973, 20 апр. с. 11.

О творчестве С. Заплавного.

1162. Астафьев В. Чистая душа. — В кн.: Лихонсов В. Чистые глаза. Повести и рассказы. М., 1973, с. 522—527.

О творчестве В. Лихонсова.

1163. Гура В. В годины испытаний. (О новом романе П. Прокурина «Судьба»). — «Лит. газ.», 1973, 10 янв. (Время и книга. Размышления критика).

1164. Гура В. В. Доброе участие. — «Лит. обозрение», 1973, № 2, с. 52—53.

О сборнике рассказов С. Воронина «Стук в полночь».

1165. Гура В. В. Позиция критики, позиция журнала [«Нева»]. Лит. обозрение. — «Правда», 1973, 1 февр.

1166. Дементьев В. Выступление на Пленуме правления Союза писателей СССР. — «Лит. газ.», 1973, 4 апр.

1167. Дементьев В. В нашем «цехе». У критиков Российской Федерации. — «Вопр. лит.», 1973, № 1, с. 308—310.

1168. Дементьев В. Дар исследователя. К 75-летию В. О. Перцова. — «Огонек», 1973, № 27, с. 15.

1169. Дементьев В. Из жизни — в жизнь. — В кн.: День поэзии. 1973. М., 1973, с. 273—275.

О двухтомнике стихов «Великая Отечественная».

1170. Дементьев В. Искатель живой воды. — «Сиб. огни», 1973, № 5, с. 152—157.

О поэзии С. Н. Маркова.

1171. Дементьев В. Критик — это писатель. — В кн.: На переднем крае жизни. М., 1973, с. 145—149.

1172. Дементьев В. Летели гуси — лебеди... — В кн.: Добрая душа. Книга о Николае Рыленкове. М., «Сов. Россия», 1973, с. 246—257.

1173. Дементьев В. Поиск. (О творчестве С. Залыгина). — «Лит. Россия», 1973, 7 дек., с. 11.

1174. Кузнецов Ф. Встречи с грядущим. (Научно-технический прогресс и литература). — В кн.:

Литература и современность. Сб. 12. Статьи о литературе 1972 года. М., 1973, с. 121—145.

То же. — «Лит. обозрение», 1973, № 1, с. 46—55.

1175. Кузнецов Ф. «Добираться до первопричин». (О роли писателей-публицистов в осмыслении жизни современного колхозного села). — «Лит. газ.», 1973, 21 марта, с. 4.

1176. Кузнецов Ф. Подвиг продолжается. КПСС в художественной литературе. (1924—1970). — В кн.: Рассказы о партии. Кн. 2. М., 1973, с. 529—573.

1177. Кузнецов Ф. Судьбы деревни в прозе и критике. — «Нов. мир», 1973, № 6, с. 233—250.

1178. Кузнецов Ф. Человек «естественный» и общественный. — «Лит. обозрение», 1973, № 6, с. 28—37.

Тема любви и быта в соврем. прозе.

1179. Оботуров В. Сегодняшние заботы. — «Лит. обозрение», 1973, № 7, с. 32—37.

О прозе журн. «Сиб. огни».

1180. Оботуров В. Вчера на деревенской улице. — «Наш современник», 1973, № 8, с. 181—182.

О кн. И. Данилова «Февраль — месяц короткий». М., «Современник», 1972.

1181. Оботуров В. Так живут в Хангиле... — «Лит. обозрение», 1973, № 2, с. 28.

О романе Ц.—Х. Химбиева «Степные дороги» («Байкал», 1972, № 3—5).

Проза

1182. Астафьев В. П. Дядя Филипп — судовой механик. Рассказ. — В кн.: Литературный «Огонек». М., 1973, с. 526—534.

1183. Астафьев В. П. Летит черное перо... (Из книги «Царь — рыба»). — «Лит. Россия», 1973, 23 нояб., с. 5; «Красный Север», 1973, 21 окт. (Под назв. «Тихий ужас»).

1184. Астафьев В. П. Пастух и пастушка. Соврем. пастораль. [Повесть. Ил.: В. Кадочников]. Пермь, Кн. изд-во, 1973. 149 с. с ил.

1185. Белов В. Гриша Фунт. — Свадьба. (Из цикла «Случайные этюды»). — «Лит. Россия», 1973, 23 нояб., с. 6.
1186. Белов В. Иду домой. Рассказы. [Ил.: О. А. Бороздин. Архангельск], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 192 с. с ил.
1187. Белов В. Мальчики. Рассказ. — «Наш современник», 1973, № 7, с. 116—121.
1188. Белов В. На росстанным холме. Рассказ. — «Сов. Россия», 1973, 3 нояб.
1189. Белов В. Над светлой водой. Пьеса. В 2-х д. — «Наш современник», 1973, № 1, с. 102—140.
- Рец.: Галимов Ш. Конфликты и характеры. — «Москва», 1973, № 11, с. 198—205; Каменев В. Раздумье. — «Север», 1973, № 9, с. 92—94; Мокин Г. С думой о современнике. — «Авангард» (Никольск), 1973, 19 июня.
1190. Белов В. У переезда. Рассказ. — «Неделя», 1973, № 51, дек., с. 4.
1191. Белов В. Упрямец. (Из цикла «Случайные этюды»). — «Коммунист» (Череповец), 1973, 18 нояб.
1192. Белов В. Холмы. Повести, рассказы, очерки. [Вступит. статья Е. Носова. Ил.: Б. Алисов]. М., «Современник», 1973. 544 с. с ил.
- Рец.: Соловьева И. Жажда гармонии. — «Лит. Россия», 22 июня, с. 21; Шварц А. Человек из деревни Тимониха. — «Земля родная», 1973, № 10, с. 45—46.
1193. Белов В. Целуются зори. Повесть. — «Аврора», 1973, № 11, с. 38—55.
1194. Гиляровский В. У Горького в Нижнем. (Воспоминания). — В кн.: Литературный «Огонек». М., 1973, с. 96—98.
1195. Железняк В. «Бурлаки». Новелла из цикла «Последние годы Федора Достоевского». — «Красный Север», 1973, 12 мая.
1196. Коничев К. И. Петр Первый на Севере. Повествование о Петре Первом, о делах его и сподвижниках на Севере, по документам и преданиям написано. [Вступит. статья д-ра ист. наук В. В. Мавродина]. Л., Лениздат, 1973. 288 с.

Рец.: Костылев В. — «Октябрь», 1973, № 11, с. 223—224; Непеин Б. — «Кн. обозрение», 1973, 22 июня, с. 4; «Красный Север», 1973, 3 июня; Фруменков К. И. — «Правда Севера», 1973, 22 авг.

1197. Коничев К. И. Повесть о Федоте Шубине.— Повесть о Воронихине. Л., «Сов. писатель», 1973. 528 с.

1198. Коротаев В. К Пушкину! [Очерк].— «Красный Север», 1973, 8 июня.

1199. Петухов А. Люди Суземья. Повесть. — «Уральский следопыт», 1973, № 7, с. 22—41; № 8, с. 53—70; № 9, с. 23—43.

1200. Петухов А. Сить — таинственная река. — [Врагам не будет покоя]. Повести. [Для старш. возраста. 2-е изд.]. М., «Дет. лит.», 1973. 224 с. с ил.

1201. Пиляр Ю. Морозное солнце. Повесть. — «Сел. молодежь», 1973, № 2, с. 20—25; № 3, с. 42—47.

1202. Пиляр Ю. Е. Талая земля. — [Вор — воробей. — Трепетное мгновенье]. Повести. [Для младш. и сред. возраста]. М., «Дет. лит.», 1973. 176 с. с ил.

1203. Полуянов И. Д. Василек — бегунок. Из лесного туеска. [Рассказы. Для младш. школьного возраста. Ил.: Г. Никольский]. М., «Дет. лит.», 1973. 173 с. с ил.

Рец.: Задумкин Н. Живая вода. — «Красный Север», 1973, 3 апр.

1204. Полуянов И. Д. Между росами. Рассказ.— «Уральский следопыт», 1973, № 3, с. 58—69.

1205. Полуянов И. Д. Месяцеслов. [Для детей. Ил.: Э. В. Фролов. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973]. 208 с. с ил.

Рец.: Каменев В. Родина — это огромно. — «Красный Север», 1973, 14 дек.; Непеин Б. — «Кн. обозрение», 1973, 7 сент.

1206. Силаков А. «Железный романтик». Повесть. М., «Мол. гвардия», 1973. 256 с.

1207. Силаков А. С. Уверовав да победишь. Повесть. М., Воениздат, 1973. 229 с. с ил.

1208. Степанов В. Меж городом и селом. Рассказ. — «Красный Север», 1973, 28 июля.

1209. Степанов Е. С. У родного крыльца. [Рассказы. Ил.: Э. В. Фролов. Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 128 с. с ил.

Рец.: Леднев Ю. От одной краюхи. — «Красный «Север», 1973, 20 нояб.

1210. Тарыничев Ю. Два рассказа: Перламутровый баян. — Валентина Сергеевна. — «Север», 1973, № 3, с. 38—49 с фото.

1211. Твердов Е. Г. За тридевять земель. Рассказ. — В кн.: Родники. Альманах. [Вып. I]. М., 1973, с. 258—275.

1212. Твердов Е. Г. На лесных тропинках. [Рассказы и очерки. Ил.: Б. И. Шабаев. Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 95 с. с ил.

Рец.: Дятлов В. Человек — о природе. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 7 апр.; Есипов В. К природе с любовью. — «Авангард» (Никольск), 1973, 28 апр.

1213. Тендряков В. Ф. Избранное. [Ил.: Г. Новожилов]. М., «Известия», 1973. 775 с. с ил. (Б-ка «Дружбы народов»).

1214. Тендряков В. Ф. Весенние перевертыши. Повесть. — «Нов. мир», 1973, № 1, с. 118—171.

Рец.: Варламова И. Любовь и ненависть Дюшки Тягунова. — «Лит. обозрение», 1973, № 5, с. 47—48; Михайлова Л. Маршруты фантазии. — «Лит. газ.», 1973, 10 окт., с. 4; Стрелкова И. Ожидания и свершения. — «Лит. Россия», 1973, 6 апр., с. 6; Ценципер М. Не оставляйте их одних. — «Семья и школа», 1973, № 6, с. 44—45.

1215. Тендряков В. Ф. Три мешка сорной пшеницы. Повесть. — «Наш современник», 1973, № 2, с. 2—80.

Рец.: Галимов Ш. Конфликты и характеры. — «Москва», 1973, № 11, с. 198—205; Стрелкова И. Ожидания и свершения. — «Лит. Россия», 1973, 6 апр., с. 6.

1216. Тендряков В. Ф. Чудотворная. Повесть. [Ил.: И. Браславский]. М., «Дет. лит.», 1973. 95 с. с ил. (Школьная б-ка. [Для восьмилет. школы]).

1217. Фролов Л. Алевтинино гостевание. Рассказ. — В кн.: Родники. Альманах. [Вып. I]. М., 1973, с. 195—212.

1218. **Фролов Л.** Курицы в суслонах. Рассказ. — «Лит. Россия», 1973, 27 июля, с. 8—9 с фото авт.
1219. **Фролов Л.** Сватовство. Рассказ. — «Москва», 1973, № 6, с. 31—47.
1220. **Хачатрян А.** Мой сват. Повесть. — «Север», 1973, № 3, с. 7—35.
1221. **Шустров Б.** Николай Васильевич. Рассказ. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 17, 18 июля.
1222. **Яшин А.** После боя. Рассказ. — «Вол. комсомолец», 1973, 18 нояб.
1223. **Яшин А.** Сладкий остров. Рассказы. [Для младш. и сред. школьного возраста]. Рис. Ю. Копейко. [М., «Сов. Россия», 1973]. 72 с. с ил.

Поэзия

1224. День поэзии. 1973. М., «Сов. писатель», 1973. 319 с.; 8 л. ил.

Стихи: **Орлов С.** «О нем уже не скажут плохо...» — **Яшин А.** Есть ощущенье силы и в упрямстве...» — «Тянется тропинка...» — «Как от огня, от себя бегу...» — «С сединою да с лысиной...» — «В этом поле замерзнуть можно...» — «Не хочу озлобленья!...» — «Счастливы однолюбы...» — «Подари, боже...» (Публикация З. К. Поповой-Яшиной).

1225. День поэзии. 1973. Л., «Сов. писатель», 1973. 383 с.; 4 л. ил.

Стихи: **Клюев Н.** Ленинград. — **Кутов Н.** Пере кличка. — «Кустов гармоники зеленые...» — Удача. — «Почему Россия широка?...» — «Пересыпается листва...» — **Соколов В.** Шумилов бор. — Сонет. — **Яворская Н.** Двое в дороге.

1226. Литературный «Огонек». [Сборник]. М., «Правда», 1973. 639 с.

Стихи: **Викулов С.** Воды Байкала. — **Орлов С.** В кино. — **Яшин А.** Теплый хлеб.

* * *

1227. **Батюшков К. Н.** Избранная лирика. [Сост., предисл. и примеч. К. В. Пигарева]. М., «Дет. лит.», 1973. 112 с. с ил. (Школьная б-ка. [Для средн. школы]).

1228. Батюшков К. Н. Произведения К. Н. Батюшкова. — В кн.: Живое слово. Лит.-худож. сборник. М., 1973, с. 174—177.

1229. Беляев Л. «Выходит в море пароход...» — «Так далеко и так неважно...» — «Вол. комсомолец», 1973, 22 июня.

1230. Беляев Л. Открытие катка. — «Лит. Россия», 1973, 23 нояб., с. 7.

1231. Викулов С. Вороны. — В кн.: Поэзия. Альманах. Вып. 10. М., 1973, с. 109—110.

1232. Викулов С. Залеточка. Стихи: У перевоза. — «Эти частые переборы...» — На сенокосе. — Пускай говорят. — Без веры. — Чтоб не раздуло ветерком. — Соперница. — «Верила ему...» — Желание. — Боевая. — «Огонек», 1973, № 20, с. 8—9.

1233. Викулов С. Захотелось мишке молока. [Стихи. Для младш. школьного возраста. Ил.: Б. И. Шабаев. Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 24 с. с ил.

1234. Викулов С. Зерно. — Думы пахаря. — Жизнь. — Поэт и слава. — «Красный Север», 1973, 8 июня.

1235. Викулов С. Когда солдат целует знамя. — Парад победы. — «Красный Север», 1973, 18 февр. (Лит. страница).

1236. Викулов С. Монолог природы. — Баллада о воде. — «Красный Север», 1973, 17 окт.

1237. Викулов С. Огонь. — «Красный Север», 1973, 28 дек.

1238. Викулов С. В. Одна навек. Лирич. поэма. М., «Правда», 1973. 32 с. (Б-ка «Огонек», № 24).

1239. Викулов С. В. От крылечка. [Стихи. Поэмы. Предисл. В. Кочеткова. Ил.: Н. Игнатьев. М., «Моск. рабочий», 1973]. 183 с. с ил.

1240. Викулов С. Костер. Стихи: На пашне. — «Костер, что грел тебя...» — Стрела на тетиве. — Лес без подроста. — «Москва», 1973, № 8, с. 10—12.

То же. — «Красный Север», 1973, 28 июля.

1241. Викулов С. Пашня. (Рассказ тракториста). — «Правда», 1973, 2 мая.

1242. Викулов С. Радость и забота. Стихи: Зерно. — Жизнь. — Думы пахаря. — Новогодний тост

в кругу ветеранов войны. — Поэт и слава. — *Знамя*, 1973, кн. 6, с. 77—81.

1243. Викулов С. Хлебный ток России. — *«Сов. культура»*, 1973, 30 окт.

1244. Ганин А. Покос. — «Братья, плотнее смыкайте ряды...» — «Зубастый серп прошел по ниве зреющей...» — Отход. — Памяти деда. — *«Север»*, 1973, № 9, с. 105—108.

1245. Груздева Н. «Я через речку...» — «Я по льду шла...» — *«Огонек»*, 1973, № 10, с. 9.

1246. Кванин О. Из лирической тетради. — *«Красный Север»*, 1973, 26 апр.; *«Сел. правда»* (Грязовец), 1973, 5 мая.

1247. Кванин О. Короткие басни: Воинственный шмель. — Волчья логика. — Вороны хвалят нас. — *«Красный Север»*, 1973, 15 марта.

1248. Кванин О. Раздумье. — «Май все по-новому озвучил...» — *«Коммунист»* (Череповец), 1973, 18 нояб.

1249. Коротаев В. «В годину бурь и тяжкого раздора...» — «Не буди ты тоску...» — Братские могилы. — Зной. — *«Красный Север»*, 1973, 30 сент.

1250. Коротаев В. «В густой траве речной излучин...» — Успех. — «Вот и осыпается малина...» — Юнцы. — Назидание. — «Последний раз болело сердце...» — *«Север»*, 1973, № 4, с. 26—27.

1251. Коротаев В. «В июльской ночи есть своя печаль...» — Стихи о любви. — *«Сел. молодежь»*, 1973, № 1, с. 11.

1252. Коротаев В. Деревня. — «Представлю солнечное утро...» — «Не вдруг и не сразу...» — «Поборница железного режима...» — Примирение. — *«Красный Север»*, 1973, 28 июля.

1253. Коротаев В. «Какая спокойная осень...» — «Дорога пройдет за деревней...» — «Давно забытое волненье...» — «И снова в лесу, как в светлице...» — «Уехал от знакомых и друзей...» — «К берегу жметься осока...» — «Представлю тихую деревню...» — *«Сел. молодежь»*, 1973, № 12, с. 8—9.

1254. Коротаев В. «Не поминаю о летах...» — «На минутку, только на минутку...» — *«Лит. Россия»*, 1973, 23 нояб., с. 4.

1255. Коротаев В. Новые стихи: «Затосковал по малой родине...» — «Лишь петухи стряхнули сон...» — «Ее детей убили на войне...» — «Коммунист» (Череповец), 1973, 5 мая.

1256. Коротаев В. Новые стихи: «Какая даль лежала предо мной...» — «Опять без вкуса съедена окрошка...» — Приезжие. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 3 марта.

1257. Коротаев В. «О, сколько в солнышке лукавства...» — «Вол. комсомолец», 1973, 8 июля.

1258. Коротаев В. Осенний гул. — «Опять подули северные ветры...» — «Не буди ты тоску...» — «Отцвел анис на ближней горке...» — «Вол. комсомолец», 1973, 7 сент. (Из осенней тетради).

1259. Коротаев В. «Отгорел и потух лес над темной водой...» — «Скорее несите меня, ворону-хи...» — «Красный Север», 1973, 27 апр. (Лит. страница).

1260. Коротаев В. Памяти Александра Яшина. — «Вол. комсомолец», 1973, 28 марта.

1261. Коротаев В. «Прекрасно однажды в России родиться...» — «Катятся тяжелые колеса...» — «Поднавалио снегу за ночь...» — «Когда, от стужи обессилев...» — «Твои глаза — как тихий переулок...» — «Красный Север», 1973, 10 янв. (Лит. страница).

1262. Коротаев В. Родное. — «Красный Север», 1973, 21 окт.

1263. Коротаев В. «Ты мрачно стригла полотно...» — «Хорошая жизнь у старухи...» — И как такое получилось...» — «Ревет бульдозер...» — «Замкнувшись в собственной судьбе...» — «Зачем судьба со мной шутила...» — «Ничего уже не повернуть...» — «В предреканья верую...» — Пурга. — Самокритическое (Шутка). — «Вол. комсомолец», 1973, 21 окт.

1264. Коротаев В. Характер. — «Прошедшие сквозь катакомбы...» — «Уральский следопыт», 1973, № 9, с. 13.

1265. Коротаев В. «Худо сплю и замечаю...» — «Эх, бывало, сбирался я скоро...» — «Начинаются дожди!...» — «Дорога пройдет за деревней...» —

«Пади да болота, гари да поля...» — «Вол. комсомолец», 1973, 21 янв. с фото.

1266. Коротаев В. Юнцы. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 20 июля.

1267. Кустов П. П. Хлебодары. Стихи. [Ил.: А. Л. Костин]. М., «Сов. писатель», 1973. 126 с. с ил.

Рец.: Непеин Б. Воспевший трудовые будни. — «Красный Север», 1973, 28 дек.

1268. Кутов Н. Анна Петрова. — Великий Устюг. — «Север», 1973, № 4, с. 37 с фото авт.

1269. Кутов Н. «Желтый лист присел, как бабочка...» — «Пересыпается листва...» — «Стоит неизменитое на горочке селение...» — Почему Россия широка?...» — Надпись на Аничковом мосту. — «Планеты день!...» — «Плещет луна...» — «Звезда», 1973, № 10, с. 135—136.

1270. Кутов Н. Новые стихи: Дали. — «Здесь, где синеет большая вода...» — «Человек уходит из дома...» — «Коммунист» (Череповец), 1973, 15 авг.

1271. Кутов Н. Перед рассветом. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 12 сент.

1272. Кутов Н. Синева. Стихи: «Синева, синева...» — «Кустов гармоники зеленые...» — «Ветки гнутся, воды льются...» — «Зеленеющим садом...» — «Все машины, машины, машины...» — «В узлы тугие струи вяжутся...» — У памятника Семену Дежневу. — «Нева», 1973, № 7, с. 83—84.

1273. Кутов Н. Сказка о березе и морозе. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 16 дек.

1274. Орлов С. Белое озеро. Из новой книги стихов: «Что в мире слаще истин прописных?...» — Икар и Дедал. — «Ах, этот протопоп опальный...» — «В книгу судеб не внесена...» — «Весь шар земной устал от той политики...» — «Мне грустно...» — «Конь плакал...» — «Что есть и мудрее и проще...» — «Узнал я, право где и лево...» — Белозерск. — Странная фреска. — Монолог воина с поля Куликова. — На Белом озере. — Пейзаж. — «Бывает так: уже пришла весна...» — «Весна...» — «Дружба народов», 1973, № 3, с. 3—10.

Рец.: Савельев В. Добрый хлеб. — «Лит. обозрение», 1973, № 6, с. 68—69.

1275. Орлов С. В мире светлом и простом. — «Красный Север», 1973, 18 февр. (Лит. страница).
1276. Орлов С. Верность. Стихи. М., «Современник», 1973. 78 с. (Новинки «Современника»).
- Рец.: Непеин Б. — «Вол. комсомолец», 1973, 13 июля.
1277. Орлов С. Молодой солдат. — «Кн. обозрение», 1973, 23 февр.
1278. Рожнова П. К. Глушица. Стихи. [Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 32 с. с ил.
- Рец.: Непеин Б. — «Вол. комсомолец», 1973, 19 дек.
1279. Рожнова С. «Как водилось на нашей земле...» — У реки. — «Октябрь», 1973, № 3, с. 119.
1280. Романов А. В кои-то веки. — Вопрос. — «Красный Север», 1973, 10 янв. (Лит. страница).
1281. Романов А. Колесо родства: Жеребенок. — Кружок. — «В нашу речь встает всех проще...» — «Лит. Россия», 1973, 14 сент., с. 17 с фото.
1282. Романов А. Лебеди. — Среди людей. — «Лит. Россия», 1973, 23 нояб., с. 7.
1283. Романов А. Народная речь. — «Красный Север», 1973, 12 мая. (Лит. страница).
1284. Романов А. Перекур. — Вечер. — «Красный Север», 1973, 30 сент.
1285. Романов А. Пятистенок. Поэма. — «Красный Север», 1973, 23 нояб.
1286. Романов А. «Пятистенок, снегами зажатый...» — Вопрос. — «Пою-у». — Дворянский сад. — Куст иван-чая. — Печка. — «Север», 1973, № 3, с. 36—37 с фото.
1287. Романов А. Радуга дней. Стихи и поэма [«Северяновна». М., «Современник», 1973]. 119 с. с портр.
- Рец.: Леднев Ю. Ровным голосом. — «Красный Север», 1973, 27 апр.
1288. Романов А. Совет. — «Я иду зеленым полднем...» — «Коммунист» (Череповец), 1973, 18 нояб.
1289. Романов А. Улица Александра Яшина. — «Вол. комсомолец», 1973, 28 марта.
1290. Рубцов Н. Звезда полей. — Сергей Есенин. — Журавли. — О собаках. — Неизвестный. — «Я буду скакать по холмам задремавшей Отчизны...» — Ни-

чего не стану делать. — Ночное. — Добрый Филя. — До конца. — «Вол. комсомолец», 1973, 19 янв. с фото.

1291. Рубцов Н. Из творческого наследия. — «Вол. комсомолец», 1973, 18 нояб.

1292. Рубцов Н. Последний пароход. Стихи. [Вступит. статья С. Викулова. Ил.: В. Сергеев. М., «Современник», 1973]. 142 с. с ил.

Рец.: Краивин А. Быть с Россией... — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 21 дек.; Ратников Ю. Душа хранит. — «Красный Север», 1973, 28 дек.

1293. Соколов В. Журавли. — Опоры. — Шумилов бор. — Мстинским утром. — Лесорубы. — «Звезда», 1973, № 6, с. 80—81.

1294. Соколов В. Северные песни: Вологодская. — Найденышек. — Песня о речниках с Юг-реки. — Песня старого моряка. — Я одна стою. — Чем не жених? — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 3 марта.

1295. Фокина О. «Ах, как строится нынче деревня!..» — «Зря, косарь, не коси...» — «Лит. Россия», 1973, 23 нояб., с. 5.

1296. Фокина О. Васильки. — «Уральский следопыт», 1973, № 5, с. 26—27.

1297. Фокина О. «Водой ключевой угостила...» — «Возмутиться б, разозлиться...» — «Разговоры...» — «Коммунист» (Череповец), 1973, 18 нояб.

1298. Фокина О. «Как же ты пахнешь, родная земля!..» — «Стихи отдать в печать...» — «Станут слезы комом в горле...» — «Красный Север», 1973, 10 мая.

1299. Фокина О. Камешник. Стихи. М., «Сов. писатель», 1973. 78 с. с портр.

1300. Фокина О. Мамино. — «У времени — обязанность...» — «Север», 1973, № 10, с. 3—4 с фото.

1301. Фокина О. «Ну, вот и все повыращены дети...» — «Как дратва, крученые струи упруги...» — «Спасибо былому...» — «Пишут девочки в газету...» — «Вол. комсомолец», 1973, 1 янв. с фото.

1302. Фокина О. «То не речка ширится...» — «Зачем ты выбелила в кухне...» — «Настежь ворота...» — «Красный Север», 1973, 27 апр.

1303. Фокина О. Три стихотворения: «Ох, не дуйся, молодая...» — «Пересудами-разговорами...» — «От дороги до крыльца...» — «Наш современник», 1973, № 3, с. 70—71.

1304. Чулков Б. Бабье лето. — «Пристально проматривая время...» — Пейзаж. — «Осень нам очнуться не дает...» — «Коммунист» (Череповец), 1973, 18 нояб.

1305. Чулков Б. Грибной год. — Белая ночь. — «Может в жизни еще оказаться...» — «Что-то изменился нынче климат...» — «Вол. комсомолец», 1973, 31 авг.

1306. Чулков Б. Деревья. — «Красный Север», 1973, 18 февр.

1307. Чулков Б. Зимнее. — Старые дома. — Учебная тревога. — «Красный Север», 1973, 27 апр.

1308. Чулков Б. Озеро. — Старинные часы. — Та, случайная песня. — Муська. — «Так выбьешься порой из колеи...» — Осень. — «Средь лиственного бедного народа...» — Времена года. — «Худа житуха у пичуги...» — «Вол. комсомолец», 1973, 5 окт. (Лирика).

1309. Чулков Б. Предвесене. — Март. — «Красный Север», 1973, 7 марта. (Новые стихи).

1310. Чулков Б. Яблоко раздора. — «Красный Север», 1973, 8 июня.

1311. Чухин С. Выпускники. — Этюд. — Светлый день. — «Вол. комсомолец», 1973, 16 февр.

1312. Чухин С. Дни покоя. М., «Мол. гвардия», 1973. 31 с. (Молодые голоса).

1313. Чухин С. «Долга же деревенская зима...» — К дочери. — «Красный Север», 1973, 28 дек.

1314. Чухин С. «Над рекой слоистые туманы...» — «Лит. Россия», 1973, 23 нояб., с. 7.

1315. Чухин С. «Прошла машина, тяжело дыша...» — В Ясной Поляне. — «Нет помину о стуже и ветре...» — Сомнение. — «Юность», 1973, № 12, с. 95.

1316. Яворская Н. Моя единственная жизнь. [Ил.: Н. И. Кузнецов]. Л., Лениздат, 1973. 91 с. с ил. (Четвертая книга стихов).

1317. Яшин А. «Великое устье Юга-реки...» — «Много есть хорошего на свете...» — «Я опять у тво-

их ног...» — Строфы. — Снег. — «Вол. комсомолец», 1973, 25 марта.

1318. Яшин А. Границы души. Стихи: «А душа у меня все-таки есть...» — Вязы. — Ностальгия. — «Как избавиться от лени?..» — «Только дождь да ветер за оградою...» — Тимониха. — «И когда, может быть, впервые мне стало невыносимо тяжело...» — «Схороните меня на Бобришном угоре...» Публикация З. К. Яшиной. — «Нов. мир», 1973, № 7, с. 62—65.

1319. Яшин А. «Еще в родильном доме...» — «Бор, казалось, был не широк...» — «Переходные вопросы...» — «Красный Север», 1973, 27 марта с фото.

1320. Яшин А. Не для забав и развлеченья... [Стихи:] «Счастливый дар не на года...» — «Все к лучшему...» — «В мире гравистом...» — «Спокойно и ровно...» — О собаках. — Утренняя почта. — «Лит. Россия», 1973, 23 марта.

1321. Яшин А. Перед грозой. — «Счастливая ты на диво...» — «Старушке, матери своей, на диво...» — «Моск. комсомолец», 1973, 6 апр. (Стихи из дневника).

1322. Яшин А. «С сединою да с лысиной примириться легко ль!..» — «Неделя», 1973, № 13, с. 17.

1323. Яшин А. Стихи из дневника: «Много есть хорошего на свете...» — Академгородок. — «Посреди поселка...» — «Взморье...» — Снег. — «Лит. газ.», 1973, 28 марта, с. 6.

1324. Яшин А. Стихи из дневников: Никольск. — Ранние рассветы. — «Статья из центральной газеты...» — «Старушке, матери своей...» — Секретарь райкома. — Новоозеро. — Строфы. — Саше. — «Прости меня, мама...» — «Север», 1973, № 9, с. 3—5 с фото.

1325. Яшин А. Стихи из дневников: «Словно стала погода другая...» — «Прости меня, любимая за то...» — «Сине-зеленый, издалека лес мне казался...» — «Почему». — «Когда говоришь с другом — помни...» — «Наш современник», 1973, № 7, с. 102—103.

1326. Яшин А. Триста моряков. — Контрадмирал. — В кн.: Склоняя голову. Сов. и зарубеж. пи-

сатели о подвиге Сталинграда. Волгоград, 1973. с. 50—53.

ЖИЗНЬ И ТВОРЧЕСТВО ПИСАТЕЛЕЙ-ВОЛОГЖАН

1327. Дементьев В. В. Дар Севера. М., «Современник», 1973. 301 с. с портр. (Лит. карта РСФСР).

О творчестве К. Батюшкова, А. Яшина, С. Орлова, С. Викулова, О. Фокиной, Н. Рубцова, А. Романова, В. Коротаева.

1328. Казанчиев Д. Е. Концепция личности в советской повести 60-х годов. (В. Липатов, В. Чивилихин, В. Астафьев, В. Белов, В. Лихоносов). Автореф. дис. на соиск. учен. степени канд. филол. наук. М., 1973. 20 с. (Моск. гос. пед. ин-т им. В. И. Ленина).

1329. Критический ежегодник «Современника». 1971. М., «Современник», 1973.

Астафьев В. П. — с. 398—402; Белов В. — с. 255—262; Рубцов Н. и Фокина О. — с. 204—211.

1330. Макаров А. Н. Во глубине России. [Сб. статей]. М., «Современник», 1973.

Астафьев В. — с. 277—340, 448—453; Романов А. — с. 454—456; Сухарев А. — с. 344—349.

1331. Огнев А. В. О поэтике современного русского рассказа. Под ред. проф. П. А. Бугаенко. Саратов, Изд-во Сарат. ун-та, 1973.

Арбат Ю. — с. 121, 126—129, 131; Астафьев В. — с. 145—194; Белов В. — с. 28, 121—127, 129, 131, 132.

1332. Рубцов Н. С. Проблемы современной советской прозы. (50—60-е гг.). Лекции, прочит. для стажеров-преподавателей рус. яз. и литературы из соц. стран. М., Изд-во Моск. ун-та, 1973.

Белов В. — с. 61—67; Тендряков В. — с. 11, 13—15, 49—51, 61, 102.

1333. Русские писатели в Москве. [Сборник. Введ. Л. Будяк]. М., «Моск. рабочий», 1973.

Батюшков К. Н. — с. 160—170; Гиляровский В. А. — с. 620—630.

1334. Субботин В. Е. Силуэты. М., «Сов. писатель», 1973.

Орлов С. — с. 89—90; Яшин А. — с. 106—107.

1335. Федоров Б. Наше время такое... М., «Современник», 1973.

Фокина О. — с. 216, 424—426; Яшин А. — с. 433—437.

* * *

1336. Имена вологжан в энциклопедии.—«Красный Север», 1973, 4 июля.

Очерки о вологод. писателях А. А. Субботине, А. И. Тарасове, В. Ф. Тендрякове, Н. И. Соколове, Ф. Д. Студитском в 7 томе «Краткой лит. энциклопедии».

1337. Оботуров В. С веком наравне. [О творчестве поэтов Вологды]. — «Аврора», 1973, № 1, с. 61—63.

1338. Астафьев В. Сопричастный всему живому. — «Наш современник», 1973, № 8, с. 166—174. (О времени и о себе).

1339. Гладышева О. Верность теме. (О творчестве В. П. Астафьева). — «Север», 1973, № 7, с. 116—123.

1340. Стрелкова И. Путь к сердцу читателя. — «Волга», 1973, № 3, с. 179—186.

О творчестве В. Астафьева.

1341. Кузнецов Ф. «Истинная земля» Виктора Астафьева. Штрихи к портрету. — «Лит. газ.», 1973, 19 дек., с. 6.

1342. Оботуров В. Испытание повседневностью. (Заметки о рассказах В. Астафьева). — «Красный Север», 1973, 18 дек.

1343. Сосницкая М. Д. Батюшков Константин Николаевич. — В кн.: Живое слово. Лит.-худож. сборник. М., 1973, с. 209—214.

1344. Европейский романтизм. [Сборник. Отв. ред. д-р филол. наук И. Неупокоева и акад. Венг. акад. наук И. Шетер]. М., «Наука», 1973.

О К. Н. Батюшкове — с. 95, 426, 431, 433, 439, 441, 443.

1345. Пигарев К. К. Н. Батюшков. — В кн.: Батюшков К. Н. Избранная лирика. М., 1973, с 5—14.

1346. Поэтический строй русской лирики. [Сб. статей]. Л., «Наука», 1973.

О К. Н. Батюшкове — с. 53—63.

1347. Фридман Н. В. Неизвестные заметки П. И. Бартенева в «Сочинениях» К. Н. Батюшкова. — «Изв. АН СССР. Серия лит. и яз.», 1973, т 32, вып. 3, с. 287—292.

1348. Фризман Л. Г. Жизнь лирического жанра. Рус. элегия от Сумарокова до Некрасова. М., «Наука», 1973.

О К. Н. Батюшкове — с. 3, 11, 14, 18, 20, 49—54, 56—59, 93, 119, 156, 162.

1349. Шайтанов И. О. Развитие образа. О стихотворении Батюшкова «Вакханка». — «Рус. речь», 1973, № 4, с. 9—12.

1350. Носов Е. Путь к истоку. (Слово о моем друге). — В кн.: Белов В. Холмы. Повести, рассказы, очерки. М., 1973, с. 5—12.

1351. Литература и современность. Сб. 12. Статьи о литературе 1972 года. М., «Худож. лит.», 1973.

О творчестве В. Белова — с. 148, 157, 158, 167—170.

1352. Владимиров В. На телезэкране «Плотницкие рассказы» Б. Белова. — «Красный Север», 1973, 15 авг.

1353. Оботуров В. А. На земле живу. Очерк творчества поэта С. Викулова. [Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973.

Рец.: Ратников Ю. Родная почва. — «Красный Север», 1973, 12 дек.

1354. Федоров Вл. Преодоление. — В кн.: Федоров Вл. Бойцы моей земли. (Встречи и раздумья). М., 1973, с. 227—232.

О творчестве С. Викулова.

1355. Виглянский В. Верность отчему дому. — «Знамя», 1973, № 4, с. 237—239.

О творчестве С. Викулова.

1356. Беляев Л. «Стихи мои о деревне...» — «Новый путь» (Белозерск), 1973, 28 авг.

О творчестве С. Викулова.

1357. Шевченко М. Судьба родных людей. Заметки о поэзии Сергея Викулова. — В кн.: Поэзия. Альманах. Вып. 9, 1973, с. 54—64.

1358. Парфенов Н. Алексей Ганин и его литературная судьба. [1893—1925]. — «Север», 1973, № 9, с. 102—105 с фото.

1359. Радимов П. А. Гиляровский. — В кн.: Радимов П. А. О родном и близком. Воспоминания. М., 1973, с. 48—49.

1360. Железняк Вл. Наш земляк дядя Гиляй. (К 120-летию со дня рождения В. А. Гиляровского). — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 23, с. 19—20.

1361. Непеин Б. Дядя Гиляй. — «Вол. комсомолец», 1973, 25 нояб. (120 лет со дня рождения В. А. Гиляровского).

1362. Невежин А. [О творчестве Вл. Железняка]. — «Север», 1973, № 12, с. 123—124. (Почта «Севера»).

1363. Ратников Ю. Родное. — «Красный Север», 1973, 10 авг.

О творчестве В. С. Железняка.

1364. Морозова Т. У Павла Владимировича Засодимского. [Воспоминания о писателе]. — «Север», 1973, № 2, с. 96—102.

1365. Паутов Н. Он жил для народа. (Исполнилось 130 лет со дня рождения писателя-народника вологжанина П. В. Засодимского (Вологдина). — «Сокольская правда», 1973, 6 нояб.

1366. Поют над полем жаворонки. (К 60-летию селькора — поэта О. С. Кванина). — «Сел. правда» (Грязовец), 1973, 5 мая.

1367. Грунтов А. К. Материалы к биографии [поэта] Н. А. Клюева. — «Рус. лит.», 1973, № 1, с. 118—126.

1368. О присуждении премий Вологодской областной комсомольской организации 1972 г. в области литературы и искусства. — «Вол. комсомолец», 1973, 21 янв.

Поэту В. В. Коротаеву.

1369. Коротаев В. Хорошо работалось. — «Красный Север», 1973, 4 янв.

Поэт о своем творчестве в 1973 г.

1370. Ольхон (Пестюхин) Анатолий Сергеевич. (Библиография). — В кн.: Писатели Восточной Сибири. Библиограф. указ. Иркутск, 1973, с. 189—192.

О поэте, урож. г. Вологды.

1371. Луговцев Н. П. Сплав слова и мужества. — В кн.: Луговцев Н. П. Сражаяющаяся муз. Подвиг Ленинграда в творчестве сов. поэтов 1941—1945. Л., 1973, с. 144—147.

1372. Медведева Е. Только раз присягают солдаты. — «Известия», 1973, 26 февр., Моск. веч. выпуск.

1373. Огнев В. Круг человеческого братства. — «Аврора», 1973, № 2, с. 48.

О творчестве поэта С. Орлова.

1374. Оботуров В. Родина его — Шимозерье. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 11 авг. (Наш земляк).

О писателе А. В. Петухове.

1375. Оботуров В. От иллюстрации — к исследованию. Заметки о прозе А. Петухова. — «Север», 1973, № 6, с. 113—116.

1376. Романов А. Мог сделать больше. — «Красный Север», 1973, 4 янв.

Писатель о своем творчестве в 1972 г.

1377. Оботуров В. «Как хорошо родиться на земле...» (Заметки о поэзии А. Романова). — «Север», 1973, № 11, с. 115—121.

1378. Оботуров В. Сквозь годы. — «Красный Север», 1973, 15, 16 февр.

О поэмах А. Романова.

1379. Орлов С. Границы судьбы. — В кн.: Романов А. Радуга дней. Стихи и поэма. М., 1973, с. 5—6.

О творчестве А. Романова.

1380. Викулов С. О Николае Рубцове и его стихах. — В кн.: Рубцов Н. Последний пароход. Стихи. М., 1973, с. 5—9.

1381. Дементьев В. Предвечернее Николая Рубцова. — «Москва», 1973, № 3, с. 208—215.

О творчестве поэта.

1382. Коротаев В. «Горит его звезда...» — «Вол. комсомолец», 1973, 19 янв. с фото.

О поэте Н. Рубцове.

1383. Постников О. Памяти поэта [Н. Рубцова]. — «Вол. комсомолец», 1973, 9 сент.

1384. Багров С. Памятник поэту [Н. Рубцову]. — «Красный Север», 1973, 18 нояб. с фото.

К 50-летию со дня рождения В. Тендрякова

1385. О награждении писателя В. Тендрякова орденом «Знак Почета». Указ Президиума Верховного Совета СССР. — «Лит. газ.», 1973, 12 дек.

1386. Радов Г. В. Ф. Тендрякову — 50 лет. (Приветствие секретариата правления Союза писателей В. Ф. Тендрякову в связи с юбилейной датой). — «Лит. газ.», 1973, 12 дек.

1387. Чалмаев В. Уроки «дельного направления». — «Наш современник», 1973, № 12, с. 174—180 с портр.

1388. Гуторов А. М. Проблема характеров и обстоятельств в творчестве Вл. Тендрякова. (1953—1965 гг.). Автореф. дис. на соиск. учен. степени канд. филол. наук. Харьков, 1973. 42 с. (Харьковский гос. ун-т им. А. М. Горького).

1389. Кузнецов Ф. Суд совести. (О прозе Вл. Тендрякова). — «Лит. Россия», 1973, 14 дек. с фото.

1390. Каменев В. Уставать, чтобы жили другие. (О новых произведениях В. Тендрякова). — «Вол. комсомолец», 1973, 31 авг.

—

1391. Фокина О. Расстались друзьями.—«Красный Север», 1973, 4 янв.

Поэтесса о своем творчестве в 1972 г.

1392. Дементьев В. Не избранницей... — «Волга», 1973, № 4, с. 167—172.

О творчестве О. Фокиной.

1393. Коротаев В. Перед трудной дорогой. — «Вол. комсомолец», 1973, 16 февр.

О творчестве С. Чухина.

1394. Алексеев М. Борис Шустров. — В кн.: Мы — молодые. М., 1973, с. 123—124.

Урож. г. В. Устюга.

1395. Яшина Н. О моем отце [А. Я. Яшине. Воспоминания]. — «Север», 1973, № 4, с. 67—93.

1396. Абрамов Ф. Александр Яшин, поэт и прозаик. — «Новый мир», 1973, № 4, с. 249—252.

1397. К 60-летию поэта-земляка [А. Яшина. Статьи:] Куваев А. Юбилей поэта-земляка.—Павлов А. «Ты для других торил пути». — Есипов В. Стихи и воспоминания. — Гомзиков А. Осуществленная мечта. — «Авангард» (Никольск), 1973, 20, 27 марта.

1398. Коротаев В. Имя ему — поэт. [Об А. Яшине]. — «Красный Север», 1973, 27 марта.

1399. Лесневский С. Добру откроется сердце. Поэзия и проза А. Яшина. — «Лит. Россия», 1973, 8 июня, с. 9.

1400. Солоухин В. Слово об Александре Яшине. — В кн.: День поэзии. 1973. М., 1973, с. 278—280.

1401. Чулков Б. «Спешите делать добрые дела!» — «Красный Север», 1973, 27 марта с фото.

Об А. Яшине.

1402. Борисов А. Юность поэта. — «Авангард» (Никольск), 1973, 31 марта.

Об учебе А. Яшина в педтехникуме в 1928—1931 гг.

1403. Мокин Г. Большой мир поэта [А. Яшин]. — Дурягина Т. Ведра югской воды. — Пшеничников А. Народная тропа.—«Авангард» (Никольск), 1973, 10 июля. (К 5-летию со дня смерти).

ОБЛАСТЬ В ПРОИЗВЕДЕНИЯХ ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

(см. также раздел: произведения писателей-вологжан)

1404. **Аринин В.** Сказки старой Вологды. Стихи. — «Вол. комсомолец», 1973, 23 дек. с рис. (Для маленьких читателей).
1405. **Боков В.** Стихи из Вологды. — «Огонек», 1973, № 5, с. 24.
1406. **Евстафьев И.** Вытегра. (Стихи к 200-летию города). — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 6 окт.
1407. **Казаринов Ю.** С думой о Вытегре. (Стихи). — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 13 дек.
1408. **Корнилов В. Н.** Сказать не желаю... Повесть о В. Обнорском. [Ил.: В. И. Терещенко. М., Политиздат, 1973]. 415 с.; 7 л. ил. (Серия «Плам. революционеры»).
1409. **Лушиков В.** «Решительная, до результата!» (Глава из новой повести о нашем земляке, легендарном борце Иване Лобанове). — «Красный Север», 1973, 7 сент.
1410. **Макаров Г.** Проклятие тирану. Рассказ [о К. Батюшкове]. — «Вол. комсомолец», 1973, 12 окт.
1411. **Митрофанов В.** Сторонка Белозерская. (Стихи). — «Новый путь» (Белозерск), 1973, 3 марта.
1412. **Михайленко Г.** Устюжна. Стихи. — «Вперед» (Устюжна), 1973, 25 дек.
1413. **Моховикова О.** Мой город. (Стихи о г. Кириллове). — «Новая жизнь» (Кириллов), 1973, 7 нояб.
1414. **Передреев А.** Александру Яшину. [Стихи]. — «Вол. комсомолец», 1973, 4 апр.
1415. **Песня вологодской кружевницы.** Сл. В. Бокова. Муз. М. Дыкмана. — «Вол. комсомолец», 1973, 22 апр.
1416. **Синцов Р.** В вологодском лесу. Стихи. — «Вперед» (Устюжна), 1973, 17 марта.

ФОЛЬКЛОР

1417. **Ефименкова Б. Б.** Северно-русская причить междуречья Сухоны и Юга и верховьев Кокшеньги.

(Вологодская область). Автореф. дис. на соиск. учен. степени канд. искусствоведения. М., 1973. 19 с. (Ин-т истории искусств).

1418. Лирика русской свадьбы. [Тексты]. Изд. подгот. Н. П. Колпакова. Л., «Наука», 1973. 323 с. с ил. (АН СССР. Лит. памятники). Библиог.: с. 315—317.

Вологод. обл. — см. Указ. мест. записи текстов.

1419. Русские народные песни Вологодской области. Вологда, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 207 с. с нот. и ил. (Упр. к-ры Вологод. облисполкома. Вологод. обл. хоровое о-во).

Рец.: Жукова М. Песня — думка моя. — «Вол. комсомолец», 1973, 16 нояб.; Каменев В. Глоток из родника. — «Красный Север», 1973, 13 нояб. (Ценное издание).

1420. Фольклор и этнография Русского Севера. [Сб. статей. Отв. ред. Б. Н. Путилов и К. В. Чистов]. Л., «Наука», 1973. 280 с. с ил.; 1 л. ил. (АН СССР. Ин-т этнографии им. Н. Н. Миклухо-Маклая).

Из содерж.: Власова И. В. Этнический состав населения в верховьях Северной Двины и ее притоков по переписям XVIII — первой четверти XX в. [Никольский, В.-Устюгский, Бабушкинский и др. р-ны]. Сафьянова А. В. Народное крестьянское жилище Вологодской области. (По материалам экспедиции 1966 г.). — Маслова Г. С. Об особенностях народного костюма населения Верхне-Двинского бассейна в XIX — начале XX в. [Восточные р-ны Вологод. обл.]. — Мазо М. Л. Об особенностях народно-песенной традиции одного района. [Никольский р-н]. — Шаповалова Г. Г. Северорусская легенда об олене. [В р-нах Вологод. и Новгородской обл.].

* * *

1421. Лапин Б. Русские свадебные песни у вепсов. [Бабаевский р-н]. — В кн.: Проблемы музыкального фольклора народов СССР. М., 1973, с. 37—52.

1422. Ефремов И. Логиновская свадьба. — «Сокольская правда», 1973, 23 янв. (Народное творчество).

1423. Ефремов И. Корбангская свадьба.—«Красный Север», 1973, 2 дек.

Свадебные обряды в деревнях Сокольского р-на.

1424. Ефремов И. Нелидовские песни и частушки [записанные семьей Мастаковых. Сокольский р-н]. — «Сокольская правда», 1973, 21 сент. (Народное творчество).

1425. Как мужик барина надул. (Сказка, записанная И. Ефремовым от П. П. Мастаковой. Сокольский р-н). — «Сокольская правда», 1973, 4 авг.

ИСТОРИЯ Общие вопросы

1426. Об охране и пропаганде памятников трудовой славы советского народа. Материалы II пленума областного совета. Вологда, 1973. 14 с. (Всероссийское о-во охраны памятников истории и культуры. Вологод. обл. совет).

* * *

1427. Королев И. Память труду. (С пленума обл. совета общества охраны памятников истории и культуры). — «Красный Север», 1973, 4 авг.

О памятниках трудовой славы.

1428. Шорохов Н. Наши памятные места. — «Сел. правда» (Грязовец), 1973, 6 февр.

О работе Грязовецкого отд-ния Всерос. о-ва охраны памятников истории и культуры.

1429. Тагиров Р., Толпегин А. Долг перед поколениями. — «Наука и религия», 1973, № 6, с. 9—14.

Проблемы охраны памятников архитектуры г. В. Устюга и г. Вологды.

1430. Инопин Б. Погибшим землякам.—«Новый путь» (Белозерск), 1973, 12 июля.

Открытие памятника воинам-землякам в Антушевском с/с.

1431. Панов В. Они живы в памяти народной.— «Авангард» (Никольск), 1973, 28 июня. (Никто не забыт, ничто не забыто).

Об открытии обелиска воинам землякам в колхозе «Рас-свет» Никольского р-на.

1432. Дудоров Ю. Монумент славы [открыт в Череповце]. — «Красный Север», 1973, 25 окт. с фото.

ДОСОВЕТСКИЙ ПЕРИОД

1433. Колесников П. А. Северная Русь. Вып. 2. Архивные источники по истории Европейского Севера России XVIII в. Вологда, 1973. 228 с. (Вологод. гос. пед. ин-т. Северное отд-ние археографич. комиссии АН СССР).

1434. Материалы по истории Европейского Севера СССР. Сев. археогр. сборник. Вып. 3. Редколлегия: П. А. Колесников (отв. ред.) [и др.]. Вологда, 1973. 464 с. (Сев. отд-ние Археогр. комиссии АН СССР. Вологод. гос. пед. ин-т).

Из содерж.: Михайлов Б. Г. Народнические кружки в Вологодском крае. — Ренин Н. Н. Участие купечества Европейского Севера во внешней торговле через Архангельск в первой четверти XVIII в. — Индова Е. И. К истории государственных крестьян Вологодской губернии второй половины XIX в. — Прохоров М. Ф. Крепостное хозяйство Севера России середины XVIII в. (Опыт составления таблиц-регистров по материалам оценочных ведомостей). — Васильев Ю. С. Сборные памятки по Троицкой волости Важского уезда конца XVI—XVII в.

1435. Первые марксисты России. (1883—1893 гг.). Рек. указ. литературы. Под ред. д-ра ист. наук Ю. З. Полевого. М., «Книга», 1973.

И. В. Бабушкин — с. 47, 62, 91; О. А. Варенцова — с. 73, 91, 92; Н. Е. Федосеев — с. 26, 92; А. В. Шелгунов — с. 18, 62, 91.

1436. Русские старожилы Сибири. Ист.-антропол. очерк. М., «Наука», 1973.

Переселенцы из Вологод. губ. — с. 25, 26, 27, 28, 41, 46, 126.

1437. Марков С. Строитель «судоходных рвов». — В кн.: Марков С. Вечные следы. Книга о землепроходцах и мореходах. М., 1973, с. 19—21.

О князе Глебе Васильковиче, правителе Белозерского княжества. XIII в.

1438. Голубев А. Отрезок в пять веков. — «Новый путь» (Белозерск), 1973, 21 авг.

Административное деление Белозерского р-на в XV—XX вв.

1439. Филиповский В. Н. Свидание с прошлым Верховажья. Заселение Ваги славянами. — Вага. — Древнейшие жители на Ваге. — Важская земля в период феодальной раздробленности. — Присоединение Ваги к Москве. — Вага в составе русского государства. — Верховажский край в период литовского разорения. — Верховажье в XVII — начале XVIII века. — Деревянное зодчество в XVII веке. — Верховажский край в XVIII веке. — Верховажский край в XIX веке. — Лесные промыслы. — Занятие крестьян промыслами. — Положение верховажских крестьян после реформы 1861 года. — Волнение среди верховажских крестьян [в XVIII—XIX вв.]. — Верховажье в XIX и начале XX веков. — «Путь к коммунизму» (Верховажье), 1973, 17 июня; 10, 21, 24 июля; 7, 14, 21, 30 авг.; 15, 18, 22, 25, 27, 29 сент.; 2, 16, 18, 27, 30 окт.; 6, 13, 17, 20, 22 нояб.; 4, 5, 8, 11, 13 дек.

1440. Баданин В. Далекое прошлое Никольщины: Первые поселенцы. — Заселение края славянами. — Татарское иго. — Присоединение края к Московскому государству. — Борьба с казанским ханством. — Конец Халезца. — «Авангард» (Никольск), 1973, 18 сент.; 9, 11, 13 окт. (Страницы истории).

1441. Величутин В. Удельные крестьяне. — «Ленинец» (Тарнога), 1973, 24, 28, 31 июля; 2, 7, 14, 16, 18 авг. (Из истории Кокшеньги).

1442. Волков М. Я. Ремесленное и мелкотоварное производство юфти в России во второй половине XVI — первой половине XVII в. — В кн.: Исто-

рические записки (Ин-т истории СССР). Т. 92. 1973. М., 1973.

Вологод. обл. — с. 216, 222, 223, 224, 225, 226, 227, 228, 230, 231, 232, 235, 247, 248.

1443. Водарский Я. Е. Население русского Севера в конце XVII — первой четверти XVIII в. Сухонодвинский район. — В кн.: Материалы по истории Европейского Севера. Сев. археогр. сборник. Вып. 3. Вологда, 1973, с. 159—164.

1444. Мюллер Р. Б. Крестьяне Чарондской округи в XVII в. [Кирилловский и Вожегодский р-ны]. — В кн.: Аграрная история и социалистические преобразования северной деревни. (Вып. 4). Вологда, 1973, с. 278—298.

1445. Прокофьева Л. С. Повинности и платежи крестьян Кирилло-Белозерского монастыря в первой четверти XVIII в. — В кн.: Аграрная история и социалистические преобразования северной деревни. (Вып. 4). Вологда, 1973, с. 230—250.

1446. Трофимов А. С. Источники о революционном движении в Вологодской губернии. — «Сов. архивы», 1973, № 5, с. 92—93.

1447. Голубев А. Славные имена. — «Новый путь» (Белозерск), 1973, 27 янв.; 6, 8 февр. (Из революционного прошлого нашего края).

Белозерцы — руководители новгородской подпольной с.-д. типографии Петербургского «Союза борьбы».

Вологодская ссылка

1448. Их жизнь — борьба. Очерки о деятелях «Сев. рабочего Союза РСДРП». Ярославль, Верх.-Волж. кн. изд-во, 1973.

В. Д. Варакин — с. 58—64; Е. Н. Новицкая — с. 153—159.

* * *

1449. Андреев А. А. Из революционной деятельности рабочих революционеров в Вологодской ссылке. (1910—1912 гг.). — В кн.: Авангардная роль пролетариата в революционном движении России. (1895—1917 гг.). М., 1973, с. 89—99.

1450. Отева Т. Борцы за народное дело. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 2 окт. (Страницы истории).

О великоустюгских политссыльных: Н. В. Шелгунове, К. К. Лапине, Ц. С. Зеликсон-Бобровской, П. А. Джапаридзе, К. И. Николаеве, А. А. Андрееве, Н. Ф. Агаджанове.

1451. Сизова Г. В засыпанных снегом, узорных городках. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 22 сент.

Вологод. и тотемская ссылки А. В. Луначарского в 1902—1904 гг.

1452. Судаков В. В., Емельянов Б. В., Любутин К. Н. Литературно-философские заметки А. В. Луначарского в газете «Северный край» (1902—1903 гг.). — В кн.: Материалы по истории Европейского Севера. Сев. археогр. сборник. Вып. 3. Вологда, 1973, с. 113—126.

1453. Юношева Н. Славная большевичка. — «Красный Север», 1973, 13 июня с фото.

О политссыльной В. Устюга с 1911—1913 гг. К. И. Николаевой.

1454. Голышев Г. Агент газеты «Искра». — «Путь к коммунизму» (Верховажье), 1973, 12, 14 июня.

О П. Г. Смидовиче, находившемся в ссылке с 1909—1911 гг. в Верховажье.

1455. Цветков С. Неутомимый борец за дело партии. (К 95-летию со дня рождения М. И. Ульяновой). — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 2, с. 6—8.

Вологод. ссылка.

1456. Спивак Т. Загадки одной фотографии [дома-музея М. И. Ульяновой]. — «Красный Север», 1973, 17 февр. с ил. (К 95-летию со дня рождения М. И. Ульяновой).

1457. Гришин П. М. «Он был прекрасным революционером...» (Глава из книги «Повесть об утренних зорях»). — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 31 июля; 2, 4 авг. (К 70-летию II съезда РСДРП).

Вытегорская ссылка А. Д. Цюрупы в 1903 г.

1458. Пачкория В., Ратников Ю. Верный сын партии. — «Красный Север», 1973, 30 сент. с фото.

Вологод. ссылка Ш. З. Элиавы в 1915—1917 гг.

СОВЕТСКИЙ ПЕРИОД

1459. Аграрная история и социалистические преобразования северной деревни. [Сб. статей]. Ред. коллегия: П. А. Колесников (отв. ред. и др.). Вологда, 1973. 388 с. (Вологод. гос. пед. ин-т. Вологод. проблемное объединение по истории соц. преобразований северной деревни. Вып. 4).

Из содрж.: Дмитриева В. А. Зарождение и развитие социалистических форм сельскохозяйственной кооперации на Севере. (1918—1920 гг.). — Соколов Н. Д. Летопись Кубеноозерья (1917—1960 гг.). — Колесников П. А., Никольская М. Н. Межреспубликанский симпозиум по аграрной истории Восточной Европы. (К предстоящей XV сессии в Вологде).

1460. Петрова И. А. Борьба большевиков Новгородской и Череповецкой губерний за установление и упрочение Советской власти. (Февраль 1917—1918 гг.). Автореф. дис. на соиск. учен. степени канд. ист. наук. Петрозаводск, 1973. 21 с. (Петрозаводский гос. ун-т им. О. В. Куусинена).

1461. Шумилов М. И. Октябрьская революция на Севере России. Петрозаводск, «Карелия», 1973. 338 с. с ил.

Революционная борьба в Вологод. губ. — см. в тексте всей книги.

* * *

1462. Мителькова Р. С. Постановления уездных съездов Советов как источник по истории становления Советской власти на территории Вологодской области. — В кн.: Материалы по истории Европейского Севера СССР. Сев. археогр. сборник. Вып. 3. Вологда, 1973, с. 21—27.

1463. Тютрин А. Конец земства. [В. Устюг. 1918 г.]. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 18 июля. (Страницы истории).

1464. Ермолинский В. Совет в первые годы революции. — «Ленинец» (Тарнога), 1973, 13 нояб. (Из истории Кокшеньги).

1465. Гришина Т. Путь колхозов — единственно-правильный. — «Сел. новь» (Череповецкий р-н), 1973, 4 янв. (Из истории коллективизации в Череповецком р-не).

1466. Черняева А. А. Константин Николаевич Бедняков (1882—1942 гг.). (К биографии участника установления и упрочения Советской власти в Вологодской губернии). — В кн.: Материалы по истории Европейского Севера СССР. Сев. археогр. сборник. Вып. 3. Вологда, 1973, с. 52—59.

Гражданская война

1467. Стрижков Ю. К. Продовольственные отряды в годы гражданской войны и иностранной интервенции. 1917—1921 гг. М., «Наука», 1973.

Вологод. обл. — с. 113, 120, 125, 141, 162, 202, 207, 241, 251, 258, 293, 316.

* * *

1468. Шорохов А. Солдаты революции. — «Красный Север», 1973, 5 дек. с ил.

Латышские стрелки в Вологде. 1918 г.

1469. Паутов И. Участники великой битвы. — «Сокольская правда», 1973, 7 февр. (За нашу Советскую Родину).

О ветеранах гражданской войны Воробьевского с/с Сокольского р-на.

1470. Шорохова Н. Первый советский орден. — «Красный Север», 1973, 16 сент. (К 55-летию со дня учреждения ордена Красного Знамени).

О вологжанах, награжденных орденом Красного Знамени.

1471. Смириов В. Матрос с «Авроры». — «Вол. комсомолец», 1973, 14 сент. (Герои с нами).

Об устюжанине Я. Н. Ананьеве.

1472. Д. И. Ваганов. [Некролог. 1903—1973]. — «Красный Север», 1973, 18 авг.

Участник гражданской и Великой Отеч. войн.

1473. Угрюмов А. Ветеран. — «Ленинец» (Тарнога), 1973, 25 янв. (Годы и люди).

Об участнике революции и гражданской войны В. С. Пешкове.

Великая Отечественная война

1474. Баландин И. И. О роли политотделов МТС в организации массово-политической работы в северной деревне в годы Великой Отечественной войны. (На материалах Архангельской и Вологодской областей). — В кн.: Аграрная история и социалистические преобразования северной деревни. (Вып. 4). Вологда, 1973, с. 42—50.

1475. Шорохова Н. Вологодские матросы. — «Красный Север», 1973, 6 июня.

О вологжанах, закрывших своей грудью амбразуры дзотов в годы Великой Отеч. войны.

1476. Морщанин А. Вологжанки на фронтах войны. (И если настает пора защищать Отчизну, женщина смело идет в бой). — «Вол. комсомолец», 1973, 7 марта.

1477. Корсаков А. «Наша военная молодость...» — «Север», 1973, № 3, с. 104—105 с фото.

Девушки-вологжанки — участницы Великой Отеч. войны.

1478. Путь героический, гвардейский. Из огненного кольца. — У стен Сталинграда. — Освобождение Севастополя. — На земле Прибалтики. — Штурм Кенигсберга. — «Красный Север», 1973, 1 июля с фото.

О воинах-вологжанах 111-й стрелковой дивизии.

1479. Спивак Т. Бессмертен твой подвиг, солдат. — «Красный Север», 1973, 3 июля с фото.
Ветераны 111-й стрелковой дивизии в гостях у вологжан.
1480. И вологжане штурмовали Берлин. — «Вол. комсомолец», 1973, 9 мая.
1481. Документы свидетельствуют. — «Красный Север», 1973, 24 окт.
Об участии вологжан в боях за Днепр.
1482. Гостинцев В. Битва за Днепр. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 18, с. 11.
Вклад вологод. тружеников тыла в победу на Днепре.
1483. Гостинцев В. Огненная дуга. (К 30-летию Курской битвы). — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 12, с. 11—14.
Вклад вологод. тружеников тыла в победу на Курской дуге.
1484. Чебыкина Р. Бессмертный подвиг. — «Сов. мысль» (В. Устюг), 1973, 16 янв. (К 30-летию прорыва блокады Ленинграда).
Об устюжанах-участниках защиты г. Ленинграда.
1485. Смирнов В. За город Ленина. — «Вперед» (Устюжна), 1973, 18 янв.
Об устюженцах-защитниках г. Ленинграда.
1486. Прусаков Г. В боях и походах. — «Сокольская правда», 1973, 3 авг.
О сокольчанах-участниках Орловско-Курской битвы.
1487. Анфимов А. Отчизны верные сыны. — «Сокольская правда», 1973, 2 февр. (К 30-летию победы на Волге).
О сокольчанах-участниках защиты г. Сталинграда.
1488. Бурков Л. Слово о земляках. — «Красный Север», 1973, 25 июля.
Встреча в Ленинграде земляков-белозерцев — участников Великой Отеч. войны.
1489. Напалков Ф. Десять жарких дней на Оштинском рубеже. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 22 февр.

1490. Порохин И. Первый рейс. — «Вол. комсомолец», 1973, 17 окт. (Люди подвига).

Об военно-санитарном поезде № 312, сформированном из вологжан в 1941 г.

1491. Кулаков М., Подвиг разведчика [Н. А. Васильева]. — «Красный Север», 1973, 9 мая. (Вспоминая дни былые).

Об участнике Великой Отеч. войны, урож. Шекснинского р-на.

1492. Кормилкина Т. Сестра милосердия. (Посвящается мед. сестре Сокольской инфекционной больницы, участнице двух войн М. В. Кайдаловой [Поповой]). — «Сокольская правда», 1973, 12 мая.

1493. Ганин В. Десантники. (Наш земляк — участник десанта на «огненную землю»). — «Красный Север», 1973, 24 окт. (Страницы Великой Отечественной).

О М. И. Коновалове, участнике обороны Керчи и Новороссийска, урож. с. Липина Бора.

1494. Спивак Т. Партизанский комиссар [О. И. Круглов]. — «Красный Север», 1973, 12 окт. (Из блокнота журналиста).

Урож. Грязовецкого р-на.

1495. Попов Н. Девушка в тельняшке. — «Красный Север», 1973, 2 февр.

Об участнице Сталинградской битвы Л. С. Морозовой, урож. г. Грязовца.

1496. Алексеев Ф. Завидная судьба. — «Красный Север», 1973, 29 дек. с фото.

Об участнице Великой Отеч. войны А. З. Никандровой (Игнатьевой), живет и работает в Вологде.

1497. Горжанский Л. Партизанскими тропами. — «Коммунист» (Череповец), 1973, 15 апр.

Об участнике Великой Отеч. войны, партизане Карелии И. В. Столярове, урож. Череповецкого р-на.

1498. Смирнов В. Подвиг. (Наш земляк был участником героического десанта в тыл врага [порт Линахамари]). — «Красный Север», 1973, 5 сент.

Об И. А. Тимофееве, живет в г. Устюжне.

1499. Морщинин А. Легендарный мичман. — «Вол. комсомолец», 1973, 29 июля.

Об участнике Великой Отеч. войны, устюжанине Я. Т. Чугунове, ныне живет в Ленинграде.

1500. Задумкин Н. Учитель из Шуйского. — «Красный Север», 1973, 20, 21 февр. с ил. (Документальный рассказ).

Об участнике партизанского движения на севере Франции Б. В. Шапине, урож. Вологод. р-на.

Вологжане — Герои Советского Союза

1501. Панов Р. Славный путь. — «Красный Север», 1973, 22 июня с фото.

Об И. Баданине, урож. Никольского р-на.

1502. Гомзикова А. Тридцатилетие бессмертного подвига. — «Авангард» (Никольск), 1973, 3 марта. (Никто не забыт, ничто не забыто).

О вологжанах-широнинцах А. И. Болтушкине и В. М. Павлове.

1503. Семенов Н. Он был парнем вологодским. — «Красный Север», 1973, 15 сент. (Страницы Великой Отечественной).

Об танкисте Б. В. Гладкове, погиб 13 апр. 1945 г.

1504. Клубов Александр Федорович. — В кн.: Дважды Герои Советского Союза. Альбом. М., 1973, с. 92—93 с фото.

Урож. Вологод. р-на.

1505. Голышев М. Сын матроса с «Авроры». — В кн.: Люди бессмертного подвига. Кн. 1. М., 1973, с. 461—468.

Об А. Ф. Клубове.

1506. И. С. Коряковский. [Некролог. 1912—1973 гг.]. — «Красный Север», 1973, 26 сент.

Урож. К.-Городецкого р-на.

1507. Славен путь героя. — «Путь Ильича» (Нюксеница), 1973, 18 авг.

Об И. П. Кормановском, урож. Нюксенского р-на.

1508. Бурков Л. Бессмертие героев. — «Вол. комсомолец», 1973, 14 февр. (Всесоюзный месячник оборонно-массовой работы).

Об И. П. Малоземове, урож. Белозерского р-на.

1509. Трофимов В. Не смолкнет слава. — «Вол. комсомолец», 1973, 26 дек.

О Г. А. Мякшине, урож. г. Тотьмы.

1510. Сахновецкий М. Подвиг Александра Панкратова. (Новые сведения о Герое Сов. Союза). — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 15, с. 13—17 с фото.

Урож. г. Вологды.

1511. Туляпин К. Две встречи. — «Красный Север», 1973, 9 сент. (Далекое — близкое).

Воспоминания о Е. Н. Преображенском, урож. г. Кириллова.

1512. Гринько А. Грудью на амбразуру дзота. — В кн.: На Воронежском направлении. Статьи, очерки, воспоминания. Изд. 2-е, испр. и доп. Воронеж, 1973, с. 215—218 с портр.

О В. Прокатове, урож. Харовского р-на.

1513. Тестов В. В. Крутой поворот. — В кн.: Звезды не меркнут. [Очерки. Изд. 2-е, доп. Калининград], 1973, с. 216—221.

О Н. В. Серове, урож. г. Бабаево.

1514. Морщанин А. Батальон Фрола Чабурина. — «Вол. комсомолец», 1973, 28 нояб.

О полковнике запаса, жителе г. Череповца.

Вологжане — кавалеры орденов Славы

1515. Задумкин Н. Н., Морщанин А. А. Во имя жизни на земле. [Очерки. Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 78 с. с портр.

Очерки о 22-х вологжанах — полных кавалерах ордена Славы.

Рец.: Третьяков А. Герои книги—вологжане.— «Вол. комсомолец», 1973, 26 окт.; Ракитин Е. Безмерной доблести сыны. — «Красный Север», 1973, 11 окт.

* * *

1516. Петров Н. На суше и на море. — «Вол. комсомолец», 1973, 9 мая.

О Е. П. Макарове, урож. Вожегодского р-на.

1517. Задумкин Н., Морщанин А. Дороги войны. — «Вол. комсомолец», 1973, 29 июня. (Герои с нами).

Об И. И. Фотькине, урож. г. Вытегры.

АРХЕОЛОГИЯ. ЭТНОГРАФИЯ

См. также № 1420

1518. Алексеева Т. И. Этногенез восточных славян по данным антропологии. М., Изд-во Моск. ун-та, 1973. 330 с. с черт. Список лит.: с. 313—328.

Вологод. губ. — с. 10, 35, 172, 187, 188, 189, 198, 200, 201, 206, 207, 231, 234, 237.

1519. Археологические открытия 1972 года. [Сборник статей. Отв. ред. акад. Б. А. Рыбаков]. М., «Наука», 1973. 520 с. с ил. (АН СССР. Ин-т археологии).

Из содерж.: Никитин А. В. Вологодская экспедиция. — Хлопин И. Н. Раскопки в Кирилло-Белозерском монастыре.

1520. Голубева Л. А. Весь и славяне на Белом озере X—XIII вв. М., «Наука», 1973. 212 с. с ил. и карт.; 1 л. ил. (АН СССР. Ин-т археологии).

1521. Попов А. И. Название городов СССР. Введение в этнонимику. Л., «Наука», 1973. 170 с. ([АН СССР]). Список лит.: с. 166.

Весь, вепсы (Вологод. обл.) — с. 79—83.

* * *

1522. Никитин А. В. Археологические исследования в Вологодской области. — В кн.: Материалы по истории Европейского Севера. Сев. археогр. сборник. Вып. 3. Вологда, 1973, с. 439—441.

1523. Голубева Л. А. Амфоры и красноглиняные кувшины Белоозера. — «Краткие сообщ. Ин-та археологии АН СССР», 1973. Вып. 135, с. 101—104.

1524. Баданин В. Раскопки [курганов] в Бабаеве. — «Авангард» (Никольск), 1973, 9 авг. (Страницы истории).

1525. Воронов Г. Раскопки в Бабаевском районе. — «Новая жизнь» (Кириллов), 1973, 4 дек.

1526. Панкрушев Г. Археологи в Вытегорском районе. (Открыты десятки поселений каменного века). — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 22 сент.

1527. Соломенко Е. Найдены стоянки древнего человека. — «Красный Север», 1973, 9 сент.

Раскопки в Тотемском р-не.

1528. Олейник Т. Медный клад. — «Красный Север», 1973, 2 июня.

Найден клад медных монет XVIII в. в Норобовском с/с Вологод. р-на.

1529. Зайцева М. И. Вепсы. — «Вопросы истории», 1973, № 9, с. 215—218. (Из цикла «У исторической карты народов мира»).

ЗНАТНЫЕ УРОЖЕНЦЫ ОБЛАСТИ

1530. Марков С. Вечные следы. Книга о земле-проходцах и мореходах. [М., «Мол. гвардия», 1973]. 495 с. с ил. ([Бригантина]). Список лит.: с. 449—492.

В. Атласов — с. 99—105; А. Баранов — с. 209—214, С. Дежнев — с. 83—88; Н. Коробицын — с. 200—201; И. А. Кусков — с. 430, 435, 436, 437, 440; П. И. Рычков — с. 120—122; Н. Шалауров — с. 136—139.

* * *

1531. Войлошникова Н., Войлошников В. Геолог В. П. Амалицкий. — «Север», 1973, № 5, с. 105—108 с фото. (Первопроходцы Севера).

Вел раскопки и в Вологод. обл.

1532. Ванин А. Человек с «медицинской» фамилией. — «Красное знамя» (Вытегра), 1973, 18 авг. (Наш земляк).

О докторе мед. наук, профессоре, зам. дир. по науч.-исслед. работе Обнинского НИИР АМН СССР И. С. Амосове.

1533. О присвоении звания Героя Социалистического Труда члену-корреспонденту Академии наук Укр. ССР Амосову Н. М. Указ Президиума Верховного Совета СССР. — «Правда», 1973, 6 дек.; «Известия», 1973, 7 дек.

Урож. Череповецкого р-на.

1534. Амосов Н. М. Записки военного хирурга. [1941—1945 гг. С предисл. Б. Полевого]. — «Наука и жизнь», 1973, № 11, с. 76—91; № 12, с. 98—117.

1535. Григорьев К. Хирург. — «Лит. газ.», 1973, 27 июня.

О Лауреате Ленинской премии, акад. Н. М. Амосове.

1536. Николай Михайлович Амосов. К 60-летию со дня рождения. — «Клиническая хирургия», 1973, № 11, с. 3—5 с портр.

1537. Турупанов Н. Удивительный [Н. М.] Амосов. (6 дек. — день рождения нашего замечательного земляка). — «Красный Север», 1973, 5 дек.

1538. Беркутов А. Н., Леонов И. Т. М. Н. Ахутин. М., «Медицина», 1973. 72 с. с ил. (Науч.-попул. мед. литература. Выдающиеся деятели отеч. медицины и здравоохранения).

Урож. г. Череповца.

К 100-летию со дня рождения И. В. Бабушкина
См. также №№ 934, 937, 1435.

1539. И. В. Бабушкин. Вологда, 1973. 16 л. фото в пакете.

1540. Жукова Е. Д. Когда настал ХХ век. Хроника борьбы и побед. М., «Знание», 1973.

Об И. В. Бабушкине — с. 62—67, 70—84, 119, 127, 128, 157, 158, 164, 180, 181—184. 198.

1541. Мишкевич Г. И. И. В. Бабушкин. Докум. повесть. [Вологда]., Сев.-Зап. кн. изд-во, 1973. 336 с. с ил.

Рец.: Рисс О. От вологодского села — до Холфорд-сквер в Лондоне. — «Красный Север», 1973, 29 июля.

* * *

1542. Акиньхов Г. Жизнь революционера. [И. В. Бабушкина]. — «Красный Север», 1973, 14 янв. с фото.

1543. Егоров В. Выдающийся деятель пролетарской партии. — «Полит. информация» (Вологда), 1973, № 12, с. 6—7. (К 70-летию II съезда РСДРП).

1544. Казутин Д. Бабушкин. Очерк. — «Неделя», 1973, № 23, с. 11. (К 70-летию II съезда РСДРП).

1545. Обичкин Г. Жизнь, отданная революции. — «Правда», 1973, 15 янв. с фото.

1546. Прокофьев В. Искровец. — «Наука и религия», 1973, № 1, с. 92—94 с портр.

1547. Серова О. Озаренный. (К биографии революционера). — «Байкал», 1973, № 5, с. 43—49.

1548. Мишкевич Г. Яркая, трудная, славная.... — «Огонек», 1973, № 3, с. 9 с фото.

1549. Бондаревская Т. Гордость партии. — «Ленинград. правда», 1973, 14 янв.

1550. Егоров В. Верный ленинец. — «Красный Север», 1973, 13 июня.

1551. Борщаговский А. Четвертый арест. — «Комс. правда», 1973, 14 янв.

1552. Кузнецов Н. Революционер ленинской школы. — «Учит. газ.», 1973, 13 янв.

1553. Варюхичев А. Товарищ Богдан. — «Вол. комсомолец», 1973, 12, 14 янв. с фото.

1554. Цинман А. З. Имени Ивана Васильевича Бабушкина. — В кн.: Материалы по истории Европейского Севера СССР. Сев. археогр. сборник. Вып. 3. Вологда, 1973, с. 107—112.

1555. Воронин В. «Домик Шелгунова». — «Вол. комсомолец», 1973, 14 янв.

Музей на ленинград. з-де им. В. И. Ленина, где работал И. В. Бабушкин.

1556. Спивак Т. В памяти вечно живой. — «Красный Север», 1973, 14 янв.

О музее И. В. Бабушкина в сред. школе с. Бабушкино.

1557. Паутов Н. Медаль Жолио Кюри. — «Сокольская правда», 1973, 2 нояб. (Доброе имя сокольчанина).

О референте Международ. отдела ЦК КПСС, представителе во Всемирном совете мира Н. И. Базанове.

1558. Лебедев Л., Лукьянов Б., Романов А. Сыны голубой планеты. [Вступит. статья акад. Героя Соц. Труда Б. Н. Петрова]. Изд. 2-е, доп. М., Политиздат, 1973.

О космонавте П. И. Беляеве — с. 143, 144, 147—162.

1559. Советские космонавты. [Краткие биографии. М., Изд-во агентства печати «Новости», 1973].

О П. И. Беляеве — с. 5.

1560. Власов Н. Сестра милосердия. — «Красный Север», 1973, 5 апр. (Никто не забыт. О мужестве, о доблести, о славе).

О революционерке К. Н. Близниной, урож. г. Тотьмы.

1561. Романов А. В. Братья Васильевы. — В кн.: Романов Ал. Немеркнувший экран. М., 1973, с. 18—25.

О кинорежиссере Г. Васильеве, урож. г. Вологды.

1562. Белов М. И. Подвиг Семена Дежнева. [Изд. 3-е, испр. и доп.]. М., «Мысль», 1973. 223 с. с ил. и карт.; 1 л. карт. Список лит. в примеч.: с. 211—222.

1563. Прищепенко В. Встречь Солнцу. — «Вокруг света», 1973, № 8, с. 22—25.

Об экспедиции С. И. Дежнева. 1648 г.

1564. Яффе Г. Открытию триста двадцать пять лет. — «Дальний Восток», 1973, № 9, с. 125—127.

Об экспедиции С. И. Дежнева.

1565. Владимиров Л. «Он оба моря видит». — «Красная звезда», 1973, 30 июня.

К 325-летию со дня открытия С. И. Дежневым пролива между Азией и Америкой.

1566. Белов М. Подвиг Семена Дежнева. — «Водо-транспорт», 1973, 22 дек. (Наш календарь).

1567. Синев Н. Картина о Семене Дежневе. — «Красный Север», 1973, 12 окт. с ил.

Картина «Землепроходцы» ленинградского художника Ю. Н. Тюлина.

1568. Силаков А. Вникая в таинства небес... — «Красный Север», 1973, 4 апр. (Знай своих земляков).

О профессоре Главной геофизической обсерватории г. Ленинграда М. В. Завариной, урож. Кадуйского р-на.

1569. Сивков Г. Ф. Готовность номер один. М., «Сов. Россия», 1973.

О конструкторе самолетов С. В. Ильюшине — с 255—256.

1570. Софронов Е. В., Чудаков И. Б. В воздухе самолеты Аэрофлота. Изд. 2-е, перераб. и доп. М., «Машиностроение», 1973.

О С. В. Ильюшине — с. 27—32.

1571. Полевой Б. Н. До Берлина — 896 километров. Из записок воен. корреспондента. М., «Сов. Россия», 1973. 285 с. с портр.; 24 л. ил.

Много материала о Маршале И. С. Коневе, урож. Никольского р-на.

1572. Форпост героев. Героические повествования о подвигах дальневосточников. Хабаровск, Кн. изд-во, 1973.

Об И. С. Коневе — с. 242—246.

1573. Конев И. С. Укрощение «Тайфуна». [Интервью с Маршалом Коневым. Записал Н. Мар]. — В кн.: Мар Н. И. Люди, которых я слышал. М., 1973, с. 133—147.

1574. Конев Иван Степанович. — В кн.: Дважды Герои Советского Союза. Альбом. М., 1973, с. 104—105 с портр.

1575. Полевой Б. Полководец Конев. — В кн.: Люди бессмертного подвига. Кн. 1. М., 1973, с. 532—541.

1576. Полевой Б. Полководец. Повесть об И. С. Коневе. — «Знамя», 1973, № 10, с. 56—116.

То же. Главы из повести. — «Красный Север»,

1973, 25, 26, 30 окт.; 2, 3, 7, 8, 13, 14, 15, 18, 21, 22, 25, 27, 29 нояб.

1577. Маршал Советского Союза Иван Степанович Конев. [Некролог]. — «Правда», 1973, 22 мая; «Известия», 1973, 22 мая; «Вол. комсомолец», 1973, 25 мая.

1578. Родина склоняет знамена. (У гроба Маршала Советского Союза И. С. Конева). — «Известия», 1973, 23 мая с фото.

1579. Симонов К. Памяти полководца [И. С. Конева]. — «Известия», 1973, 23 мая.

1580. Слонимский М. Андрей Коробицын. — В кн.: Пограничники. Сборник. М., 1973, с. 30—62.

1581. Мосеевский Г. П. [Воспоминания об И. Г. Лобанове]. — Колосов Е. Я. Рассказ [об И. Лобанове]. — «Заря Севера» (К.-Городок), 1973, 29 сент.; 9 окт. (Читатели — о богатыре Севера).

Урож. Никольского р-на.

1582. Фрумкин Л. Рядом с Тарасом Шевченко. — «Красный Север», 1973, 21 нояб.

О географе, исследователе Средней Азии А. И. Макшееве, урож. г. Устюжны.

1583. Аринин В. Таким был [А. И.] Макшеев. — «Красный Север», 1973, 11 дек. с фото.

1584. Белостоцкая Е. Песняры. — «Труд», 1973, 15 апр. (Знакомые имена).

Об артисте белорусского вокально-инструментального ансамбля, воспитаннике Вологод. муз. училища В. Николаеве.

1585. Мирошников И. Я. О датах жизни В. П. Обнорского. [Рабочий — революционер]. — «История СССР», 1973, № 6, с. 218—219.

Урож. г. Грязовца.

1586. Бревнов В. П. Роль В. П. Образцова и его учеников в развитии кардиологии. — «Клинич. медицина», 1973, т. 51, № 10, с. 143—146.

Доктор мед. наук, профессор, урож. г. Грязовца.

1587. Косов А. Парень из Никольска. — «Ленинский путь» (Бабаево), 1973, 5 дек.

О генерал-майоре А. Г. Овчинникове, урож. Бабаевского р-на.

1588. Корнилов Л. Тридцать лет в строю. — «Вол. комсомолец», 1973, 9 мая с фото.

Об инж.-капитане 1 ранга А. Н. Осипове, урож. Кирилловского р-на.

1589. Михайлов В. Он — вологодский. — «Вол. комсомолец», 1973, 8 июля.

О П. Первушине, штангисте, чемпионе мира. Урож. Сямженского р-на.

1590. Вихров И. Свидание с юностью. — «Красный Север», 1973, 4 июля.

П. Первушин у себя на родине в д. Рамене Сямженского р-на.

1591. Водолажский В. Словно былинный богатырь. [О П. Первушине]. — «Красный Север», 1973, 19 июня. (Знай своих земляков); «Неделя», 1973, № 24, с. 12 с фото.

1592. Волков В. Белокурый силач. — «Водн. транспорт», 1973, 5 июля с фото.

О нем же.

1593. Кулешов Л. Повелитель металла. — «Спорт в СССР», 1973, № 12, с. 24—27 с фото.

О нем же.

1594. Унковский Г. Наша гордость — Первушин. — «Красный Север», 1973, 25 сент. с фото.

1595. Смехотина М. От станка — в науку. — «Красный Север», 1973, 5 июля. (Знай своих земляков).

О канд. техн. наук Е. Н. Пылаевой, урож. г. Грязовца.

1596. Беляков А. Из Белозерска — в Антарктиду. — «Красный Север», 1973, 5 янв.

Об участнике антарктической экспедиции, канд. географ. наук А. А. Романове, урож. Белозерского р-на.

1597. Чежин С. Смысл жизни. — «Красный Север», 1973, 14 сент. (Знай своих земляков).

О профессоре, докторе техн. наук Н. М. Седякине, урож. Нюксенского р-на.

1598. Братья Сорокины. — «Авангард» (Никольск), 1973, 8, 10 мая; 5 дек. (Наши земляки).

О военных врачах П. А. Сорокине и В. А. Сорокине, урож. Никольского р-на.

1599. Дийков А. Иван, сын Белозерска. — «Новый путь» (Белозерск), 1973, 21, 24, 28, 31 июля.

О профессоре Владимирского филиала Всесоюзн. финансово-эконом. ин-та И. Г. Старичкове.

1600. Трубин В. Летописец Титов. — «Красный Север», 1973, 21 авг. (Страница истории).

О составителе «Великоустюгской летописи».

1601. Овоян Е. Сердце на ладони. — «Красный Север», 1973, 7 апр. с ил. (Знай своих земляков).

О хирурге В. И. Фуфине, живет в Тбилиси.

1602. Васильева Л. Педагог, просветитель, труженик. (К 100-летию со дня рождения А. С. Черняева). — «Сел. правда» (Грязовец), 1973, 23 нояб. (Наши знаменитые земляки).

Урож. Грязовецкого уезда.

1603. Жакова Л. Черняевские курсы. — «Красный Север», 1973, 20 дек.

О нем же.

1604. Подольный И. Ученый и гражданин. — «Красный Север», 1973, 17 окт. (К 100-летию со дня рождения).

О профессоре Л. А. Чугаеве, умер в Грязовце, похоронен в с. Юношеское Грязовецкого р-на.

ДОПОЛНЕНИЯ К УКАЗАТЕЛЮ «ЛИТЕРАТУРА О ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ» ЗА 1972 ГОД

1605. Анчуков А. Н., Бугрин С. К., Лурье А. Н. Опыт проектирования и эксплуатации горизонтальных капсульных гидроагрегатов Череповецкой ГЭС. Обзор. М., 1972. 42 с. с ил.; 1 л. черт. М-во энергетики и электрификации СССР).

1606. Безумов К. Д. Коммунисты и технический прогресс села. [Архангельск, Сев.-Зап. кн. изд-во, 1972].

Вологод. обл. — с. 2, 3, 5, 6, 11, 12, 14—16, 19, 20, 23, 24, 27, 29—31, 33—35, 39, 40, 45, 46.

1607. Зимин П. А., Дмитриевский Ю. Д. География Вологодской области. Учеб. пособие для восьмилетн. и сред. школ Вологод. обл. Изд. 5-е, перераб. [Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1972, 80 с. с ил. и карт.; 1 отд. л. карт.

1608. Меркульев В. И. Небо зовет. Биогр. очерк о Герое Сов. Союза Е. Н. Преображенском. [Вологда], Сев.-Зап. кн. изд-во, 1972. 63 с. с ил. (Герои северяне).

Рец.: Васильев А. В перестрелку не вступать. — «Красный Север», 1972, 29 апр.

1609. Органическое вещество и элементы гидрологического режима волжских водохранилищ. [Сборник статей]. Л., «Наука», 1972. 247 с. с карт. (АН СССР. Ин-т биологии внутр. вод. Труды. Вып. 23 (26)). Списки лит. в конце статей.

Из содерж.: Кузнецов С. И., Романенко В. И., Кузнецова Н. С. Фотосинтез, деструкция органического вещества и динамика численности бактерий в Рыбинском водохранилище в 1968 г. — Кузнецов С. И., Романенко В. И., Кузнецова Н. С. Микробиологическая характеристика Рыбинского водохранилища в 1969 г.

1610. Полетаев П. В. Физиология и биохимия жирномолочности коров. М., «Колос», 1972. 184 с. с черт. Библиогр.: с. 165—175.

Исследования проводились в совхозе «Остахово», племзаводе «Молочное» Вологод. обл. и в Ярославской обл.

1611. Природные условия и ресурсы Вологодской области. Сокольский р-н. [Сборник статей]. Вологда, 1972. 180 с. с ил. (М-во просвещения РСФСР. Вологод. гос. пед. ин-т). Библиогр.: с. 176—179 (90 назв.).

1612. Проблемы общего и русского языкоизнания. М., 1972. 311 с. (Моск. гос. пед. ин-т им. В. И. Ленина).

Из содерж.: Кваша Л. Ю. О лексическом составе вологодско-пермской летописи. — Романовская Г. А. Некоторые особенности диалектного словообразования имен существительных. (На материале говоров Тотемского р-на Вологод. обл.). — Аксютина Н. В. Соотношение ударного и предударного вокализма в говоре с. Харино Бабушкинского района Вологодской области. — Аксютина Н. В. Категория глухости-звонкости в системе согласных одного говора. (На материале говора с. Харино Бабушкинского района).

1613. Романовская Г. А. Суффиксальное словообразование имен существительных в говорах Тотемского района Вологодской области. Автореф. дис. на соиск. учен. степени канд. филол. наук. М., 1972, 22 с. (Моск. гос. пед. ин-т им. В. И. Ленина).

1614. Рыбохозяйственное изучение внутренних водоемов. [Сборник статей. Ред. коллегия: Л. А. Кудерский (гл. ред.) и др.]. Сб. II. Л., 1972.

Вологод. обл. — с. 6, 8, 11—14, 16, 19, 39, 40, 42, 49, 50, 61.

1615. Справочник по климату СССР. [В 34-х вып.]. Архангельск, 1972.

Вып. I. Архангельская и Вологодская области и Коми АССР. Метеорол. данные за отд. годы. Ч. 2. Осадки. 337 с. с карт.

* * *

1616. Брыкина С. Фронтовая лирика Сергея Орлова. — «Учен. зап. Ташк. гос. пед. ин-та», 1972, т. 86, с. 117—129.

1617. Гаврилов И. Г. Об использовании лесосечного фонда в Польченгском лесничестве Вологодской области. [Кирилловский р-н]. — «Сборник трудов Мариинск. политехн. ин-та», 1972, № 59, вып. 3, с. 167—169. (Науч. работы кафедр лесотехн. фак.).

1618. Залыгин С. Рассказ и рассказчик.—В кн.: Литература и современность. Сб. II. М., 1972, с. 319—335.

О творчестве В. Белова.

1619. Калашников В. А. Тарасов А. И. (1901—1941). — «Кр. лит. энциклопедия», т. 7, 1972, с. 386—387.

Писатель, урож. Вожегодского р-на.

1620. Тарасов В. П. Народный краеведческий музей в Белозерске. — «Учен. зап. Ленингр. пед. ин-та», 1972, т. 443, с. 139—146.

В сред. школе № 2.

СПИСОК ПРОСМОТРЕННЫХ ИСТОЧНИКОВ

Центральные и областные газеты

Водный транспорт
Вологодский комсомолец
Гудок
Известия
Красный Север
Лесная промышленность
Литературная газета
Литературная Россия
Неделя
Правда
Сельская жизнь
Советская культура
Социалистическая индустрия
Труд

Районные газеты

Аванград (г. Никольск)
Борьба (пос. Вожега)
Волна (с. Ващки)
Восход (с. Сямжа)
Вперед (г. Устюжна)
Заря коммунизма (пос. Кадуй)
Заря Севера (с. Кич.-Городок)
Звезда (пос. Шексна)
Знамя (с. Бабушкино)
Знамя труда (Междуречье)
Искра (пос. Чагода)
Коммунист (г. Череповец)
Красное знамя (г. Вытегра)
Ленинец (с. Тарногский Городок)
Ленинский путь (г. Бабаево)
Ленинское знамя (г. Тотьма)
Маяк (Вологод. р-н)
Новая жизнь (г. Кириллов)
Новый путь (г. Белозерск)
Призыв (г. Харовск)
Путь Ильича (с. Нюксеница)
Путь к коммунизму (с. Верховажье)
Северная новь (с. Устье)
Сельская новь (Череповецкий р-н)
Сельская правда (г. Грязовец)
Советская мысль (г. В. Устюг)
Сокольская правда (г. Сокол)

Журналы и продолжающиеся издания

Материалы межвузовских научных конференций
Молодая гвардия
Наш современник
Нева
Новая советская литература по литературоведению
Политическая информация (Вологда)
Север
Труды Вологод. молочного института
Ученые записки Вологод. гос. пед. института
Ученые записки Череповецкого гос. пед. института

ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ *

- Абаничев С. А. (115)
 Абатуров П. 618, 1108
 Абрамов Ф. 1396
 Авдеев В. А. 552
 Авдеенко В. 1096
 Авербах Б. 473
 Аверин В. 388
 Авиевич А. 710
 Ажгибков Т. 46
 Акиньхов Г. 66, 68, 69, 526, 1542
 Аксютина Н. В. 1612
 Александров Д. 766
 Александров Н. 834, 1130
 Александров Ю. 307, 551, 881
 Александрова А. 1127, 1433
 Алексеев В. 434
 Алексеев В. С. (590)
 Алексеев М. 1394
 Алексеев Н. 303
 Алексеев П. 714
 Алексеев Ф. 256, 1496
 Алексеева М. А. 668
 Алексеева Н. 1082
 Алексеева С. 816
 Алексеева Т. И. 1518
 Алов А. 494
 Амалицкий В. П. (1531)
 Амосов И. 19
 Амосов И. С. (1532)
 Амосов Н. М. 1534; (1533—1537)
 Амосов П. 533
 Ананьев Я. Н. (1471)
 Ананьевский М. Г. (312)
 Андреев А. А. 1449
 Андреев В. 387
 Андреев К. 87, 617
 Андрюшанов Б. 78, 102, 224
 Анисова К. 993
- Антипин Ю. 234, 236
 Анфимов А. 37, 147, 861, 1487
 Анчуков А. 489
 Анчуков А. Н. 1605
 Арбат Ю. А. (933, 1331)
 Арбузов Ф. Л. 713
 Аринин В. 946, 1000, 1007, 1074, 1093, 1404, 1583
 Аркадьев А. 245
 Артеменко В. 477
 Архипов А. 218
 Астафьев В. П. 1161, 1162, 1182—1184, 1338; (1328—1331, 1338—1342)
 Атлантова Л. Ф. 939
 Атласов В. (1530)
 Афанасьев К. 578
 Ахутин М. Н. (1538)
 Бабирина Н. 483
 Бабошин М. 319
 Бабушкин И. В. (934, 937, 1435, 1539—1556)
 Баграков Л. Е. 658
 Багров С. 1039, 1097, 1123, 1384
 Баданин В. 1440, 1524
 Баданин В. И. (1501)
 Базанов Н. И. (1557)
 Базарова Р. И. (366)
 Базова А. 188
 Байкова Г. 546
 Баландин Н. И. 1474
 Балашова Н. 1083
 Балин В. 299
 Балонов И. М. 258
 Бараев А. И. 16
 Баранов А. (1530)
 Барбасов С. 536
 Бардеев В. 395

* В указатель включены имена авторов книг и статей, рецензентов. Кроме того, включены имена лиц, жизни и деятельности которых посвящены книги и статьи. Номера, относящиеся к этим записям, помещены в круглые скобки.

- Барышева М. 898
 Баскаченко И. Н. 669
 Батаков Н. М. 8, 111, 522, 565
 Батюшков К. Н. 1227, 1228; (1327, 1333, 1343—1349, 1410)
 Баушев К. 885
 Баушев Ю. С. (535)
 Бахвалова Т. В. (875)
 Бахтенко Н. В. (1092)
 Башарина В. 587
 Башмаков А. А. (116)
 Бедняков К. Н. (1466)
 Безумов К. Д. 1606
 Бекаревич Л. К. 635
 Белов А. 350, 420
 Белов Б. 34
 Белов В. 976, 1185—1193; (1328, 1329, 1331, 1332, 1350—1352, 1618)
 Белов М. И. 1562, 1566
 Белостоцкая Е. 1584
 Белоус М. М. (395)
 Белоцерковский Н. 389
 Белугин А. 485
 Беляев Л. 1229, 1230, 1356
 Беляев П.И. (1558, 1559)
 Беляева Р. И. 680
 Беляков А. 1596
 Березкин В. 32, 115, 586, 619
 Беркутов А. Н. 1538
 Берсенев А. 136
 Берсенев В. 108
 Бехтель Э. Е. 743
 Бигот М. Д. (437)
 Бим М. Б. 1
 Близнецов В. 613
 Близнина К. Н. (1560)
 Боборин В. 817
 Бобров А. 1154
 Бобров Н. 236, 320
 Бобров Э. 1084
 Богомолов В. 5
 Богорадова А. Е. 629
 Богословский Б. П. 806
 Богоспасаева В. 516
 Болотцев А. 375
 Болтушкин А. И. (1502)
 Бондаревская Т. 1549
 Бонфельд М. 1061
 Борисов А. 1402
 Борисов Л. 414
 Боровков В. 511
- Боровская М. Г. (766)
 Бороздинов В. 240
 Борщаговский А. 1551
 Брагин А. 875, 994, 1062
 Бражкина Е. Б. 664
 Бревнов В. П. 1586
 Брызгалов З. 539
 Брыкина С. 1616
 Бубякин Н. М. 680
 Бугрин С. К. 1605
 Будрина Л. А. 807
 Бузин И. 137
 Булин П. В. 862
 Буренин В. 595
 Бурков В. 349
 Бурков Л. 1488, 1508
 Бурков Н. А. (874)
 Бурлакова В. А. (924)
 Бурмагины Г. и Н. (1005—1008)
 Буровкин С. А. (556, 625)
 Бурочкин П. Е. (335)
 Буртман М. 218
 Бурцев Л. 633
 Бухонин В. Д. (591)
 Бучилов Я. 11
 Быков Б. Б. 109
 Быкова Г. В. 664
 Быстров М. 643
 Ваганов Д. И. (1472)
 Валдаева Л. 105, 921
 Ванин А. 1532
 Ванчиков В. А. 308, 316; (314)
 Варакин В. Д. (1448)
 Варенцова О. А. (1435)
 Варламова Е. И. (854)
 Варламова И. 1214
 Варюхичев А. 304, 947, 1106, 1553
 Варюхичев Ю. 398
 Васильев А. 123, 124, 130, 131, 1109, 1608
 Васильев Г. 510, 1036; (1561)
 Васильев М. 528
 Васильев Н. А. (1491)
 Васильев Н. С. (617)
 Васильев Ю. С. 1434
 Васильева В. 14, 507
 Васильева Л. 1602
 Васина Н. 1013
 Васюнин В. А. 655
 Ващенко Н. 872
 Вдовкин В. 517
 Веденеев Б. 242

- Веенцев В. 1025
 Векшин П. Т. (330)
 Величутин В. 1441
 Верещагин А. И. 580
 Верещагин В. В. (1009, 1010)
 Верстнов А. 767
 Веселкова М. И. (925)
 Веселова Н. 1116
 Веселовская В. И. 10
 Ветрогонский В. А. (1011)
 Вехин Г. И. 16
 Вздорнов Г. И. 1004
 Виглянский В. 1355
 Викторов М. 252
 Викулов В. 281, 1012, 1150
 Викулов С. 1226, 1231—1243,
 1380; (1353—1357)
 Виноградов В. 591
 Виноградов Н. Г. 960
 Витушкин В. А. (458)
 Вихров И. 145, 249, 649, 796,
 1590
 Владимиров А. 1085
 Владимиров В. 317, 1352
 Владимиров Л. 1565
 Власенко Л. А. 183, 559
 Власов В. В. 670
 Власов Н. 1560
 Власова И. В. 1420
 Водарский Я. Е. 1443
 Водовозов М. С. 939
 Водолажский В. 1591
 Воеводин А. 357
 Войлошников В. 1531
 Войлошникова Н. 1531
 Волков А. 971
 Волков А. А. (767)
 Волков Б. 486
 Волков В. 687, 1592
 Волков М. Я. 1442
 Волков Н. 455, 460, 479, 480,
 488, 502—504, 544
 Волков П. Г. (1153)
 Волкова Н. 924, 1075
 Волкова С. 578
 Вольфсон А. С. (114)
 Воробьев А. 141
 Воробьев Г. А. 269
 Воробьева Л. М. 911
 Воробьева С. 974
 Воронец В. 1086, 1087.
 Воронин В. 1111, 1555
 Воронин С. (1164)
 Воронина А. П. 653
- Воронов Г. 1525
 Воронова О. 992, 1006
 Вояков Е. 242
 Вшивкова Л. П. (855)
 Выдренко В. Ф. (336)
 Вященко А. В. 679
 Вященко М. И. 664
 Гаврилов И. Г. 1617
 Гаврилова Н. 845
 Галимов Ш. 1189, 1215
 Галицкий В. Я. 1010
 Галкина Г. А. 110
 Ганин А. 1244; (1358)
 Ганин В. 1493
 Ганичева Е. 651
 Ганшин В. 423, 440, 727, 1027
 Гаркушенко Г. 407
 Гарматюк В. 382
 Георгиев В. 758
 Герасимов М. К. (592)
 Герваш А. 319
 Гиляровский В. 1194; (935,
 1333, 1359—1361)
 Гладков Б. В. (1503)
 Гладковский Б. 394
 Гладышев П. 361
 Гладышева О. 1339
 Глауберзон Е. Е. 743
 Глибина В. 923
 Глотов В. 499
 Гнелицкий Г. И. 743
 Головина Г. 980
 Голубев А. 730, 1438, 1447
 Голубева Л. А. (926)
 Голубева Л. А. 1520, 1523
 Голубцов А. 663, 696
 Голышев Г. 1454
 Голышев М. 1505
 Гомзиков А. 886, 1397
 Гомзиков А. М. (856)
 Гомзикова А. 1502
 Горегляд А. Г. 939
 Горжанский Л. 1497
 Горов Л. 800, 915
 Горушкин А. В. (458)
 Горчаков В. 585
 Горячев К. 714
 Гостинцев В. 1482, 1483
 Грабилов П. Н. (523)
 Грабовский Б. 854, 1059, 1079
 Грачева К. П. (659, 696, 697)
 Грибанов В. А. 58, 100, 809
 Григорьев К. 339, 1535
 Григорьев Ю. 271

- Гринько А. 1512
 Гришин П. 534
 Гришин П. М. 1457
 Гришина Т. 1465
 Громова Т. И. (458)
 Груздева Н. 1245
 Грунская З. Д. 664, 689
 Грунтов А. К. 1367
 Грязев А. 333, 427, 462, 741,
 949, 1132
 Гулин П. В. (857)
 Гура В. В. 863, 1158, 1164
 1165
 Гусейников В. 306, 411, 487,
 850
 Гуторов А. И. 337
 Гуторов А. М. 1388
 Дайгородов Г. 531
 Данилов А. А. 862
 Данилов И. (1180)
 Дежнев С. (1530, 1562—1567)
 Деменский (396, 397)
 Дементьев В. 1159, 1166—
 1173, 1327, 1381, 1392
 Дементьева М. 740
 Демидов П. А. 639
 Демичев П. 4117
 Демьяненко А. П. 372, 387
 Дербин И. 822
 Диев Л. 301
 Дийков А. 857, 1599
 Дмитревский Н. П. (1005)
 Дмитревский Ю. Д. 1607
 Дмитриев А. 630, 701
 Дмитриев Б. Н. (746)
 Дмитриева В. А. 1459
 Добряков Н. 579, 679
 Доможиров В. 878
 Домрачев Д. П. (452)
 Дороговцев А. П. 421, 600
 Дрогин А. С. 367
 Дрозд Г. Н. 716
 Дроздова И. 444, 461
 Дрыгин А. С. 55, 98, 99, 158,
 288, 557, 558, 576, 1145
 Дубицкая В. И. 743
 Дудников М. 1031
 Дудоров Ю. 94, 220, 221,
 247, 334, 341, 465, 473,
 1432
 Дудченко Г. 329
 Дукачев И. 1139
 Дунаев А. И. (536)
 Дунаева В. И. (927)
- Дуров В. 1032
 Дурягина Т. 1403
 Дьяков Ю. Л. 309
 Дьяконицын Л. 1005
 Дьяконицина Д. 1110
 Дятлов В. 20, 764, 1212
 Евстафьев И. 1406
 Евстюхина А. И. (858)
 Егарев А. 593, 956, 1035
 Егоров А. 154
 Егоров А. Я. (1037)
 Егоров В. 1543, 1550
 Егоров В. А. 38
 Егоров Ю. 352
 Елсукова Н. 622
 Емельянов А. 572, 573, 675
 742
 Емельянов Б. В. 1452
 Ермолин Е. 21
 Ермолинский В. 1464
 Ермошин Л. 840
 Есин М. 211
 Есипов В. 1212, 1397
 Ефименкова Б. Б. 1417
 Ефремов А. 495
 Ефремов И. 959, 1422—1424
 Жаков Л. А. 267
 Жакова Л. 1603
 Жданов С. С. (688)
 Железняк В. 442, 975, 1195,
 1360; (1362, 1363)
 Живой Я. (534)
 Жигарев Л. 327, 328
 Жижина С. 1030
 Жилон В. 571, 664
 Жиро А. 540
 Жиро В. 428
 Жолобов А. 577, 631, 700,
 729, 759, 762
 Жуков В. 81, 179, 184, 364,
 650, 751, 846, 904
 Жуков И. В. (114)
 Жукова Г. В. (194)
 Жукова Е. Д. 1540
 Жукова К. 662
 Жукова М. 1419
 Жукова С. 366
 Забегалова Н. 572
 Завалишин А. А. 607
 Заварина М. В. (1568)
 Задумкин Н. 96, 363, 368,
 369, 721, 752, 1203, 1500,
 1515, 1517
 Зайцев Н. 210

- Зайцев Н. Г. 862
Зайцева М. И. 1529
Зайцева Т. 509
Залыгин С. 1618; (1173)
Заплавный С. (1161)
Зарькова С. 194
Засодимский П. В. (1364, 1365)
Захаров В. 879
Захаров Е. Я. (368)
Заюжный М. 48, 50
Зеленев Л. 572
Зеленцов Ю. Ф. 372
Зимин П. А. 1607
Иванов А. 798, 802, 869, 1040
Иванов В. 603
Иванов К. 497, 793
Иванов Н. 815
Иванов П. 589
Иванова А. Н. 634, 695
Иванова Е. 493
Иванова К. С. 187
Ивановский Л. (1012)
Ивенский С. Г. 1005, 1015
Ившин В. В. 421
Игнатьев В. 28
Игнатьевский А. И. 600
Игутин Л. П. 679
Иевлев Н. 835, 920
Ижорская Н. 919
Изотова Т. 737
Илларионов В. Ф. 419
Ильюшин С. В. (1569, 1570)
Индоева Е. И. 1434
Инопин Б. 1430
Истомин Г. И. 655
Кабанова И. 1022
Каверин Ю. 531
Казанец И. 319
Казанчев Д. Е. 1328
Казарин В. 1068
Казаринов Ю. 1407
Казутин Д. 1544
Казьмин Ю. 527
Кайдалова М. В. (1492)
Калаев И. И. (943)
Калашников В. А. 1619
Калиниченко Н. П. 652
Калиш В. 1088
Калябин А. А. 658
Каменев В. 145, 1055, 1073, 1115, 1118—1120, 1129, 1189, 1205, 1390, 1419
Каминский Т. Э. 806
Камышков А. 615
Каплин В. 585
Капотина Т. 473
Капустин В. 95
Карабанов А. 1117
Карагез А. 685
Карандеева З. В. 620
Карпеченков Н. Г. 554
Карькова Н. И. (928)
Катаев С. 391
Качан Г. К. (457)
Качириин М. 242
Кванин О. 1246—1248; (1366)
Кваша Л. Ю. 1612
Келарева В. Н. 807
Керин А. 1058
Кибальчик О. А. 476
Кибардина А. 803, 810, 820, 821, 827, 844, 874, 901, 929, 990, 991, 1003, 1060, 1078, 1121, 1128, 1146
Кириллов А. 211, 408
Кириллова Л. 426
Кирилловский Н. 186
Кирова А. В. (114)
Кирпичников А. Н. 979
Кирютина Т. 824
Киселев Б. П. (314)
Кичигин И. 11
Кичина В. 833
Климов А. 236, 351
Клубов А. Ф. (1504, 1505)
Клюев Н. 1225; (1367)
Клюквина Е. 788
Кобельков О. 33
Ковалева С. В. 664
Ковальков А. 462, 463
Ковригина В. М. 1023
Кожанова Р. 431
Кожин А. 337
Козадерова О. 1002
Козлов В. 330, 443, 1001
Козлова В. А. 1
Козодеров В. 839
Койвунен Т. М. 636
Кокарев В. 356, 568
Кокшарова Г. А. 43
Колесников Е. А. (1062)
Колесников П. А. 1433, 1459
Колокольников К. 717
Колотилова А. (1052)
Колточник А. Е. 743
Комарова Р. 1102
Комиссарова М. Г. 745

- Комлева Н. 829
 Комяков Ю. А. 27, 74, 302,
 465, 569
 Конев И. С. (1571—1579)
 Коничев К. И. 1196, 1197;
 (1936)
 Коновалов М. И. (1493)
 Коновалов Ю. 610
 Кононов В. И. 744
 Кононова Н. П. (859)
 Контарева Т. П. 987; (1013)
 Корбаков В. 326, 1008; (1000,
 1014)
 Коренков В. 102, 431
 Корешков П. 582, 876
 Корешков П. Т. 554
 Кормановский И. П. (1507)
 Кормановский Н. А. 702
 Кормилкина Т. 1492
 Корнилов А. Г. 54
 Корнилов В. Н. 1408
 Корнилов Л. 1588
 Коробейников М. (602)
 Коробицын А. (1580)
 Коробицын Н. (1530)
 Коровкин Г. П. (314)
 Королев В. 177, 178, 180, 181,
 185, 189, 508, 916
 Королев И. 780, 782, 789—
 792, 1427
 Коропачинский Н. 455, 462,
 474, 475
 Коротаев В. 1020, 1063, 1133,
 1198, 1249—1266. 1369,
 1382, 1393, 1398; (1327,
 1368, 1369)
 Коротеев Н. 224
 Корсаков А. 1477
 Коряковский И. С. (1506)
 Коряковский С. А. 86
 Косенков М. И. (369)
 Косов А. 1587
 Косогоров С. 612
 Костин А. 143, 322
 Костина Л. 438
 Костылев В. 1196
 Костылев Вл. 23
 Котляренко Ф. 514, 515
 Котов А. 542
 Котов М. 94, 359
 Котяшев А. 704
 Кочергин А. В. (313)
 Кошелев А. 872
 Краевская В. 107
 Крапивин А. 1292
 Красавин С. А. 371
 Красавина О. М. 939
 Красильникова М. Н. (423)
 Краснова В. 848, 1064
 Кротченко Г. 914
 Круглов О. И. (1494)
 Круглова И. 543
 Крупеников П. 772
 Крупская Н. К. (4, 5)
 Крутогоров Ю. 396
 Крылов Я. Е. (114)
 Кряквин А. 84, 85, 92, 216
 Кубенская З. В. (860)
 Кубышкина С. 848
 Кубаев А. 1397
 Кувайкова М. 893
 Кудрин Н. 541, 1105
 Кудров А. 40
 Кудряшов Л. А. 325
 Кузин А. И. 684
 Кузин И. 303
 Кузнецов В. 573, 597, 598,
 694
 Кузнецов Н. 779, 902, 1552
 Кузнецов С. И. 1609
 Кузнецов Ф. Ф. 1160, 1174—
 1178, 1341, 1389
 Кузнецова В. И. 768
 Кузнецова Н. С. 1609
 Кузовлев Д. 91, 567
 Кузьмин Г. В. 258
 Кузьмин И. А. (256)
 Кузьмин Н. 1124
 Куканов Е. 45
 Куклин Ю. 195
 Кукушкин Д. 410
 Кукушкина М. 125, 826
 Кулаков М. 645, 1491
 Кулешов Л. 1593
 Куликова М. В. (769)
 Куприн А. И. (1152, 1159)
 Кусков И. А. (1530)
 Кустов П. П. 1267
 Кутов Н. 1225, 1268—1273
 Кучмида Н. 1098
 Лабичева Н. 242
 Лазарев А. А. (747)
 Лазарев А. П. 384
 Лазарев В. Н. 997
 Лазарева Е. 768
 Лапин Б. 379, 470, 1421
 Лаптев Н. 596
 Латынцев С. 841

- Лебедев А. 535
 Лебедев Л. 1558
 Лебедев Н. 112
 Левичева М. И. (929)
 Леднев Ю. 280, 283, 588, 638,
 703, 1209, 1287
 Леднева В. 251
 Лелекова О. В. 996
 Ленин В. И. (1—3)
 Леонов И. Т. 1538
 Леонов С. 149
 Лесихина Е. Н. (698)
 Лесневский С. 1399
 Лещенко А. 218
 Лисов А. 823
 Литинский А. Г. (1038)
 Лихацкая В. 958
 Лихоносов В. (1162)
 Лобанов И. (1409, 1581)
 Лобанов Ю. П. (1063, 1064)
 Лобытов М. Г. 658
 Ловский Э. 433
 Логинов Г. А. 632
 Луговая Т. 145
 Луговцев Н. П. 1371
 Лукьянов Б. 1558
 Лукьянов Р. 387
 Луначарский А. В. (1451,
 1452)
 Лурье А. Н. 1605
 Лущкий Ю. 530
 Лушников В. 1409
 Лычkin Ю. 464
 Любутин К. Н. 1452
 Ляпин Б. 786
 Ляпунов Н. 755
 Мавромати К. 360
 Мазалецкая Н. 644
 Мазанько В. П. (930)
 Мазо М. Л. 1420
 Макаров А. Н. 1330
 Макаров Г. 697, 859, 1410
 Макаров Е. П. (1516)
 Макаров Ю. 1137
 Макарова Л. 331, 336
 Макаровский Е. 232
 Максимов К. А. (770)
 Макшеев А. И. (1582, 1583)
 Малков А. К. 744
 Малоземов И. П. (1508)
 Малышев А. 381
 Малышев П. И. 372
 Малышева В. 406
 Мальцев А. (370)
- Мальцев Н. В. 981
 Мальцева А. 894, 925
 Мамаева Н. В. 258
 Мамочкина Л. А. 807
 Мамченко Л. 760, 769, 773
 Мансветова Е. С. 8
 Маринин Е. А. 681
 Маркитанова А. В. 604
 Марков М. 422
 Марков М. М. 614
 Марков С. Н. 1009, 1437,
 1530; (1159, 1170)
 Мартынов Л. (1159)
 Мартюков А. 1043
 Марфина Ф. 931
 Масленицын С. И. 988
 Маслов В. (796)
 Маслов В. А. 44
 Маслов В. И. 372
 Маслова Г. С. 1420
 Матаруев Н. А. (746)
 Матвеев Л. И. 142
 Матреничева Г. 814
 Машкин В. 508
 Медведев Г. 239, 340, 851
 Медведев Н. 966
 Медведев П. 686
 Медведева Е. 1372
 Медведева Н. Ф. 771
 Меклер А. 1125, 1126
 Мелентьев А. 436
 Мельников К. 328
 Меркурев В. И. 1608
 Метельская В. 774
 Мешалкин В. В. (203)
 Мещеряков В. 491, 492
 Мигай М. Н. 939
 Мигунов И. К. (853)
 Мизгирев В. 374
 Милевский Б. 323, 324
 Минаков Ю. (1015)
 Минин В. 224, 329, 335, 342,
 412, 467
 Минина Р. 830, 831, 1057,
 1134; (962)
 Миров Э. 1037
 Миронова Т. М. (195)
 Мирошников И. Я. 1585
 Мителькова Р. С. 1462
 Митенев В. 298
 Митенев И. 698
 Митенева Е. А. (698)
 Митина П. Н. 838
 Митропольский В. И. 258

- Митрофанов В. 1411
Михайленко Г. 1412
Михайлов А. 836
Михайлов Б. Г. 1434
Михайлов В. 1589
Михайлов Г. 112
Михайлов М. 520
Михайлов Н. 17
Михайлова Л. 1214
Михеев В. 250
Мишкевич Г. И. 1541, 1548
Моев В. 321
Мокиевский Б. 538
Мокиевский В. (398)
Мокин А. 328
Мокин Г. 1189, 1403
Молодцова В. 812
Молчанов В. Т. 862
Моргунов В. 459
Мордвинцев П. 594
Моржева Г. (797)
Морозов А. 273
Морозов В. 200
Морозов В. Е. 130, 140
Морозов К. 268
Морозов П. Н. (114)
Морозова Л. С. (1495)
Морозова Т. 1364
Морщинин А. 1476, 1499,
1514, 1515, 1517
Мосеевский Г. П. 1581
Москвин И. П. 372
Москвин Н. А. 664
Мотяшев В. 602
Моховикова О. 1413
Мошков П. А. (1112)
Мошкорин В. 41, 116
Муравьев А. В. 6
Муромцев В. 1151
Мюллер Р. Б. 1444
Мюрзеп А. 1136
Мякишин Г. А. (1509)
Мясков В. Н. (114)
Наговицин А. Т. (1005, 1016)
Надарейшвили Г. 392
Надеждин Е. 296, 297
Надточий Ю. 353
Напалков Ф. 1489
Невежин А. 1362
Неелов А. А. (972)
Некипелова М. 624
Неклюдова И. Н. (458)
Некрасов К. В. 108
Немцев В. 282
Непеин Б. 1148, 1155, 1156,
1196, 1205, 1267, 1278,
1361
Непряхин П. 67, 128, 145,
482, 784, 789—792, 794
Неустроев М. 11
Никандрова А. З. (1496)
Никаноров В. (798, 799)
Никитин А. В. 1519, 1522
Никитин Н. 699
Никифоров Б. 226, 227, 308,
319
Николаев В. 89; (1584)
Николаев Н. 370
Николаева А. А. 692
Николаева К. И. (1453)
Николаева Н. 930
Николенко В. Т. 653
Никольская М. Н. 1459
Никольский Л. 590
Новиков В. 545
Новицкая Е. Н. (1448)
Новожилов И. 417
Новожилова Т. А. 664
Ноздрунова А. М. 772
Носков Н. 409
Носов Е. 1350
Носов М. М. (399)
Носова Н. 872
Нутрихин В. 134
Обичкин Г. 1545
Обнорская М. А. 155
Обнорский В. (1408, 1585)
Оборин Л. 468
Оботуров В. 1080, 1135, 1147,
1149, 1179—1181, 1337,
1342, 1353, 1374, 1375,
1377, 1378
Образцов В. П. (1586)
Обухов В. 634
Объявина Л. 1152
Овоян Е. 1601
Овчинников А. Г. (1587)
Овчинников С. 532
Овчинникова Л. Н. 988
Огнев А. В. 1331
Огнев В. 1373
Огнева Э. 855
Огурцова В. И. (746)
Одинцова Л. (931)
Олейник Т. 1528
Ольхон (Пестюхин) А. С.
(1370)
Онегов А. С. 262

- Онькин П. 813
 Ордина Г. А. (189)
 Орлов В. (338)
 Орлов Н. 584
 Орлов С. 1224, 1226, 1274—
 1277, 1379; (1327, 1334,
 1371—1373, 1616)
 Орлов С. М. (984)
 Орнатская И. Н. 807
 Осин Ю. 718
 Осипов А. Н. (1588)
 Осовской М. 386
 Остренко С. 529
 Остроумов Н. 610
 Отева Т. 1450
 Павлов А. 1397
 Павлов В. 501, 1068
 Павлов В. М. (1502)
 Павлов И. 623
 Павлов П. 113
 Павлова Л. 430, 445, 519
 Пак В. Ф. 702
 Паникаровская Т. Г. 1143
 Панкратов А. (1510)
 Панкрущев Г. 1526
 Панов В. 1431
 Панов Р. 642, 646, 647, 771,
 856, 950, 1104, 1501
 Паньшин М. 329
 Паньшуков А. 837
 Парменов В. Д. 13
 Парфенов Н. 1358
 Паршуков Н. Г. (314)
 Патракова Н. 847
 Патралов В. 101
 Паутов Н. 25
 Паутов Н. 1365, 1469, 1557
 Пахомов А. Ф. (984, 1017—
 1019)
 Пахомов Н. 897
 Пачкория В. 1458
 Пашко А. 560, 561, 574, 620
 Пащенко П. В. 722
 Пекарь А. 738
 Первушин П. (1589—1594)
 Пергамент Л. И. 882, 890
 Передреев А. 1414
 Переломов И. В. 419
 Пересыпкин А. 473
 Перминов А. 847
 Перминов В. П. 743
 Песьяков К. А. 661
 Петраков Г. 347, 358
 Петри И. (248)
 Петров А. 305
 Петров В. М. (603)
 Петров Н. 1516
 Петров С. 275, 276
 Петрова И. А. 1460
 Петрова Л. 1034
 Петровский Н. 145, 796, 951
 Петровцев В. А. 148
 Петухов А. 1199, 1200; (1374,
 1375)
 Петухова Н. 818
 Петялин И. И. (96)
 Печенская В. В. 937
 Пешков В. С. (1473)
 Пигарев К. 1345
 Пилягин Н. 734
 Пиляр Ю. 1201, 1202
 Пинкус Е. 523
 Писаренко А. И. 652
 Питерцев В. 88
 Пищев Г. 691
 Плоских В. М. 1010
 Плотников Л. А. 653
 Поваров Г. 129
 Поддубская З. 887
 Подлипский С. 448
 Подольный И. 1604
 Покровский Н. 151
 Полевой Б. Н. 1571, 1575,
 1576
 Полетаев А. П. 871
 Полетаев П. В. 1610
 Полещук Н. 356, 367
 Половцев П. И. 690, 693
 Погоцкая С. 1072
 Полторанов В. В. 745
 Полуянов И. Д. 1203—1205
 Полысаев И. 393
 Пономарев А. 547
 Попов А. 506
 Попов А. И. 1521
 Попов В. 1038
 Попов Н. 500, 1495
 Попова Т. (448)
 Порохин И. 1490
 Постников А. 895
 Постников О. 1383
 Потехин О. Н. 641
 Потоскуев Е. В. 806
 Пощепулина В. И. 664
 Прахов В. Е. 743
 Преображенская М. Н. 1144
 Преображенский Е. Н. (1511,
 1608)

- Приходько В. 277, 405, 446,
 450, 549, 550, 739, 753,
 756, 757
 Прищепенко В. 1563
 Прокатов В. (1512)
 Прохорьев Б. 499
 Прохорьев В. 1546
 Прохорьева Л. С. 1445
 Проничева М. 230
 Прохоров М. Ф. 1434
 Прошутинский Е. 429
 Прусаков Г. 457, 1486
 Пудожгорский В. 1071, 1131
 Пузанов Н. 218
 Пунин И. П. 939
 Пшеничников А. 1403
 Пылаева Е. Н. (1595)
 Пятков В. 52
 Пятницкая И. А. (941)
 Радимов П. А. 1359
 Радов Г. 1386
 Раева И. 141
 Раздрогин В. А. 744
 Ракевич С. З. 310
 Ракитин Е. 114, 231, 1515,
 Раскатов С. 355
 Ратников Ю. 106, 196, 945,
 957, 1292, 1353, 1363, 1458
 Резников Ф. И. 629, 632
 Рейтман А. 253
 Репин Н. Н. 1434
 Решетников В. 797
 Ридер А. Р. 621
 Рисс О. 1541
 Рогалевич Э. М. 172
 Рогов А. Н. (649)
 Рогозин А. 514
 Роде В. 847
 Рожнова П. К. 1278, 1279
 Ром В. Я. 476
 Романенко В. И. 1609
 Романов А. 1558
 Романов А. (поэт) 228, 599,
 952, 1280—1289; (1327,
 1330, 1376—1379)
 Романов А. А. (1596)
 Романов А. В. 1561
 Романовская Г. А. 1612, 1613
 Рослов В. 424
 Росляков П. 102, 714, 715
 Рощин Н. 490
 Роцупко В. Ф. 258
 Ртищев В. 218
 Рубан В. 748
 Рубцов Г. К. 658
 Рубцов Н. 1290—1292; (1327,
 1329, 1380—1384)
 Рубцов Н. С. 1332
 Рудницкий М. А. 16
 Румянцев В. 345
 Румянцев Н. 95, 462, 466
 Русаков В. Н. 637
 Ручайский И. 899
 Рученькин А. 625
 Рыбаков А. 954
 Рыбаков Ю. 1089
 Рыбас С. 581
 Рыжков А. 750
 Рылова Т. Н. (800)
 Рысикова Н. И. (852)
 Рычков Н. 203, 206,
 Рычков П. И. (1530)
 Рябинин А. 723
 Рябинина В. А. (773)
 Савельев В. 469, 1274
 Савина З. А. (852)
 Савиных Г. 18
 Савкин В. 449, 657, 784, 794,
 969
 Савонов А. Е. 182, 496
 Садовникова Л. 731
 Сазонов Д. 735
 Саламатин Ю. 29
 Салтыков А. (339)
 Сальников Н. 242
 Самаркин В. В. 6
 Самойлов В. И. 471
 Самсонов Б. Л. 70
 Самсонов В. 387
 Сапожков С. М. 77, 79, 236,
 237
 Сапон В. 977
 Сафьянова А. В. 1420
 Сахаров В. 1153
 Сахаров Н. И. 606, 615
 Сахновецкий М. 1510
 Свирская Р. 922
 Связев Е. 548
 Седов А. 224
 Седунова Е. 592
 Седых И. В. (581)
 Седякин Н. М. (1597)
 Семаков Н. 141
 Семенов В. 447
 Семенов Н. 1503
 Семиряга Б. 917
 Сергеев В. 1056; (1020)
 Сергеев Н. 1112

- Сергеев Н. В. 73
 Сергеев П. В. (1039)
 Серебрякова М. 361
 Серов Н. В. (513)
 Серова Е. 913
 Серова М. 926
 Серова М. И. (932)
 Серова О. 1547
 Сетов А. 805
 Сибирцева В. И. 654
 Сивков Г. Ф. 1569
 Сигалова Т. 775
 Сидоренко И. 435
 Сидоров А. 849
 Сизова Г. 135, 1070, 1081, 1451
 Сизова Н. В. (196)
 Силаков А. 1206, 1207, 1568
 Силантьев М. 365
 Силина И. 1090
 Симонов К. 1579
 Симонова Т. 1011
 Синев Н. 1021, 1107, 1567
 Синцов Р. 1416
 Скворцов В. А. 664, 667
 Скубко П. 416
 Славолюбова Л. 338, 437
 Славянская Л. 1052
 Слащев К. Р. 42
 Слесарчук И. 628, 631
 Слобожанинова С. 1068
 Слонимский М. 1580
 Слуховский М. И. 907
 Слуцкий С. Я. 745
 Сметанин В. С. 476
 Смехотина М. 884, 998, 1595
 Смидович П. Г. (1454)
 Смирнов В. 441, 948, 1033, 1471, 1485, 1498
 Смирнов И. А. 664
 Смирнов К. 685
 Смирнов Л. 518, 967
 Смирнов Н. А. 652
 Смирнов Н. М. 574
 Смирнова А. 104, 224
 Смирнова В. И. (204)
 Смулаковский Э. 329
 Соболев Г. 1054
 Соколов В. 47, 609, 1045, 1142, 1225, 1293, 1294
 Соколов Г. И. 939, 944; (940)
 Соколов Л. 218
 Соколов Н. В. (208)
 Соколов Н. Д. 1459
 Соколов Н. И. (1336)
 Соколова В. Ф. 743
 Соколова Н. Ф. (861)
 Соллертинский Е. Е. 867
 Соловьев А. 295
 Соловьев Р. 537
 Соловьева А. 918
 Соловьева И. 1192
 Солодков В. 329
 Соломенко Е. 1527
 Солоухин В. 1400
 Сорокин В. 524
 Сорокин В. А. (1598)
 Сорокина А. (618)
 Сорокин П. А. (1598)
 Сосницкая М. Д. 1343
 Сосновский Г. Н. 171, 176
 Софонов Е. В. 1570
 Сошникова А. Д. (889)
 Спивак Т. 387, 842, 870, 1456, 1479, 1494, 1556; (962)
 Спирин В. В. (646)
 Спирина В. В. (647)
 Спирина Н. 184, 211
 Спицкий В. 362
 Старичков И. Г. (1599)
 Старкова А. 804
 Стафеев Н. 22
 Стеблев М. И. 372
 Степанов В. 284, 354, 385, 648, 656, 1208, 1209
 Степанов Л. 141
 Степанов Ю. 375, 377, 378, 380
 Стогова С. Н. 674
 Столяров И. В. (1497)
 Страхов С. 699
 Стрелкова И. 1214, 1215
 Стрижков Ю. К. 1467
 Студицкий Ф. Д. (1336)
 Стужева Г. 1067
 Субботин А. А. (1336)
 Субботин В. Е. 1334
 Субботин М. 90
 Субботин Н. 218
 Судаков В. В. 1452
 Судаков Г. В. 862, 883
 Сукинцев А. 15
 Сумароков В. 36
 Супаков А. 725
 Суханов С. К. (1021)
 Сухарев А. (1330)
 Сушина М. (1092)
 Сушинов А. 1041

- Сырцов Е. 238
 Сычев М. В. 552
 Сычева Т. Б. 138
 Сюткин Ю. 255
 Тагиров Р. 1429
 Талалаев Г. Д. 601, 658
 Таллер Е. П. (277)
 Танин М. С. 705, 708, 709
 Тарасов А. И. (1336), 1619
 Тарасов В. П. 1620
 Тарасов Ю. 999
 Тарыничев Ю. 1210
 Твердов Е. Г. 1211, 1212; (1040—1042)
 Телегин С. М. (117)
 Тендряков В. Ф. 1213—1216; (1332, 1336, 1385—1390)
 Терехов П. 272
 Терехов Я. 627
 Тестов В. В. 1513
 Тимофеев Е. 505
 Тимофеев И. А. (1498)
 Тимофеева Л. 770
 Титов (летописец) (1600)
 Титов Р. Н. (593)
 Титова Л. А. 554
 Тихомиров Л. 34
 Тихонов И. 399, 728
 Ткачева Н. 825
 Толпегин А. 1429
 Толстой Л. Н. (1154)
 Топников Л. 848
 Торопова В. 872
 Точелович О. 785
 Трапезников Н. 199
 Третьяков А. 35, 478, 688, 1515
 Третьяков Ю. М. (1154)
 Тринченко Л. 707, 712
 Трифанов В. 736
 Троицкий А. 26
 Трофимов А. С. 1446
 Трофимов В. 525, 1509
 Трофимов Л. 927
 Трубин В. 1600
 Трудов Н. Н. 71
 Туберская О. 1016
 Тугаринов В. 361
 Тугулуков А. 673
 Тулягин К. 1511
 Туртыгин С. П. 332
 Турупанов Н. Л. 763, 1537
 Тычина Л. 1067
 Тюкин С. (801)
 Тютрин А. 1463
 Увалентов М. 521
 Уваров Н. 877
 Угрюмов А. А. 39, 953, 1473
 Ульянова М. И. (1455, 1456)
 Унковский Г. 787, 795, 799, 1594
 Усов Л. С. 706
 Усов С. М. 175
 Уханов А. В. (556, 626)
 Уханов А. И. 619
 Ухов В. А. (774)
 Фалин А. 754
 Фасхиев Б. Ф. 1100
 Федоров В. 1028, 1335, 1354
 Федорова М. А. (438)
 Федосеев Н. Е. (1435)
 Федосеев Э. 390, 418
 Федотов Г. 201, 202, 204, 205
 Федотов П. 51
 Федулов Ф. 361
 Федюшкин В. А. (475)
 Феоктистов А. 1122
 Филипповский В. Н. 1439
 Филиппова Л. 1067
 Фирсова В. П. 607
 Фокина О. 1295—1303; (1327, 1329, 1335, 1391, 1392)
 Фотькин И. И. (1517)
 Фофанов В. 928
 Фрейдин Я. Г. 372, 375, 403
 Фридман Н. В. 1347
 Фризман Л. Г. 1348
 Фролов В. 387
 Фролов Л. 1217—1219
 Фролова В. (1043)
 Фрулекин Л. 1582
 Фруменков К. И. 1196
 Фуряев Р. 995
 Фуфин В. И. (1601)
 Хабарова М. 1029
 Хаев В. 103
 Хазан Т. 415
 Хачатрян А. 1220
 Хилько В. В. (851)
 Хлопин И. Н. 979, 1519

- Хлопуновский Н. (400)
 Хлупина В. 872
 Хомяков В. А. 862
 Хохлов В. 972
 Худякова Н. 816
 Цветков В. А. 711
 Цветков Г. 578
 Цветков Л. А. (340)
 Цветков С. 1455
 Цевелев В. 873
 Ценципер М. 1214
 Цимбалов В. 1018
 Цинман А. З. 1554
 Цюрупа А. Д. (1457)
 Чабурин Ф. (1514)
 Чалмаев В. 1387
 Чеботарев А. 243, 868
 Чебыкина Р. 1484
 Чевская М. А. 744
 Чежин С. 1597
 Чекалов А. К. 11
 Чекалов М. И. 665
 Челпанов А. К. (877)
 Чепчугов Ю. П. 311
 Червяков А. Ф. 988
 Черепанов С. 566
 Черненко Е. 274
 Черноголовый А. А. (314)
 Чернышев В. (905)
 Черняев А. С. (1602, 1603)
 Черняева А. А. 1466
 Чеснов Н. А. 325
 Четвертинина Т. П. 939;
 (943)
 Чехин М. 905
 Чугаев Л. А. (1604)
 Чуглов В. И. 862
 Чугунов Я. Т. (1499)
 Чугунова В. 141
 Чудаков И. Б. 1570
 Чудинов С. 1042
 Чулков Б. 1305—1310, 1401
 Чумаков В. 361
 Чумиканов А. 583
 Чурбаков Ю. А. 667
 Чуровский Н. 724
 Чухин В. 270
 Чухин С. 903, 1311—1315;
 (1393)
 Шабанов А. 761, 860
 Шабанов В. 152
 Шайтанов И. 455, 1094, 1349
 Шалауров Н. (1530)
 Шапин Б. В. (1500)
 Шаповалова Г. Г. 1420
 Шарков К. 626
 Шарнин П. 72, 978
 Шац Д. М. (775)
 Швайгерт Т. 955
 Шварц А. 1192
 Шевелева Э. А. 743
 Шевелкин Ф. 150
 Шевченко М. 1357
 Шелгунов А. В. (1435)
 Шепенко А. 375
 Шестаков В. 464
 Шеулин Н. 843
 Шивринский В. А. 174
 Шикин Э. 400
 Шилова Р. (205)
 Шиловский М. 1138
 Шильниковская В. П. 973
 Шириков В. 1076
 Шириков Г. 159
 Широков В. А. 8
 Широковский Ю. 819
 Ширяевский В. А. (114)
 Шитов В. А. 862
 Шишков В. Я. (1155)
 Шкарин П. 801
 Шкелев Г. 726
 Шлаин Е. 473
 Шорохов А. 215, 244, 246,
 402, 1103, 1113, 1114, 1468
 Шорохов Н. 892, 1428
 Шорохова Н. 1470, 1475
 Штыканов В. 677
 Штыых А. 413; (416)
 Шубин В. И. 654
 Шужмов А. А. 654
 Шулев А. С. 372
 Шульгин В. 83, 562—564, 683
 Шумилов М. И. 1461
 Шурупов Г. 765
 Шустров Б. 1221; (1394)
 Шутов В. 811
 Щепина Э. 912
 Щербакова Л. 1091
 Щетнев Л. (1022)
 Щукин И. А. 373

- Щуко М. 1068
Элиава Ш. З. (1458)
Юдин Л. 242
Юков А. 858
Юношева Н. 1453
Юрьев В. 1095
Юрьев О. 24
Юфа М. 1066, 1067
Яворская Н. 1225, 1316
- Якубов В. В. (206)
Ямщиков С. В. 988
Яффе Г. 1564
Яценко В. П. (341)
Ячин Н. И. 640
Яшин А. 1222—1224, 1226,
1317—1326; (938, 1157,
1327, 1384, 1335, 1395—
1403, 1414)
Яшина Н. 1395

ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

Бабаево, г. 7; пром-сть 408; нар. образование 816; уроженцы 1513; археология 1524

Бабаевский р-н: парт. организации 88; труд 240; с.-х. 634; здравоохранение 759; фольклор 1421; археология 1525; уроженцы 1587

Бабушкинский ЛПХ 372

Бабушкинский р-н 29; 30; парт. организаций 83; местные Советы 196; пром-сть 372; местные говоры 1612; история 31; уроженцы 984, 987, 1435, 1539—1556, 1558, 1559

Белое оз. 7, 270, 726, 727, 1520

Белозерск, г. 7, 9; пром-сть 422; с.-х. 643; нар. образование 822, 843; музеи 1620; печать 960; уроженцы 1599

Белозерский ЛПХ 387

Белозерский р-н: парт. организации 89; комсомол 137; пром-сть 303, 387; стр-во 505; с.-х. 612, 728, 730; здравоохранение 746, 765; история 1430, 1447, 1488; уроженцы 1508, 1596; археология 1523

Белоручейский ЛПХ. Вытегорский р-н 388

Вашкинский р-н: с.-х. 686, 729; культпросветработка 902; библиотеки 928; уроженцы 1493

В. Устюг, г. 7, 8, 15; парт. организации 70—73, 97, 111, 113; соц. соревнование 225; нар. хоз-во 292; пром-сть 436; коммун.-быт. обслуж. 509; транспорт 537—541; связь 551; здравоохранение 754; нар. образование 825, 828,

838, 841; культпросветработка 892; музеи 950; архитектура 973, 978, 981; живопись 988; худож. промыслы 1026—1030, 1043; кино 1105—1107; история 1463, 1484; уроженцы 1394, 1499

В.-Устюгский р-н: топонимика 45; пром-сть 398; с.-х. 565, 566, 602, 613; история 1450, 1453

Верховажский р-н: топонимика 46, нар. образование 807; культпросветработка 901; библиотеки 929; история 1439, 1454

Вожегодский ЛПХ 389, 390, 399

Вожегодский р-н 32; парт. организации 115; местные Советы 195; пром-сть 389, 390, 399; с.-х. 586, 619; история 1444; уроженцы 1516, 1619

Волго-Балт 7, 528—534

Вологда, г. 7, 12—14; парт. организации 66—69, 81, 92, 103, 107, 112; комсомол 126, 128; местные Советы 164—169, 177—181, 184, 192, 194; охрана общ. порядка 201, 202, 205; соц. соревнование 223, 224; труд 213, 233; зарубежн. связи 248, 249; природа 267, 275, 277; пром-сть 285, 304, 343—349, 354—370, 404—407, 411, 420, 425, 426, 428, 434, 438, 449—451; кружево 439—449; стр-во 459—461, 497; коммун.-быт. обслуж. 507, 508; транспорт 512, 517, 518, 521, 535, 536, 542—544, 548; телевидение 549, 550; с.-х. 648—650, 721; торговля 737, 739—741; здравоохране-

ние 746, 747, 753, 774; спорт 789—792, 796, 798, 799, 801; нар. образование 820, 821, 832, 834—837, 839, 845, 846, 859; высш. образование 871—874; кульпросветработка 897, 898, 904; библиотеки 914—916, 918—920, 923; музей 939—948; печать 962, 964—967, 972; архитектура 974—977; живопись 988, 991, 992, 998, 1000, 1003, 1005—1008, 1014; худож. промыслы 1036; музыка 1053—1056, 1058—1061; театр, кино 1065—1093, 1102, 1103; фотография 1110, 1112; худож. самодеятельность 1123, 1130, 1131; худож. лит. 1404, 1405; история 1455, 1456, 1458; уроженцы 1510, 1561

Вологда, р. 7, 272

ВПВРЗ 233, 521

Вологодский р-н: парт. организации 85, 97, 102; комсомол 127; местные Советы 170; труд 241; стр-во 502—504; с.-х. 556, 577, 580, 587, 588, 626, 640, 641, 645, 658, 659, 664, 670, 673—675, 693, 695—697, 699, 714, 715, 721; нар. образование 819, 849, 854; высш. образование 876, 877; история 1459; уроженцы 1500, 1504, 1505, 1569, 1570; археология 1528

Вытегра, г. 7, 16—21; печать 968; худож. лит. 1406, 1407; история 22, 23, 1457; уроженцы 1517

Вытегорский р-н: топонимика 47; соц. соревнование 228; природа 273, 274; пром-сть 388, 400; с.-х. 724; нар. образование 813, 857, 885; искусство 1039—1042; история 1489; археология 1526; уроженцы 1037, 1532

ГПЗ-23 (Вологда) 92, 96, 194, 354—370, 459—461

Грязовец, г. 5; стр-во 485; худож. самодеятельность 1137; история 24, 1428; уро-

женцы 1495, 1585, 1586, 1595

Грязовецкий р-н 33, 34; парт. организации 86, комсомол 149; пром-сть 395; стр-во 480; с.-х. 603, 633; кульпросветработка 903; библиотеки 927; уроженцы 1494, 1602, 1603

Дарвинский заповедник 278—284

Кадуйский р-н: стр-во 493; нар. образование 850; уроженцы 1568

Кирилло-Белозерский монастырь 979, 996, 1445, 1519

Кириллов, г. 7; пром-сть 423; с.-х. 644; нар. образование 812; архитектура 979; живопись 988, 996, 997; худож. самодеятельность 1137; худож. лит. 1413; история 25; уроженцы 1511; археология 1519

Кирилловский р-н: комсомол 150; охрана общ. порядка 203; природа 261; транспорт 546; с.-х. 578, 1617; нар. образование 852; искусство 1034; история 1444, 1445; уроженцы 1588

Кич.-Городецкий р-н 26; топонимика 48—50; местные Советы 189; с.-х. 698; уроженцы 1506

Ковжинский ЛПХ. Вытегорский р-н 400

Колхоз «Аврора». Грязовецкий р-н 602

Колхоз «Аврора». Чагодощенский р-н 617

Колхоз «Доброволец». Устюженский р-н 583

Колхоз «Заря». Шекснинский р-н 591, 677

Колхоз «Земледелец». Устюженский р-н 584

Колхоз им. ХХI съезда КПСС. Бабаевский р-н 634

Колхоз им. Калинина. Никольский р-н 585

Колхоз «Ленинский путь». Вожегодский р-н 586, 619

- Колхоз «Победа». Харовский р-н 593
- Колхоз «Побережье». Вашкинский р-н 729
- Колхоз «Родина». Вологод. р-н 587, 658, 659, 674, 696, 697
- Колхоз «Родина». Кич.-Городецкий р-н 698
- Колхоз «Россия». Устюженский р-н 589
- Колхоз «Советский рыбак». Белозерский р-н 728
- Колхоз «Утро». Никольский р-н 590
- Колхоз «Шексна». Шекснинский р-н 600
- Колхоз «Юг». Никольский р-н 618
- Красавино, г. 7; парт. организации 102; нар. хоз-во 292; пром-сть 429—431; нар. образование 847; кульпросветработка 892
- Междуреченский ЛПХ 372
- Междуреченский р-н: пром-сть 372; с.-х. 592; кульпросветработка 1100
- Митинский ЛПХ. Харовский р-н 391, 392
- Монзенский ЛПХ. Грязовецкий р-н 395
- Никольск, г. 5, 7; комсомол 151; печать 971; искусство 1108; худож. самодеятельность 1138; уроженцы 856
- Никольский р-н 2; парт. организации 90; с.-х. 585, 590, 618, 642, 646, 647; здравоохранение 750, 771; печать 970; фольклор 1420; история 1431, 1440; уроженцы 1501, 1571—1579, 1581, 1598
- Нюксенский ЛПХ 393
- Нюксенский р-н 35, 36; пром-сть 393; стр-во 478; кульпросветработка 894; библиотеки 925; уроженцы 1507, 1597
- Рыбинское водохранилище 7, 258, 1609
- Семигородний ЛПХ. Харовский р-н 372, 394, 396, 397
- Совхоз «Вологодский» 673
- Совхоз «Доброволец». Сокольский р-н 599, 658
- Совхоз им. 50-летия СССР. Грязовецкий р-н 633
- Совхоз «Искра». Вологод. р-н 640
- Совхоз «Искра». Шекснинский р-н 692
- Совхоз «Комсомолец». Чеперовецкий р-н 700, 701
- Совхоз «Красавино». В.-Устюгский р-н 613
- Совхоз «Красная звезда». Вологод. р-н 577, 626, 641
- Совхоз «Красный Север». В.-Устюгский р-н 602
- Совхоз «Любомировский». Шекснинский р-н 702, 703
- Совхоз «Марковское». Сокольский р-н 704
- Совхоз «Николоторжский». Кирилловский р-н 578
- Совхоз «Новое». Сокольский р-н 579, 679, 680
- Совхоз «Петриневский». Череповецкий р-н 625
- Совхоз «Плодопитомнический». Вологод. р-н 645
- Совхоз «Пригородный». Вологод. р-н 580
- Совхоз «Прогресс». Междуреченский р-н 592
- Совхоз «Россия». Сокольский р-н 581
- Сокол, г. 3, 7; комсомол 141, 148; соц. соревнование 225; пром-сть 409, 417—419, 421, 457, 676; здравоохранение 761, 767, 772; нар. образование 861; музеи 939, 951, 957, 958; живопись 995
- Сокольский р-н 7, 37; местные Советы 185; природа 1611; стр-во 494; с.-х. 579, 581, 599, 658, 679, 680, 704; нар. образование 860; музеи 952, 959; фольклор 1422—1425; история 38, 1469, 1486, 1487
- Сусоловский ЛПХ. В.-Устюгский р-н 398

Сямженский р-н: уроженцы 1580, 1589—1594

Тарногский р-н 11; парт. организации 84; комсомол 152; стр-во 479; с.-х. 663; нар. образование 807; библиотеки 931; музеи 953; история 39, 1441, 1464

Тотемский р-н: парт. организации 97; с.-х. 688; здравоохранение 745, 758; искусство 1032; археология 1527; местные говоры 1612, 1613

Тотьма, г. 7; пром-сть 435; коммун.-быт. обслуж. 510; нар. образование 824; архитектура 980; история 435; уроженцы 1509, 1560

Усть-Кубинский р-н 40; пром-сть 353; торговля 736

Устюжна, г. 7; библиотеки 921; музеи 954, 955; искусство 1033; худож. самодеятельность 1139; худож. лит. 1412; уроженцы 1582, 1583

Устюженский р-н: комсомол 153; с.-х. 574, 583, 584, 589; нар. образование 887; библиотеки 930; музеи 1152; история 1485

Ферапонтов монастырь 997

Харовск, г. 7; стр-во 484; музеи 956; искусство 1035

Харовский р-н: местные Советы 186; труд 242; пром-сть 372, 391, 392, 394, 396, 397; с.-х. 593; здравоохранение 745; нар. образование 817; уроженцы 1512

Чагодощенский р-н: парт. организации 87; стр-во 481—483; с.-х. 617; культпросветработка 895; худож. самодеятельность 1137

Череповец, г. 7, 27, 28; парт. организации 74—80, 82, 93—95, 102, 104, 116; комсомол 129, 133, 135, 143; местные Советы 182; охрана общ. порядка 204, 206, 208; соц.

соревнование 218—224, 226, 227; труд 235—239; зарубежн. связи 247, 250—256; природа 266, 268; пром-сть 302, 308—342, 350—352, 410, 412, 413, 416, 432, 433, 437; стр-во 452, 456, 458, 462—475, 495, 496, 1605; транспорт 519, 545; с.-х. 651, 723; торговля 738, 742; здравоохранение 746, 749, 755, 768—770, 773, 775; спорт 783, 786, 787, 793; нар. образование 807, 814, 829—831, 840, 842, 848, 851, 852, 855; высш. образование 875; культпросветработка 893, 899; библиотеки 906, 908, 912, 917, 922, 924, 926, 932; музеи 949; печать 962; искусство 993, 994, 999, 1012, 1015, 1057, 1062—1064, 1111; худож. самодеятельность 1124—1126, 1132—1136; история 1432; уроженцы 117, 1538

Череповецкий metallurgический завод 93, 94, 102, 143, 218—221, 226, 227, 238, 239, 252, 253, 256, 308—341, 465—468

Череповецкий р-н: топонимика 51; комсомол 136, 154; местные Советы 188; стр-во 486—488; с.-х. 556, 625, 700, 701, 716—718, 723; нар. образование 807, 818, 823; история 1465; уроженцы 858, 1011, 1497, 1533—1537

Череповецкое водохранилище 7

Шекснинский р-н: топонимика 52, 53; парт. организации 91; стр-во 489; с.-х. 567, 591, 600, 614, 677, 687, 692, 702, 703; нар. образование 815; культпросветработка 889, 896; библиотеки 913; худож. самодеятельность 1117; уроженцы 1491

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	3
В. И. Ленин и наш край	4
Область в целом	—
Города. Районы. Население	5
Вытегра — 200 лет	6
Топонимика	8
Областная организация КПСС	9
Пленумы обкома КПСС	—
Постановления и решения обкома КПСС	10
Городские партийные организации	—
Районные партийные организации	12
Первичные партийные организации	13
Идеологическая работа. Партийное просвещение	14
История областной партийной организации	15
Областная организация ВЛКСМ	16
Конференция и пленумы комсомола	17
Политическое просвещение молодежи	18
Участие комсомольцев и молодежи в обществен- ной и хозяйственной жизни области	19
История комсомола	20
Местные органы власти и управления	21
Советы депутатов трудящихся	22
Выборы в местные Советы	26
Охрана общественного порядка	27
Суд. Прокуратура	28
Труд. Профсоюзы	29
Наставничество	31
Трудящиеся области в борьбе за мир. Зарубежные связи трудящихся области	33
Природа и природные богатства	34
Дарвинский заповедник	37
Народное хозяйство	38
Общие вопросы	—
Промышленность	39
Череповецкий металлургический завод	40
Машиностроение	44

Государственный подшипниковый завод	23	45
Лесная промышленность	.	47
Леспромхозы	.	49
Деревообрабатывающая промышленность	.	51
Химическая промышленность	.	52
Целлюлозно-бумажная промышленность	.	53
Пищевая промышленность	.	
Легкая промышленность	.	54
Кружево	.	55
Полиграфическая промышленность	.	56
Строительство. Строительная промышленность	.	57
Промышленное строительство	.	—
Газопровод «Сияние Севера»	.	59
Промышленность строительных материалов	.	60
Гидротехническое строительство	.	61
Дорожное строительство	.	
Гражданское и жилищное строительство	.	
Сельское строительство	.	62
Коммунальное хозяйство. Бытовое обслуживание	.	63
Транспорт	.	
Железнодорожный транспорт	.	
Водный транспорт	.	65
Судоремонтные заводы	.	66
В.-Устюгский судоремонтный завод	.	
Воздушный транспорт	.	67
Радио. Телевидение	.	
Сельское хозяйство	.	68
Общие вопросы	.	
Наука — сельскому хозяйству	.	70
Совхозы и колхозы	.	71
Механизация сельского хозяйства	.	73
Агротехника. Общее растениеводство	.	74
Семеноводство	.	76
Частное растениеводство. Полеводство	.	77
Луговодство. Кормовые культуры	.	—
Льноводство	.	78
Овощеводство. Садоводство	.	—
Лесное хозяйство	.	80
Животноводство	.	81
Общие вопросы	.	—
Племенное дело	.	82
Корма. Кормление. Пастбища	.	83
Ветеринария	.	84

Молочное скотоводство	85
Свиноводство. Овцеводство	86
Птицеводство	87
Охота. Рыболовство	89
Торговля. Общественное питание	90
Медицина. Здравоохранение	91
Медицинские работники	94
Физкультура и спорт	95
Культурное строительство. Народное образование.	
Печать	98
Общие вопросы	—
Начальное и среднее образование	—
Пионерская работа	101
Среднее специальное образование	—
Профтехобразование	103
Учителя области	104
Высшее образование	105
Студенческие строительные отряды	107
История народного образования	—
Культурно-просветительная работа	108
Общие вопросы	—
Дома культуры. Клубы	109
Библиотеки	110
Библиографическая работа. Краеведческая библиография	113
Музеи	—
Печать	116
Искусство	117
Архитектура. Скульптура	—
Изобразительное искусство	118
Художники-вологжане	121
Прикладное искусство. Художественные промыслы	123
Музыка	125
Театр. Балет	127
Постановки облдрамтеатра	128
Гастроли облдрамтеатра в Москве	129
Гастроли театров и эстрады в Вологде	130
Киноискусство. Фотография	—
Художественная самодеятельность	132
Народные театры	133
Письменность. Местные говоры	134
Литературная жизнь. Область в художественной литературе	
Фольклор	135

Литературоведение	136
Проза	138
Поэзия	142
Жизнь и творчество писателей-вологжан	151
К 50-летию со дня рождения В. Тендрякова	156
Область в произведениях художественной литературы	158
Фольклор	—
История	160
Общие вопросы	—
Досоветский период	161
Вологодская ссылка	163
Советский период	165
Гражданская война	166
Великая Отечественная война	167
Вологжане — Герои Советского Союза	170
Вологжане — кавалеры орденов Славы	171
Археология. Этнография	172
Знатные уроженцы области	173
К 100-летию со дня рождения И. В. Бушкина	174
Дополнения к указателю «Литература о Вологодской области» за 1972 год	180
Список просмотренных источников	184
Именной указатель	186
Географический указатель	200

Отв. за выпуск Л. М. Воробьев

Сдано в набор 4.10.74. Подписано к печати 18.12.74 г.

Формат 84×108/32. (Бумага типограф. № 3).

Физ. печ. л. 6,5. Усл. печ. л. 10,92.

Уч.-изд. л. 10,08. ГЕ02288. Тираж 1000.

Цена 44 коп. Заказ 6548.

Областная типография, г. Вологда, ул. Челюскинцев, 3.